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DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR: 
 
Buenas tardes, compañeras Diputadas, compañeros Diputados y al público que nos 
acompaña, sean ustedes bienvenidos a este salón de sesiones a la Sesión Número 
16 del Primer Período Ordinario de Sesiones del Segundo Año de Ejercicio 
Constitucional. 
 
Diputada Secretaria proceda a la lectura del Aviso de Privacidad. 
 
DIPUTADA SECRETARIA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
En cumplimiento por lo dispuesto en la Ley General de Protección de Datos 
Personales en Posesión de Sujetos Obligados, así como el Principio de información 
de conformidad con lo dispuesto por los artículos 24, 25, 27 y 29 de la Ley de 
Protección de Datos Personales en Posesión de Sujetos Obligados para el Estado 
de Quintana Roo y demás normatividad que resulte aplicable, el Poder Legislativo 
del Estado de Quintana Roo, en su calidad de Sujeto Obligado, con domicilio 
ubicado en calle Esmeralda No. 102 entre Miguel Hidalgo y Boulevard Bahía, C.P. 
77098, Colonia Barrio Bravo, Chetumal, Quintana Roo, informa que es el 
responsable del tratamiento de los datos personales que recaba, por lo que sus 
datos serán protegidos garantizando el uso responsable que se haga de los mismos. 
 
Sus datos personales como son: nombre, imagen y voz serán utilizados en las 
sesiones de Pleno de la Legislatura con la finalidad de que presenten un informe 
sobre las actividades y resultados de los diferentes Órganos Públicos Autónomos 
que lideran. 
 
Se hace de su conocimiento que derivado del principio de máxima publicidad, la 
presente Sesión de Pleno de la Legislatura será transmitida en tiempo real mediante 
todos los medios de comunicación y plataformas digitales del Poder Legislativo del 
Estado, así también se tomarán impresiones fotográficas, las cuales quedarán bajo 
resguardo del área de comunicación social, mismas que formarán parte de las 
publicaciones en los boletines de difusión de los trabajos de la XVII Legislatura, así 
como permanecer en el Portal de Internet del Poder Legislativo, para consulta de 
cualquier ciudadano por lo que los datos que se recaban son: su imagen, voz y 
nombre. 
 
Se informa que no se recabarán datos personales sensibles, así como no se 
realizarán transferencias de datos personales, salvo aquellas que sean necesarias 
para atender requerimientos de información solicitada por la autoridad competente, 
debidamente fundada y motivada. 
 
Usted podrá ejercer sus derechos A.R.C.O.P. directamente ante la Unidad de 
Transparencia de este H. Congreso, ubicada en Avenida Hidalgo #13 esquina 22 
de enero, en la colonia Plutarco Elías Calles, C.P. 77090, Chetumal, Quintana Roo 
o bien, a través de la Plataforma Nacional de Transparencia: 
https://www.plataformadetransparencia.org.mx; o en el correo electrónico 
accesoinfopl@congresoqroo.gob.mx Si desea conocer el procedimiento para el 
ejercicio de estos derechos, puede comunicarse al teléfono (983) 83 2 28 22 
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Extensión 110. Los cambios de este aviso de privacidad serán publicados en el 
portal de Internet https://transparencia.congresoqroo.gob.mx/ en el apartado Avisos 
de Privacidad. 
 
Si usted considera que su derecho a la protección de sus datos personales ha sido 
lesionado por alguna conducta u omisión de nuestra parte, o presume alguna 
violación a las disposiciones previstas en la Ley de Protección de Datos Personales 
en Posesión de Sujetos Obligados para el Estado de Quintana Roo y demás 
normatividad aplicable, podrá interponer su denuncia ante el Instituto de Acceso a 
la Información y Protección de Datos Personales de Quintana Roo (IDAIPQROO). 
Para mayor información, puede comunicarse a los teléfonos (983) 83 2 35 61, (983) 
12 9 19 01, (983) 129 20 18 y (800) 00 4 82 47. 
 
Es cuanto Diputado Presidente. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR: 
 
Diputada Secretaria, sírvase dar a conocer los asuntos a tratar en esta sesión.  
  
DIPUTADA SECRETARIA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
Diputado Presidente, me permito dar a conocer el orden del día de esta sesión, 
siendo este el siguiente: 
  
1. Verificación del quórum 
 
2. Instalación de la sesión. 
  
3. Lectura del acta de la sesión anterior, para su aprobación, en su caso.  
 
4. Lectura de la correspondencia recibida. 
 
5. Lectura de la Minuta de decreto por el que se reforman los incisos B) y T) de la 
fracción I del artículo 66, así como los artículos 84, 85 y 87 todos de la Ley de los 
Municipios del Estado de Quintana Roo. Publicada en la Gaceta Parlamentaria Año 
II número 05 Extraordinaria de fecha 23 de octubre de 2023. 
 
6. Comparecencia del Maestro Sergio Avilés Demeneghi, Magistrado Presidente del 
Tribunal Electoral de Quintana Roo, con motivo de su informe anual de labores y 
resultados. 
 
7. Comparecencia de la Licenciada Magda Eugenia de Jesús Lozano Ocman, 
Comisionada Presidenta del Instituto de Acceso a la Información y Protección de 
Datos Personales de Quintana Roo, con motivo de su informe anual de labores y 
resultados. 
 
8. Clausura de la sesión. 
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Diputado Presidente, Lic. Renán Eduardo Sánchez Tajonar. Diputada Secretaria, 
Prof. Mildred Concepción Ávila Vera. 
 
Es cuanto, Diputado Presidente. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR: 
 
Diputada Secretaria, sírvase dar cumplimiento al primer punto del orden del día. 
 
DIPUTADA SECRETARIA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
El primer punto del orden del día es la verificación del quórum. 
 
Informo a la Presidencia la asistencia de 17 Diputadas y Diputados por lo que hay 
quórum para iniciar la sesión. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR: 
 
Habiendo quórum, se instala la sesión número 16, del Primer Período Ordinario de 
Sesiones del Segundo Año de Ejercicio Constitucional, siendo las 16:39 horas del 
día 23 de octubre de 2023. 
 
Diputada Secretaria, continúe con el siguiente punto del orden del día. 
 
DIPUTADA SECRETARIA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
El siguiente punto del orden del día es la lectura del acta de la sesión anterior, 
celebrada el día 18 de octubre de 2023; para su aprobación, en su caso. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR: 
 
Compañeras Diputadas y compañeros Diputados, en virtud de que fuera enviada 
con oportunidad a nuestros correos el acta de la sesión anterior, se propone la 
dispensa de su lectura, por lo que instruyo se abra el módulo de votación por 2 
minutos, sírvanse emitir su voto. 
 
Ha transcurrido el tiempo otorgado para la emisión del voto, por lo que instruyo se 
cierre el módulo de votación. 
 
Diputada Secretaria, de cuenta del resultado. 
 
DIPUTADA SECRETARIA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
Informo a la Presidencia que la propuesta presentada ha sido aprobada por 
unanimidad con 17 votos a favor y 0 en contra. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR: 
 
Se declara aprobada la propuesta presentada. 
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DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR: 
 
En consecuencia, está a consideración de esta Legislatura el acta de la sesión 
anterior. 
 
¿Alguna Diputada o Diputado desea hacer alguna observación? 
 
No habiendo quien así lo hiciera, se somete a votación el acta de la sesión anterior, 
por lo que instruyo se abra el módulo de votación por 2 minutos. 
 
Diputadas y Diputados sírvanse emitir su voto. 
 
Ha transcurrido el tiempo otorgado para la emisión del voto, por lo que instruyo se 
cierre el módulo de votación. 
 
Diputada Secretaria, de cuenta del resultado. 
 
DIPUTADA SECRETARIA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
Informo a la Presidencia que el acta de la sesión número 15 de fecha 18 de octubre 
de 2023, ha sido aprobada por unanimidad con 17 votos a favor y 0 en contra. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR: 
 
En consecuencia, se declara aprobada el acta de la sesión número 15, celebrada el 
día 18 de octubre de 2023. 
 
Diputada Secretaria, sírvase continuar con el siguiente punto del orden del día. 
 
DIPUTADA SECRETARIA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
El siguiente punto del orden del día es la lectura de la correspondencia recibida.   
   
Acuerdo. De fecha 18 de octubre de 2023. Del Dip. Luis Humberto Aldana Navarro, 
Presidente de la Junta de Gobierno y Coordinación Política. Acuerdo por el que se 
aprueba la recalendarización de las comparecencias de las personas titulares del 
Gabinete Legal y Ampliado de la Administración Pública Estatal, con motivo del 
análisis de la Glosa del Primer Informe de Gobierno de la Lic. María Elena H. 
Lezama Espinoza, Gobernadora del Estado de Quintana Roo.  
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR: 
 
Para conocimiento de la H. XVI Legislatura Constitucional del Estado de Quintana 
Roo.   
   
DIPUTADA SECRETARIA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
Es cuánto.   
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DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR: 
 
Diputada Secretaria, sírvase darle el trámite respectivo a la correspondencia 
recibida y continúe con el desarrollo de la sesión.   
 
DIPUTADA SECRETARIA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
El siguiente punto del orden del día es la lectura de la Minuta de decreto por el que 
se reforman los incisos B) y T) de la fracción I del artículo 66, así como los artículos 
84, 85 y 87 de la Ley de los Municipios del Estado de Quintana Roo. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR: 
 
Con fundamento en el último enunciado del Artículo 168 de la Ley Orgánica de este 
Poder Legislativo, pongo a su consideración la dispensa de la lectura de la minuta, 
por lo que se somete a votación la propuesta presentada, instruyo se abra el módulo 
de votación por 2 minutos.    
    
Compañeras Diputadas y compañeros Diputados sírvanse emitir su voto.    
 
Ha transcurrido el tiempo otorgado para la emisión del voto, por lo que instruyo se 
cierre el módulo de votación.    
    
Diputada Secretaria, de cuenta del resultado.    
      
DIPUTADA SECRETARIA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
Informo a la Presidencia que la propuesta presentada ha sido aprobada por 
unanimidad con 16 votos a favor y 0 en contra.    
    
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR: 
 
En tal virtud, se declara aprobada la propuesta de dispensa de la lectura de la 
minuta, se invita a los presentes ponerse de pie.     
    
LA HONORABLE DÉCIMA SÉPTIMA LEGISLATURA CONSTITUCIONAL DEL 
ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE QUINTANA ROO; DECRETA: SE REFORMAN 
LOS INCISOS B) Y T) DE LA FRACCIÓN I DEL ARTÍCULO 66, ASÍ COMO LOS 
ARTÍCULOS 84, 85 Y 87 DE LA LEY DE LOS MUNICIPIOS DEL ESTADO DE 
QUINTANA ROO. 
 
Invito a los presentes tomar asiento. 
 
Diputada Secretaria, continúe con el siguiente punto del orden del día.    
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DIPUTADA SECRETARIA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
El siguiente punto del orden del día es la Comparecencia del Maestro Sergio Avilés 
Demeneghi, Magistrado Presidente del Tribunal Electoral de Quintana Roo, con 
motivo de su informe anual de labores y resultados.  
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR: 
 
Me permito dar la bienvenida a este Recinto Legislativo al Magistrado del Tribunal 
Electoral de Quintana Roo, Sergio Avilés Demeneghi, a la Magistrada en funciones, 
Maogany Crystel Acopa Contreras y a las y los servidores públicos del Tribunal 
Electoral. 
 
Compañeras Diputadas y Diputados, de conformidad con el artículo 51 bis de la 
Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Quintana Roo, cada órgano 
público autónomo rendirá un informe anual de labores y resultados, la persona titular 
o en su caso quien detente la Presidencia del Órgano, comparecerá ante el Pleno 
de la Legislatura, para detallar su contenido y contestar los planteamientos que se 
le formulen.  
 
En razón de lo anterior se invita al Maestro Sergio Avilés Demeneghi, Magistrado 
Presidente del Tribunal Electoral de Quintana Roo, pasar a la tribuna de este Pleno 
Legislativo para rendir su informe. 
 
MAESTRO SERGIO AVILÉS DEMENEGHI, MAGISTRADO PRESIDENTE DEL 
TRIBUNAL ELECTORAL DE QUINTANA ROO: 
 
Muy buenas tardes a las personas que se encuentran presentes, saludo con afecto 
a las Diputadas y a los Diputados que integran la Honorable XVII Legislatura 
Constitucional del Estado de Quintana Roo, al mismo tiempo que extiendo un 
agradeciendo por el  recibimiento en este Recinto Legislativo con motivo de la 
presente comparecencia, en el sentido y observancia en cumplimiento del artículo 
51 bis, párrafo cuarto de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de 
Quintana Roo; así como a la fracción VIII del artículo 223 de la Ley de Instituciones 
y Procedimientos Electorales para el Estado de Quintana Roo, procedo conforme a 
lo siguiente:  
 
La construcción de la democracia es un proceso complejo que implica, entre otros, 
la participación permanente, activa y consciente de la ciudadanía, la existencia de 
instituciones y normas que garanticen la igualdad, la libertad y la representatividad 
en la toma de decisiones, además requiere una combinación de valores, principios 
y procesos que fomenten entre otras, la transparencia y la rendición de cuentas.  
 
(Se proyecta video). 
 
Con el presente informe de labores y resultados el Tribunal Electoral de Quintana 
Roo, reitera y refrenda el compromiso con la total transparencia y la rendición de 
cuentas, principios que resultan fundamentales y esenciales para fortalecer y 
contribuir a la consolidación del estado democrático. 
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Así, en el Tribunal Electoral de Quintana Roo, dichos principios hoy por hoy, 
constituyen un eje rector en el actuar de quienes forman parte de esta gran 
institución; somos conscientes de que la rendición de cuentas y la transparencia, 
son primordiales para el ejercicio del buen gobierno, dado que son valores centrales 
para las sociedades modernas, inclusivas, abiertas y democráticas, las cuales 
exigen cada vez mayor responsabilidad y claridad por parte de las y los funcionarios, 
que asumen el ejercicio imparcial, eficiente y ético de la función electoral. 
 
Por lo que después de una exhaustivo análisis, con plena convicción y gran sentido 
de responsabilidad, se presentan las acciones realizadas y las metas alcanzadas, 
durante los últimos 12 meses, respecto al ámbito jurisdiccional y administrativo que 
competen al tribunal electoral que presido; enfatizando, las características 
primordiales que le permiten a este órgano jurisdiccional tener un alto estándar 
como institución impartidora de justicia, a partir de su imparcialidad y compromiso 
de cara al ideal democrático, garantizando así su constante construcción pero sobre 
todo, la defensa de los derechos humanos de nuestra ciudadanía quintanarroense.   
 
En efecto, en el lapso de dos décadas, la justicia electoral ha sido un eje decisivo 
en la transformación política del estado, al consolidarse como un garante eficaz de 
los derechos políticos electorales de las y los quintanarroenses, y como un cauce 
institucional de las controversias y diferencias electorales; conjuntamente ha sido 
pieza clave y fundamental en la consolidación de una autentica vida democrática de 
nuestra entidad. 
 
Durante dicho periodo el tribunal electoral del estado de quintana roo ha tenido un 
papel fundamental, afrontando los retos que imponen los cambios sociales, bajo un 
esquema de trabajo constante y permanente en cada uno de las y los servidores 
públicos que lo conforman, quienes se han apegado al marco constitucional jurídico, 
haciendo de ello que la certeza, la legalidad, independencia, imparcialidad, 
objetividad, máxima publicidad, probidad y paridad, los ejes rectores de la función 
electoral.  
 
Quienes integramos la gran familia electoral, laboramos con integridad, 
profesionalismo y dedicación, para garantizar una debida defensa de los derechos 
político-electorales de las y los ciudadanos quintanarroenses. Además, somos una 
institución integrada de manera paritaria al contar con 45 servidoras y servidores 
electorales, de los cuales 26 son mujeres y 19 hombres, representando un 58% y 
42%, respectivamente. Ahora bien, de las 45 personas servidoras públicas, 14 
ocupan cargos directivos, de los cuales 9 son mujeres y 5 hombres que corresponde 
a un total de 64% y 36% en cada caso.  
 
Y es así que, fomentamos un mayor acceso de las mujeres a las distintas posiciones 
o espacios institucionales. 
 
Contar con funcionarias y funcionarios electorales de alto grado de profesionalismo 
y una gran trayectoria en esta materia, redunda en garantizar un acceso real a la 
impartición de justicia, donde no ha tenido cabida en ningún sentido la injerencia de 
terceros.  
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Somos y continuaremos siendo un tribunal con una línea estratégica solida e 
institucionalizada, basada en acciones que permitan a la pluralidad, así como a cada 
persona, que disfrute de sus derechos humanos y consecuentemente gozar de la 
dignidad humana desde el ámbito político electoral.  
 
Lo anterior, sin duda requiere la sinergia y acompañamiento institucionalizado de 
diversas autoridades de los distintos órdenes de gobierno, por ello durante el 
periodo que se informa, se realizaron incontables acciones que desarrollaré durante 
la presente comparecencia, mismas que representaron la suma de esfuerzos 
destinados a consolidar los fines primordiales del Tribunal Electoral de Quintana 
Roo, consistentes en impartir justicia y promover la cultura democrática.  
 
Por ello, en este espacio agradezco a todas las instancias que permitieron acciones 
conjuntas y que fueron destinadas a un bien común para la sociedad, fortalecer el 
sistema de justicia electoral local.   
 
Como parte de ellas destaco de manera general que con el objetivo de impulsar la 
profesionalización de las y los servidores públicos del Tribunal Electoral de Quintana 
Roo  en materia de protección de los derechos político-electorales y fortalecimiento 
del estado de derecho, se firmó  un convenio de colaboración con el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación, para que 25 servidoras y servidores 
públicos de este órgano jurisdiccional cursen la maestría en derecho electoral en la 
escuela judicial electoral del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, 
por lo que hoy, es una realidad que las y los funcionarios electorales del TEQROO 
se encuentran adquiriendo mayores herramientas que permiten fortalecer sus 
conocimientos, lo cual cobra mayor relevancia, dada la cercanía de los siguientes 
comicios a celebrarse en nuestra entidad, sin duda, ello les permitirá afrontar los 
retos que imponen dichos ejercicios democráticos.  
 
Desarrollar funciones y paralelamente realizar actividades de profesionalización, es 
un acto que conlleva doble reconocimiento para las y los funcionarios electorales, 
por su invaluable dedicación. 
 
Asimismo, con el fin de propiciar actividades encaminadas a la educación electoral 
y a su vez permitir promover la participación ciudadana, informada y responsable, 
se generaron lazos interinstitucionales con el Instituto Tecnológico de Chetumal y la 
Universidad Autónoma de Quintana Roo, sin duda, las y los jóvenes de nuestra 
entidad juegan un papel primordial en el fortalecimiento de la democracia, tengamos 
presente que de acuerdo con el censo de población y vivienda 2020 del INEGI, en 
México, alrededor del 30% del total de la población está conformada por las 
juventudes; de esta cifra, el 68% se encuentra en una edad de 18 y 29 años.  
 
Por ello se focalizan acciones sobre la juventud, considerando que representan un 
gran potencial para la vida política no solo de la entidad sino de nuestro país.  
 
Por otra parte, con la firme convicción de que el fortalecimiento de la democracia 
inicia en la protección de los derechos humanos, se firmaron convenios de 
colaboración, general y específico, con la Comisión de los Derechos Humanos del 
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Estado de Quintana Roo, sin duda, para tener una mayor democracia, es necesaria 
la colaboración entre instituciones máxime de aquellas que se encuentren 
focalizadas a preservar la dignidad humana.  
 
Finalmente destaco que para desarrollar proyectos y programas relacionados con 
la capacitación, formación, promoción y difusión en materia de derechos político 
electoral, derechos humanos, legalidad y perspectiva de género, y a fin de fortalecer 
la cultura de legalidad, se signó convenio de colaboración institucional entre 
autoridades electorales administrativas y jurisdiccionales de la Península de 
Yucatán.  
 
Observatorio de Participación Política de las Mujeres en Quintana Roo. 
Por otra parte, en una democracia verdaderamente inclusiva, las instituciones 
públicas tenemos la responsabilidad de garantizar la igualdad de género en la 
política, como un medio para fortalecer la toma de decisiones democráticas y 
abordar de manera efectiva los desafíos que enfrenta la sociedad.  
 
Es así que, al promover el avance político de las mujeres, las instituciones públicas 
contribuimos a una democracia más justa y representativa, donde las y los 
ciudadanos tienen la oportunidad de participar plenamente en la vida política de su 
país.  
 
La igualdad de género en la política no solo es un derecho, es un pilar fundamental 
de la democracia misma. 
 
Bajo esa consideración, las instituciones públicas, tenemos una responsabilidad 
innegable en el fomento del avance político de las mujeres para garantizar una 
democracia inclusiva y justa, por ello cada acción, grande o pequeña, puede marcar 
la diferencia en la promoción de la igualdad de género en el contexto de la política 
y en la sociedad en general, así es como el Observatorio de Participación Política 
de las Mujeres en Quintana Roo, busca fomentar el desarrollo de la participación 
política de las mujeres en Quintana Roo, con el trabajo coordinado entre el Instituto 
Electoral de Quintana Roo (IEQROO), el Instituto Quintanarroense de la Mujer (IQM) 
y el Tribunal Electoral de Quintana Roo (TEQROO). Siendo que desde el tres de 
febrero del presente año, tengo el honor de presidir dicho observatorio, lo que 
implica una mayor responsabilidad como órgano jurisdiccional en razón de que, el 
empoderamiento de las mujeres en la política es esencial para una democracia 
inclusiva y equitativa, que no solo es un derecho, sino un medio para lograr 
sociedades más democráticas y representativas, sus voces y sus contribuciones 
son fundamentales en la construcción de un futuro más equitativo y sostenible. 
 
En ese sentido, desde que asumí la presidencia, se llevaron a cabo una diversidad 
de pláticas dirigidas a 440 personas de distintos sectores como universidades, 
partidos políticos y personas del servicio público de las cuales 272 fueron mujeres, 
167 hombres y 1 no binario. 
 
Participé como integrante en las reuniones de trabajo, en la que se presentaron las 
propuestas de actividades para conmemorar el 70 Aniversario del Voto de las 
Mujeres en México, derivado de ello, se llevaron a cabo dos conferencias 
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magistrales, la primera en coordinación con la Universidad Autónoma de Quintana 
Roo  denominada “70 Aniversario del Voto de las Mujeres: Avances Y Retos”, a 
cargo de personal investigador de la escuela judicial electoral del Tribunal Electoral 
Del Poder Judicial De La Federación. 
 
Y la segunda, impartida por la Magistrada Presidenta de la Sala Regional Xalapa 
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación denominada, "Retos y 
avances de las mujeres en la participación política: casos relevantes sobre violencia 
política contra las mujeres en razón de género". 
 
La participación política de las mujeres es un componente esencial de una 
democracia saludable y equitativa, y es claro que a pesar de los avances 
significativos en la igualdad de género en las últimas décadas, las mujeres 
continúan enfrentando obstáculos en la búsqueda de una representación 
significativa en la política y como se mencionó, las instituciones públicas debemos 
asumir nuestra responsabilidad indelegable para promover activamente la igualdad 
de género en la política, teniendo claro que la igualdad de género en la política no 
es una opción, es una necesidad. 
 
Por ello en lo atinente al TEQROO, hago patente que continuaremos desarrollando 
acciones que permitan generar mayores condiciones para lograr y preservar una 
igualdad sustantiva en pro de cada una de las mujeres que integran nuestra 
sociedad.  
 
Referido lo anterior, procedo a rendir respecto a una de las atribuciones más 
relevantes de tribunal que presido, esto es, la función jurisdiccional.  
 
Al respecto, durante el período que se informa, se recepcionaron ante esta instancia 
impartidora de justicia, un total de 61 asuntos derivados de medios de impugnación 
y procedimientos especiales sancionadores. De dicho número 41 fueron juicios para 
la protección de los derechos político electorales para la ciudadanía 
quintanarroense; 12 recursos de apelación; 2 juicios electorales, así como 6 
correspondieron a procedimientos especiales sancionadores. 
 
Cabe señalar que lo anterior dio como resultado que a la presente fecha se 
emitieran un total de 45 ejecutorias, que comprendieron los siguientes datos 
estadísticos, 14 juicios para la protección de los derechos político electorales para 
la ciudadanía quintanarroense; 12 recursos de apelación; 2 juicios electorales y 12 
acuerdos plenarios de incidentes y demás actos jurisdiccionales que emitió el pleno 
del Tribunal Electoral de Quintana Roo, 5 correspondieron a procedimientos 
especiales sancionadores, dentro del procedimiento dual, que este tribunal lleva en 
conjunto con el Instituto Electoral de Quintana Roo, el cual actúa como autoridad 
instructora; dentro de los cuales 4 fueron relacionados con violencia política contra 
la mujer en razón de género, tema respecto de lo que hare un paréntesis para referir 
que, en cada uno de dichos asuntos este tribunal juzgó con perspectiva de género, 
con lo cual además de cumplir con un mandato constitucional se afronta el 
compromiso asumido por las mujeres quintanarroenses, dirigido a garantizarles una 
vida política y democrática en un plano de igualdad sustantiva, y por supuesto 
fortaleciendo nuestro sistema democrático.  
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Por otra parte, dentro de los juicios para la protección de los derechos político 
electorales, se resolvió 1 juicio ciudadano, relacionado con el tema de violencia 
política contra la mujer en razón género.  
 
De los 45 asuntos resueltos, 23 fueron impugnados a nivel federal, de dicho número; 
12 correspondieron al juicio para la protección de los derechos político electorales 
del ciudadano; 2 del juicio electoral y 9 del juicio de revisión constitucional electoral, 
de las cuales, en 3 resoluciones se determinó revocar las sentencias del Tribunal 
Electoral de Quintana Roo. 
 
Finalmente, me congratulo en destacar que de los 45 asuntos resueltos, únicamente 
3 sentencias de las dictadas en el período que se informa fueron revocadas por la 
instancia correspondiente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, 
en tanto que 42 asuntos alcanzaron definitividad y firmeza.  
 
Lo anterior representa estadísticamente un 93.33% de nuestros actos, actualmente, 
se encuentran firmes y en consecuencia se respaldaron la mayoría de las 
determinaciones emanadas por el pleno de este Tribunal Electoral de Quintana Roo.  
 
Ahora bien, en cuanto a la función plenaria de este tribunal, se informa que se han 
llevado a cabo un total de 54 sesiones de pleno, de las cuales, 32 fueron de carácter 
jurisdiccional, mientras que las 22 restantes de naturaleza administrativa, versando 
sobre temas inherentes a la organización, funcionamiento y administración interna 
del propio órgano jurisdiccional.  
 
En dichas sesiones, los disensos y consensos han imperado a la luz de lo previsto 
en el marco normativo constitucional y legal, incidiendo en la esfera jurídica de la 
sociedad quintanarroense que en su oportunidad acudió a esta máxima autoridad 
local en materia electoral, exigiendo el acceso a la justicia respecto a temas, entre 
otros, como violencia política contra la mujer por razón de genero; financiamiento 
público, actos anticipados de campaña, uso de recursos públicos.  
 
Las sesiones públicas han dejado en manifiesto que los debates siempre abonan a 
construir en pro de los derechos fundamentales y humanos, por ello en este acto 
reconozco la labor y contribución en la vida democrática de esta entidad, a la 
Magistrada Claudia Carrillo Gasca, así como de la Magistrada en funciones 
Maogany Crystel Acopa Contreras y también al Magistrado Victor Venavir Vivas 
Vivas, que nos acompañó en un lapso del informe que se rinde y también reconozco 
a todo el personal del TEQROO, ellas y ellos, son el verdadero motor institucional 
que nos permite cumplir nuestras atribuciones y aquí mismo les refrendo que son 
mi prioridad y agradezco su humildad y profesionalismo.  
 
Modernización de la justicia electoral. Uno de los caminos claves en la construcción 
de una democracia efectiva, real y cercana desde luego es la modernización de la 
función electoral y para ello es necesaria la implementación de la tecnología como 
mecanismo de eficiencia y sensibilidad.  
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Por lo que, en el Tribunal Electoral de Quintana Roo se realizan las funciones 
propiciando la incorporación de estos insumos con el objeto de publicitar los actos 
que conforme al marco normativo debemos exponer a las y los ciudadanos 
quintanarroenses, así como generar el acceso inmediato a información como lo son 
las resoluciones emanadas de este órgano jurisdiccional. 
 
Así bien, se realizan constantes acciones para mantenernos a la par de la era digital, 
pues esta nos impone el reto de acelerar los procesos y procedimientos para 
transitar con el uso de plataformas digitales, asumiendo el reto de no rezagarnos en 
perjuicio de la justicia electoral.  
 
En consonancia con ello, destaco que se llevó a cabo la actualización de la 
información ubicada en la página oficial del órgano jurisdiccional, que abarca el 
estatus de los asuntos atendidos, la numeraria, los estrados electrónicos, la 
digitalización de las sentencias y demás estadísticas relacionadas con los temas 
democráticos.  
 
Por otra parte dada la importancia de las redes sociales, este tribunal continúa 
fortaleciendo la justicia abierta haciendo uso de las redes sociales como Facebook 
y Youtube, para efecto de transmitir en vivo las sesiones jurisdiccionales, con lo que 
se permite un acercamiento directo y eficaz con la ciudadanía. 
 
Ahora bien, las acciones que de manera enunciativa he precisado, constituyen el 
resultado de las distintas actividades que realizan las áreas del Tribunal Electoral 
de Quintana Roo, en atención a las atribuciones que tienen conferidas cada una de 
ellas, siendo que de acuerdo a la Ley de Instituciones y Procedimientos Electorales 
para el Estado de Quintana Roo estos son las relativas a secretaría general de 
acuerdos, legislación y jurisprudencia; comunicación y difusión; informática y 
documentación; administración, capacitación e investigación, transparencia, y la 
defensoría pública electoral, por lo que procedo a describir lo concerniente a cada 
una de ellas.  
 
Secretaria general de acuerdos.- La Secretaria General de Acuerdos del Tribunal 
Electoral, sin lugar a duda es un área neurálgica y fundamental para la impartición 
de la justicia electoral, en ella se requiere la observancia de los procedimientos 
establecidos conforme al marco normativo, así como la implementación de prácticas 
eficaces y asertivas, en ese sentido, mediante dicha área se desarrollaron las 
siguientes actividades: 
 
En materia de oficialía de partes, durante el período que se informa, se recibieron 
61 escritos de demanda, 23 medios de impugnación federales, 265 de otras 
promociones y 405 piezas de correspondencia administrativa, arrojando un total de 
754 documentos.  
 
En el área de actuaría, se cumplieron los procedimientos legalmente establecidos 
respecto a las notificaciones de los acuerdos y sentencias emitidos por este tribunal, 
derivándose que se efectuaron en los estrados 313 notificaciones, y se realizaron 
187 notificaciones personales, 91 notificaciones por oficio, 26 por correo electrónico,  
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Asimismo, se realizaron 28 notificaciones en auxilio a la salas del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación, y se realizaron 129 listas de estrados haciendo 
un total de 774 acciones de notificación en los diferentes expedientes.  
 
En el área de archivo jurisdiccional, se recibieron, reordenaron y archivaron en 
orden sistemático, 36 expedientes de los asuntos jurisdiccionales definitivamente 
concluidos, que fueron turnados por la secretaría general de acuerdos, 
actualizándose la base de datos, para el mejor control de la documentación e 
información y el acceso ágil y eficaz en la búsqueda y localización de los 
expedientes.  

 
Unidad de legislación y jurisprudencia.- En el periodo que se informa, esta unidad 
de legislación y jurisprudencia realizó un monitoreo constante respecto a los criterios 
adoptados por la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación, mismos que versaron entre otros temas, sobre: comunidades 
indígenas, medidas cautelares, personas con discapacidad, reversión de la carga 
probatoria, violencia política en razón de género.  
 
Asimismo, esta unidad reportó que fueron reformadas y actualizadas en el acervo 
normativo 24 legislaciones generales, 1 legislación federal, 18 estatales y 11 normas 
internas del tribunal. A su vez, se incluyeron al acervo normativo 2 legislaciones 
generales, 1 federal y 2 estatales. Por lo que, en su totalidad, fueron reformadas 54 
legislaciones.  
 
Cabe señalar que, con dicha acción de actualización, se permite que las y los 
funcionarios del TEQROO, cuenten con las herramientas vigentes que les permita 
el ejercicio adecuado de sus funciones.  
 
Asimismo, a través de esta unidad el TEQROO tiene participación activa en el 
sistema estatal para prevenir, atender, sancionar y erradicar la violencia contra las 
mujeres, en ese sentido estuvo presente en 26 reuniones en las que se atendieron 
los diversos modelos que comprenden el programa relacionado con dicho sistema. 
 
De igual forma, nos sumamos al catálogo nacional de regulaciones, trámites y 
servicios que administra la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria, con lo que se 
da debido cumplimiento al marco normativo de dicha materia, en relación a los 
servicios públicos que brinda este tribunal.  
 
Finalmente es importante resaltar que el TEQROO es invitado permanente en el 
subcomité sectorial de gobernanza con la finalidad de cumplir el acuerdo por el que 
se emitieron las reglas de operación y funcionamiento del Comité de Planeación 
para el Desarrollo del Estado de Quintana Roo. De igual forma la institución que 
presido se encuentra incluida en el programa único de capacitación con perspectiva 
de género, participando en las mesas de trabajo respectivas, con la finalidad de 
atender las acciones de dicho programa y así contar con una metodología específica 
para la impartición de diversa capacitación a nivel estatal que a su vez permitan dar 
a conocer y garantizar los derechos de las mujeres.  
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Unidad de comunicación y difusión.- En la consolidación de la democracia, la 
ciudadanía desde luego es un eslabón fundamental, por ello en el TEQROO se 
avanza en las acciones que permitan establecer un puente de comunicación directo 
con la sociedad, y a su vez generar una mayor confianza hacia esta instancia.  
 
Así estos actos institucionales, forjados estratégicamente, permiten una constante 
interacción con la sociedad quintanarroense, dado que posibilita acercar las 
acciones que desde este órgano se realizan para el beneficio de todas y todos, y a 
su vez escuchar las necesidades en torno a la protección de los derechos políticos 
electorales.  
 
Para efecto de lo anterior, el tribunal hace uso de las tecnologías de la información 
y la comunicación, así como de internet, donde el uso de plataformas digitales de 
comunicación y redes sociales como Facebook, “X” antes Twitter, Instagram y el 
canal de Youtube, juegan un papel importante para la interacción lineal con la 
ciudadanía. Muestra de ello es que para el ejercicio que se informa la cuenta 
institucional de Facebook TEQROO oficial, pasó de 2,902 a 3,291 seguidores, 
además registró 66,961 interacciones con la publicación y un alcance de 87,631 
personas.  
 
En tanto que, en “X” antes Twitter la cuenta de @teqroo_oficial el número de 
seguidores paso de 4,071 a 4,193 en el periodo que se informa; además se 
publicaron 664 post, se registraron 20,632 visitas al perfil y 109,218  impresiones 
en la mencionada red social.  
 
Por su parte, la cuenta teqroo_oficial en instagram cuenta con 1,037 seguidores.  
 
En relación con el canal de youtube, en el periodo que se informa, alcanzó 16,902, 
vistas acumuladas.  
 
De igual manera, el tribunal emitió un total de 250 boletines de las actividades de 
capacitación, sesiones de pleno, audiencias de alegatos, conferencias magistrales 
y los diversos eventos organizados en el último año, mismos que están publicados 
en la página web, las redes sociales y se compartieron a los diferentes medios de 
comunicación.  
 
Asi bien, en este período, se contabilizaron 500 notas publicadas en diversos 
medios de comunicación impresos, digitales, radio y televisión, relacionadas con el 
trabajo jurisdiccional. Por ello, desde luego agradezco el acompañamiento 
interinstitucional de los distintos medios de comunicación de la entidad, toda vez 
que sin duda inciden en el fortalecimiento del regimen democratico al mantener 
debidamente informada a la sociedad quintarroense respecto al quehacer 
democratico.  
 
Por otra parte, se continúan dirigiendo a la ciudadanía mediante los spots 
transmitidos a traves de la radio en el tiempo otorgado por el Instituto Nacional 
Electoral, haciendo enfasis que para llegar a un mayor número de radioescuchas 
estos instrumentos se generan en lengua maya ademas del idioma español.    
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Asimismo, mantenemos publicaciones de la revista TEQROO, órgano oficial de 
difusión, misma que puede consultarse en el portal oficial de internet y en las redes 
sociales, donde damos a conocer las resoluciones, las actividades, tareas de 
capacitación, investigación y difusión de la cultura democrática.  
 
En este año el contenido publicitado fue diverso derivado de que se contó con 
distintas recomedaciones editoriales, artículos y ensayos elaborados por las y los 
servidores del teqroo y academicos sobre temas torales en materia electoral, tales 
como democracia inclusiva, reforma electoral, calumnia electoral,  principio de 
providad, derecho al sufragio, modo honesto de vivir y procedimiento especial 
sancionador en la entidad.  
 
Con todo ello se ha pretendido permear en la ciudadanía quintanarroense y por 
supuesto con los resultados aquí expuestos puedo reiterar que hemos logrado 
llegar a más población y en consecuencia ello tiene un impacto sobre el 
conocimiento no solo respecto a la instancia que en el estado garantiza sus 
derechos políticos electorales y humanos, sino también para el pleno, real y justo 
ejercicio de los mismos.  
 
Sin duda estas acciones de comunicación lisa y directa con la sociedad ha sido un 
parteaguas para reconstruirnos y responder al mandato social.   
 
Unidad de informática y documentación.- Como he precisado, en el tribunal electoral 
de quintana roo, se es consciente de los beneficios que acarrea la implementación 
de las tecnologias en nuestro ejercicio, dado que  esto propicia el ideal desarrollo 
de los programas computarizados, así como la sistematización de los diversos 
procedimientos con los que cuenta este órgano jurisdiccional. 
 
En ese sentido a fin de eficientar y generar beneficios interna y externamente, la 
unidad de informatica y documentación del teqroo en coordinación y apoyo con las 
demas areas del tribunal, realizaron las siguientes acciones, Implementación de 
sistema para el control de todos los cursos y pláticas realizadas mensualmente, así 
como para la generación automatizada de constancias, aspecto que desarrollare 
con precisión al abordar lo atinente a la materia de capacitación. 
  
Generación de aplicación móvil mediante la cual se sistematizó la información de 
los cursos programados a fin de poder realizar consultas internas, tales como 
numeralias y bien para la generacion de informes que se requieren para atender 
diversas  responsabilidades en materias diversas.   
 
Adecuación del sistema de declaraciones patrimoniales para la generación 
automática.  
 
Automatización de procesos en la página web. 
  
Configuracion de datos para la transmisión de 32 sesiones jurisdiccionales de pleno. 
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Asimismo, en cuanto a la página oficial de internet, se implementó la búsqueda de 
constancias de participación ciudadana, lo que permitirá que la ciudadanía las 
descargue, de una manera fácil y sencilla.  
 
Unidad de administración.- Como lo he precisado con antelación, la transparencia y 
rendicion de cuentas en definitiva son ejes rectores de este tibunal, estoy 
convencido de que en la medida de que se informe de manera abierta, directa y real 
a las instancias respectivas asi como a la sociedad en general, permitira que el 
teqroo continue siendo una instancia integra y solida para el sistema de justicia local. 
 
En ese sentido, a efecto de cumplir con la información acerca de la administración 
de los recursos humanos, financieros y materiales a cargo del Tribunal Electoral de 
Quintana Roo, se presenta el desglose de la situación financiera y patrimonial que 
guarda el periodo comprendido de octubre a diciembre de 2022 y de enero a 
septiembre de 2023, así como un informe de actividades en relación con la 
asignación de recursos, su administración y control, conforme a lo siguiente: 
 
Políticas contables y presupuestales.- Los estados financieros y presupuestales al 
31 de diciembre de 2022 y 30 de septiembre del ejercicio fiscal 2023, han sido 
elaborados con base a la Ley General de Contabilidad Gubernamental, la Ley de 
Disciplina Financiera para los Estados y Municipios, la normatividad emitida por el 
Consejo Nacional de Armonización Contable, la Ley de Presupuesto, Contabilidad 
y Gasto Público del Estado de Quintana Roo, así como en apego al decreto del 
Presupuesto de Egresos y la Ley de Ingresos de los Ejercicios Fiscales de 2022 y 
2023 y las demás disposiciones normativas y jurídicas vigentes para el Estado de 
Quintana Roo. 
 
Información presupuestal.- El presupuesto autorizado para el ejercicio fiscal 2022. 
En el ejercicio fiscal 2022, el presupuesto de egresos autorizado para el Tribunal 
Electoral de Quintana Roo, por el honorable Congreso del Estado, mediante decreto 
190 extraordinario del Presupuesto de Egresos del Estado de Quintana Roo, 
publicado en el Periódico Oficial del Estado el 21 de diciembre del ejercicio 2021, 
fue de 43,542,367 pesos. Correspondientes a ingresos por transferencias, 
asignaciones, subsidios y otras ayudas, los cuales provinieron de fuentes de 
financiamiento federal y estatal. 
 
Los ingresos devengados al 31 de diciembre de 2022 corresponden a la cantidad 
de 43,542,367 pesos, recaudándose un total de 41,864,122 pesos. 
 
Respecto al gasto corriente y de inversión se ha ejercido del 1 de octubre al 31 de 
diciembre de 2022 un total de 13,928 miles de pesos, lo que equivale al 31.60% del 
presupuesto total. 
 
Del presupuesto aprobado para el ejercicio 2022, el Tribunal Electoral de Quintana 
Roo, ejerció el 100% del presupuesto asignado. El presupuesto de egresos 
devengado al 31 de diciembre de 2022 fue de 44,072,889 pesos.  
 
Ahora bien, el presupuesto autorizado para el ejercicio fiscal 2023 mediante decreto 
038 extraordinario el Presupuesto de Egresos del Estado de Quintana Roo, 
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publicado en el Periódico Oficial del Estado el 23 de diciembre del ejercicio 2022, 
ascendió a la suma de 42,110,135 pesos, correspondientes a ingresos por 
transferencias, asignaciones, subsidios y otras ayudas, los cuales provinieron de 
fuentes de financiamiento federal y estatal. 
 
Los ingresos devengados al 30 de septiembre de este año, corresponden a la 
cantidad de 28,385,757 de pesos, recaudándose 28,133,383 pesos, quedando 
pendiente por recaudar el mes de septiembre de gastos de operación. 
 
Ahora bien, el gasto corriente ejercido del 1 de enero al 30 de septiembre de 2023 
hace un total de 28,293,540 pesos lo que equivale al 67.31% del presupuesto. 
 
El gasto de inversión ejercido en el periodo en comento representa el 97.58% del 
presupuesto asignado a este capítulo, dado que se ha adquirido equipo de cómputo 
y de tecnologías de la información, mobiliario y equipo de administración y otros 
equipos de transporte. 
 
En el ejercicio 2023, es importante tener presente que el plan institucional de 
planeación 2023-2025 fue publicado en el periódico oficial del estado el 28 de 
febrero de 2023, el cual contiene la misión, visión, objetivos y estrategias a seguir 
para el cumplimiento de las metas y objetivos establecidos por este organismo y 
con el firme compromiso de optimizar los recursos asignados para su 
funcionamiento y la obtención de resultados en beneficio de la sociedad. 
 
Por ello y de acuerdo con los lineamientos de programación y presupuestación para 
el ejercicio fiscal 2023, se llevaron a cabo las acciones relacionadas con el proyecto 
de presupuesto de egresos, de conformidad con los objetivos institucionales, el cual 
fue formulado bajo los principios de racionalidad, austeridad y disciplina 
presupuestal, basada en una administración responsable de los recursos y bajo los 
criterios de eficiencia, eficacia, economía, transparencia y honradez de acuerdo con 
el artículo 134 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos y en 
apego a las atribuciones para el cumplimiento de las metas, objetivos y estrategias. 
 
Para el ejercicio 2023, el H. Congreso del Estado, autorizó el presupuesto de 
egresos para este órgano electoral por la cantidad de 42,110,135 pesos, el cual fue 
destinado para las necesidades de gasto de las unidades que integran este 
organismo electoral así como para la instauración de la Defensoría Pública Electoral 
para la Protección de los Derechos Político- Electorales del Estado de Quintana 
Roo, que tiene por objeto ser una instancia accesible para el trámite, seguimiento y 
conclusión de los derechos políticos electorales de la ciudadanía quintanarroense. 
En relación a este último aspecto es importante resaltar que la cantidad que fue 
destinada para dicha instancia fue de 2,483,905.00 pesos.  
 
Finalmente me es grato realizar precisiones relacionadas con el cumplimiento de 
obligaciones presupuestales y contables, en ese sentido, me permito referir que en 
los períodos que se informan se ha cumplido con las evaluaciones del ejercicio fiscal 
2022 y del primer y segundo trimestre del ejercicio fiscal 2023, alcanzado un 
resultado del 100%. 
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Transparencia y rendición de cuentas.- Por otra parte, en materia de transparencia 
y rendición de cuentas, informo que la cuenta pública del ejercicio fiscal 2022 ya fue 
debidamente fiscalizada por la ASEQROO y el Órgano Interno de Control del 
TEQROO y solventada en tiempo y forma. 
 
La cuenta pública del ejercicio fiscal 2023 al mes de junio, ya fue revisada por el 
Órgano Interno de Control del TEQROO. 
 
Patrimonio.- Ahora bien, por cuanto el patrimonio generado por el Tribunal Electoral 
de Quintana Roo al 30 de septiembre de 2023 asciende a la cantidad de 3,348,753 
pesos y representa el importe de los bienes y derechos que son propiedad de éste. 
El resultado del ejercicio se refiere a los recursos por ejercer de los gastos 
aprobados y pendientes de recibir por parte de la secretaria de finanzas y 
planeacion del estado. 
 
Con lo anterior se puede advertir que este organo garante de los derechos 
electorales de la ciudadanía rinde de frente a la sociedad un informe detallado que 
da muestra de que cumple con destinar los recursos que le fueran otorgados para 
el debido funcionamiento de la instancia jurisdiccional. 
 
Ahora bien, unidad de capacitación e investigación.- Sin lugar a duda, la materia 
electoral se encuentra en constante evolución, advirtiéndose cambios sustanciales 
que, por supuesto implican la busqueda de herramientas y elementos que permitan 
fortalecer y acrecentar el conocimiento, en este caso de quienes integramos el 
TEQROO. Por ello como acción estrategica se realizan actividades de capacitación 
y, al mismo tiempo, se promueve e impulsa la profesionalización del personal sobre 
temas de especial naturaleza dentro del contexto jurídico, incorporando temas 
multidisciplinarios o transversales. 
 
En el periodo que se informa, el personal del tribunal participó en diversos procesos 
formativos o académicos, obteniendo un total de 795 acreditaciones en temáticas 
diversas, las cuales dotan al personal electoral de herramientas que les permitan 
adquirir, actualizar y perfeccionar sus conocimientos en la materia, además de 
contribuir en la potencialización de sus habilidades, aptitudes y actitudes, para la 
consolidación de un equipo de trabajo sólido y de alto desempeño, lo que sin duda 
se traduce en una mejor protección de los derechos políticos electorales de la 
ciudadanía quintanarroense para el fortalecimiento del estado democratico y de 
derecho.  
 
Como parte de esa profesionalización, actualmente, el personal jurídico del 
TEQROO se encuentra cursando la maestría en derecho electoral que oferta la 
escuela judicial electoral, beneficiando a 23 personas, de las cuales el 61% son 
mujeres y 39% hombres, quienes forman parte de las distintas unidades 
administrativas de este tribunal, tales como: magistraturas y sus ponencias, 
defensoría pública electoral, secretaría general de acuerdos, secretaría técnica, 
órgano interno de control y la unidad de capacitación e investigación. 
 
Asimismo, convencidos de la importancia de continuar fortaleciendo sus 
conocimientos de cara al próximo proceso electoral, el personal se matriculó en 11 
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diplomados en modalidad virtual, relacionados con temas de derecho procesal 
electoral, democracia participativa y deliberativa, derechos humanos político-
electorales, epistemología jurídica, sistemas normativos internos, transparencia, 
acceso a la información y protección de datos personales, administración de las 
elecciones, nulidades electorales, procedimiento especial sancionador, partidos 
políticos y justicia intrapartidaria. 
 
Ahora bien, en relación a las actividades que de manera interna se han efectuado 
o coordinado por conducto de la unidad de capacitación e investigación, en el 
periodo que se informa fueron 24 actividades dirigidas a la actualización de 
conocimientos y formación del personal de este órgano jurisdiccional por conducto 
de la unidad de capacitación e investigación, que van desde pláticas, conferencias, 
cursos y talleres impartidos por la Escuela Judicial Electoral, el Consejo Nacional 
para Prevenir la Discriminación, la Comisión de Derechos Humanos del Estado de 
Quintana Roo, los Servicios Estatales de Salud, el Instituto Quintanarroense de la 
Mujer, Instituto de Acceso a la Información y Protección de Datos Personales de 
Quintana Roo y el Centro Iberoamericano para el Fomento del Derecho 
Internacional y los Derecho Humanos, por mencionar algunos.  
 
De las actividades en comento, la unidad ha gestionado, vinculado y coordinado el 
71% de las actividades a través de herramientas tecnológicas de comunicación, ya 
sea por medio de plataformas autoformativas o videoconferencias; y 29% se han 
desarrollado de forma presencial en el espacio que ocupa el aula de capacitación 
del Tribunal Electoral.  
 
Los temas de capacitación interna podemos agruparlos en 5 grandes ejes: los 
derechos de las mujeres y perspectiva de género, los derecho a la igualdad y no 
discriminación, el clima laboral, los derechos humanos y grupos de atención 
prioritaria  y otros.  
 
Por otra parte, en materia de capacitación externa durante el periodo que se 
informa, se vincularon actividades para el fortalecimiento de la democracia en 
nuestra entidad con el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, el 
Instituto Electoral de Quintana Roo, el Instituto Quintanarroense de la Mujer, 
Fiscalía General del Estado  e Instituto de Capacitación para el Trabajo del Estado 
de Quintana Roo.  
 
Asimismo, se coordinaron e impartieron diversas actividades de capacitación para 
el estudiantado de la Universidad Autónoma del Estado de Quintana Roo, 
Universidad Interamericana para el Desarrollo, Instituto Tecnológico de Chetumal, 
Universidad Modelo, Colegio Nacional de Educación Profesional Técnica  “Jesús 
Martínez Ross” y Colegio de Estudios Científicos y Tecnológicos; así como a 
simpatizantes y militantes de partidos políticos, personas del servicio público e 
integrantes de organizaciones de la sociedad civil; beneficiando a 1,791 personas, 
de las cuales 1,072 son mujeres, 717 hombres y 2 no binario.  
 
Las temáticas impartidas, se enfocaron a promover y difundir los derechos de las 
mujeres en el ámbito político electoral, identificar para erradicar la violencia política 
contra las mujeres en razón de género, acercar y conocer cuál es la jurisdicción, 
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competencia y atribuciones del TEQROO, y los juicios de la ciudadanía y criterios 
relevantes en violencia política contra la mujer en razón de género, así como sobre 
democracia y derechos humanos. 
 
Ahora bien, como previamente lo he mencionado, en este espacio me permito 
particularizar respecto a la modernización del almacenamiento de información, 
misma que obedece a la importancia de agilizar y transparentar la búsqueda de la 
información que obra en la unidad de capacitación e investigación. En ese sentido, 
se diseñó el sistema de registro de actividades de capacitación denominado SIRAC, 
el cual es una herramienta tecnológica que nos permite migrar hacia sistemas 
digitales ágiles que conlleven a modernizar la forma de almacenar, resguardar y 
visualizar los datos cuantitativos que genera este órgano jurisdiccional a través de 
las actividades de capacitación internas y externas, obteniendo una base de datos 
que genera certeza y confiabilidad. El SIRAC es de uso interno y almacena 
información a partir de este año que se informa.  
 
Continuando con las acciones de modernización, durante el segundo semestre del 
presente año, se implementaron los recursos tecnológicos necesarios para diseñar 
el apartado “descarga tu constancia” dentro de la página oficial del TEQROO, con 
la finalidad de que las personas usuarias de los servicios de capacitación puedan 
descargar su constancia digital, de forma fácil y accesible, ingresando su nombre 
en el campo de búsqueda.  
 
Por otra parte, en el TEQROO se promueven acciones a favor de la cultura 
democrática, así como del respeto a los derechos humanos de los grupos de 
atención prioritaria dentro del ámbito político electoral.  
 
Así bien, parte fundamental de las actividades de investigación, consiste en 
proporcionar información que permita la comprensión de la normatividad electoral 
y, en general, crear productos de permitan difundir información de la cultura cívico 
política, paridad de género y valores democráticos.  
 
En este sentido se han elaboraron los contenidos temáticos de los materiales 
visuales utilizados en las actividades de capacitación, incluyendo aquellos que son 
dirigidos a la niñez. 
También se propusieron, para el órgano de difusión oficial del tribunal, revista 
TEQROO, las sugerencias editoriales, las reseñas correspondientes y se gestionó 
la elaboración de artículos académicos, de opinión o de reflexión en materia 
electoral fomentando la participación del personal del tribunal y de académicos 
externos.  
 
En el TEQROO promovemos y difundimos los valores de la democracia desde 
temprana edad, en los espacios educativos de nivel básico. Sin embargo, la 
estrategia de acercamiento a este sector de población es distinta a la habitual, es 
decir, aquella que se realiza con personas adultas o servidoras públicas; por ello, 
se actualizaron los materiales didácticos fomentando “los valores de la democracia”, 
enfocados a la niñez, entre los cuales se encuentran: sopa de letras, laberinto y 
crucigrama y demas herramientas necesarias.  
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En ese sentido, durante el periodo informado, el personal de la unidad de 
capacitación e investigación visitó a un total de 206 niñas y niños que forman parte 
de la comunidad estudiantil de 4°, 5° y 6° grado de 3 escuelas de nivel primaria. 
 
De igual forma, se difunde información al público en general sobre diversos temas 
en materia político electoral, de manera ágil y rápida. Es así como el TEQROO 
elaboró trípticos e infografías, mismos que fueron proporcionados a las personas 
participantes en las actividades de capacitación externa, en modalidad presencial y 
de igual forma, se difundieron a través de las redes sociales, con el objetivo de dar 
a conocer a la ciudadanía información específica sobre las atribuciones y 
competencias del TEQROO. 
 
Unidad de transparencia.- El acceso a la información y el de la protección de los 
datos personales constituyen dos importantes derechos de la ciudadanía, bajo esa 
consideración, el tratamiento de los mismos es una constante particular y foco de 
importancia en el TEQROO, por ello se trabaja para cumplir el compromiso  y 
responsabilidad de rendir información pública clara, veraz, oportuna, pertinente, 
verificable, completa, en la forma y términos previstos por las diferentes 
legislaciones que rigen esta materia, buscando acrecentar la credibilidad y el 
rendimiento de cuentas claras, sobre las acciones que se realizan en el TEQROO 
derivadas de sus facultades y obligaciones conferidas por ley.  
 
Así bien, en el periodo que se informa, se publicaron las obligaciones comunes y 
específicas que le corresponden al Tribunal Electoral de Quintana Roo, conforme a 
la Ley de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Estado, publicándose 
dentro del sistema de portales de obligaciones de transparencia para su consulta 
pública, asi como en el portal oficial de internet del tribunal.  
 
Derivado de lo antes expuesto me es grato señalar publicamente que este órgano 
jurisdiccional recibió el reconocimiento de "buenas prácticas de transparencia", en 
el que se refleja un aumento en la calificación obtenida del índice global de 
cumplimiento de obligaciones de transparencia correspondiente al año 2022, al 
haber alcanzando un 98.85% de calificación.  
 
El acceso a la información pública.- El ejercicio del derecho al acceso a la 
información fortalece a las instituciones, dado que se pone a la luz y escrutinio de 
la sociedad el actuar de dichas intancias, lo que desde luego hace tangible y 
transparente las actividades que desarrollan y a su vez otorga confianza y 
credibilidad respecto a estas, asi bien hablamos de que dicho derecho fundamental 
otorga dos beneficios sociales, de ahí que resulte importante el ejercicio del mismo. 
 
Por otra parte se destaca que la cultura de transparencia se fortalece, pues cada 
vez es más constante las acciones ejercidas por el derecho del saber.  Se afirma lo 
anterior, dado que en el caso del TEQROO, durante el periodo que se informa 
recibió y dio puntual atención a un total de 94 solicitudes de información pública, 
teniendo un incremento de casi un 85% entre lo atendido en el periodo anterior, 
asimismo se atendió una solicitud de datos personales.  
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Asi bien para responder a esa exigencia y en términos de lo previsto en la propia 
ley de transparencia de la entidad, actualmente la titular de la unidad de 
transparencia se encuentra en proceso de certificación ante el órgano garante, con 
la finalidad de continuar una profesionalización especifica en la materia, 
garantizando un mayor estandar en los servicios en materia de transparencia.  
 
Dentro de esta capacitación como parte fundamental van encaminadas a un mayor 
compromiso de su personal con la cultura de la no opacidad en su actuar y el acceso 
libre de la información, se realizaron acciones de capacitación al personal de las 
diferentes áreas, participando en un total de 8 cursos, 7 talleres, 8 conferencias y 2 
diplomados en relación directa con el ramo de transparencia y acceso a la 
información, brindando con ello, las herramientas y conocimientos necesarios para 
la atención de lo que se establece en las distintas ordenanzas aplicables.  
 
Por otra parte, cumpiendo con las responsabilidades, en tiempo y forma, en materia 
de transparencia, debo señalar que se rindieron al IDAIPQROO como órgano 
garante, los informes establecidos en la ley respectiva.  
 
Todo lo anteriormente expuesto, puede evidenciar que en el TEQROO damos pasos 
firmes hacia una democracia abierta y transparente, al poner a disposición de la 
ciudadanía su información, así como al cumplimentar cada uno de los mandatos 
legales que sustentan y protegen el derecho fundamental de acceso a la 
información. 

 
Defensoría Pública.- Ahora bien, en el TEQROO consientes de las realidades 
sociales de México y por supuesto de nuestra entidad, se continúa avanzando para 
contrarrestar estereotipos, estigmatizaciones y cualquier otro aspecto que pretenda 
generar desigualdad en el plano electoral 
 
La línea de acción para hacer frente a estos obstáculos que afrontan algunas 
personas en materia de justicia electoral, ha sido continuar forjando en favor de una 
democracia incluyente, en donde todas, todos y todes contemos de manera íntegra 
y tengamos cabida, sin distinción alguna para el pleno, real y justo acceso y ejercicio 
de los derechos humanos. 
 
Bajo esa tónica, la recién creada Defensoría Pública Electoral para la Protección de 
los Derechos Político Electorales del Tribunal Electoral de Quintana Roo, posee un 
papel importante en la protección de los derechos políticos electorales de las 
personas que pertenezcan a algún grupo en situación de vulnerabilidad o 
desventaja histórica, como lo son las mujeres en caso de paridad y violencia política 
de género; las personas pertenecientes a los pueblos y comunidades indígenas y 
equiparables; las personas residentes en el extranjero; las personas afromexicanas; 
las personas con discapacidad; niñas, niños y adolescentes; juventudes; personas 
adultas mayores; personas de la diversidad sexual y de género entre otros. 
 
En efecto, esta instancia surgida a partir del decreto 269 de la XVI Legislatura 
Constitucional publicado en el Periódico Oficial del Estado de Quintana Roo el 08 
de septiembre de 2022 constituye una instancia garante de la tutela judicial efectiva, 
toda vez que  brinda de manera gratuita a la ciudadanía, los servicios de asesoría y 
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defensa de sus derechos político electorales, incluyendo los relacionados a los 
procesos de participación ciudadana previstos en la ley de la materia, priorizando a 
las personas que pertenezcan a alguno de los grupos en situación de vulnerabilidad 
o desventaja histórica que previamente he referido.   
 
Conscientes de la importancia de dicha instancia, a partir de su creación se 
implementó́ la normativa interna que permite su debida regulación y funcionamiento, 
estableciéndose así, el procedimiento y las acciones para llevar a cabo de manera 
eficaz los servicios que otorga.  
 
Asimismo, previo procedimiento establecido en la normativa, se llevó a cabo la 
designación de las personas que integrarían dicha defensoría electoral, en primer 
término, mediante acuerdo plenario, se determinó respecto la titularidad de la 
mencionada defensoría.  
 
Posteriormente, se procedió en relación a la persona defensora que integraría la 
Defensoría Pública Electoral para la Protección de los Derechos Político Electorales 
del Estado de Quintana Roo, ello con la emisión de la convocatoria pública de fecha 
treinta de enero del año dos mil veintitrés, previo al desahogo de las etapas 
respectivas, la entrevista y considerando el perfil curricular idóneo. 
 
Finalmente, el 16 de febrero del año 2023, rindieron protesta ante el pleno del 
Tribunal Electoral Quintana Roo, quienes conformarían el equipo de trabajo de la 
defensoría pública electoral.  
 
Cabe señalar que derivado de que la persona que fungía como defensor dejó el 
encargo en fecha 15 de septiembre de 2023, en estricto apego a la legislación 
correspondiente se emitió́ una segunda convocatoria y a partir de esto, el 12 de 
octubre pasado, se designó a quien actualmente funge como Defensora de la 
Defensoría Pública Electoral para la Protección de los Derechos Político Electorales 
del Tribunal Electoral de Quintana Roo, misma que es mujer por lo que además de 
garantizar el debido funcionamiento de esta importante instancia de defensa, se 
privilegia el principio de paridad de género toda vez que a la fecha esta  se integra 
por un hombre y dos mujeres. 
 
Así bien, a fin de orientar sus acciones para ser reconocido como un órgano público, 
eficiente y oportuno, garante de los derechos políticos electorales de las personas 
pertenecientes a los diversos grupos vulnerables, la defensoría cuenta con una 
agenda de trabajo especifica.  
 
Por otra parte, esta instancia consiente de la importancia de su reconocimiento 
social, actualmente cuenta con su manual de identificación gráfica y el manual de 
procedimientos de la defensoría pública electoral, previa propuesta que realizara y 
presentara ante el pleno del Tribunal Electoral de Quintana Roo.  
 
Ahora bien, en materia de defensa jurídica ha ejercido sus primeras acciones que 
marcan historia en la impartición de justicia electoral de nuestra entidad, dado que 
por primera ocasión esta instancia resolvió 9 dictámenes de procedencia sobre 
diversas solicitudes de defensa, y se realizaron 10 juicios para la protección de los 
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derechos político electorales de la ciudadanía quintanarroense, de ellos, 8 fueron 
contra el instituto electoral y el honorable congreso, 1 en contra de autoridades del 
Municipio de Solidaridad, todos de esta entidad, y 1 ante la Sala Regional Xalapa 
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. 
  
Asimismo, mediante esta instancia, durante el período que se informa, se realizaron 
actividades de difusión y capacitación tales como pláticas sobre la función de la 
defensoría pública electoral las cuales fueron impartidas a universidades públicas y 
privadas, personas privadas de su libertad, servidoras y servidores públicos. 
Asimismo, realizó la entrega del material informativo con el objetivo de que la 
comunidad estudiantil, servidoras y servidores públicos y ciudadanía en general, 
conozcan sobre los alcances de la defensoría pública electoral, la cual proporciona 
servicios de asesoría y defensa legal de los derechos político electorales de la 
ciudadanía. 
 
Con la finalidad de intercambiar información, sincronizar esfuerzos y alinear 
estrategias para alcanzar objetivos comunes ha mantenido constantes reuniones de 
coordinación de trabajo con personal de la Comisión de los Derechos Humanos del 
Estado de Quintana Roo, para dar a conocer la competencia de la Defensoría 
Pública Electoral del Tribunal Electoral de Quintana Roo. Con  la Defensoría Pública 
Electoral del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación para diseñar la 
agenda de difusión y capacitación de la defensoría pública electoral de la entidad. 
Con el Instituto para el Desarrollo del Pueblo Maya y las Comunidades Indígenas 
del Estado de Quintana Roo, con el objetivo de establecer lazos para coadyuvar de 
manera coordinada y con organizaciones de la sociedad civil de los grupos de 
atención prioritaria, para dar a conocer los servicios. 
 
Finalmente, previa propuesta que efectuara dicha defensoría electoral al pleno del 
TEQROO para su aprobación, se emitió la convocatoria para las personas que 
quieran fungir como peritos de intérpretes y traductores ante la defensoría pública 
electoral. 
 
(Se proyecta video). 

 
Con todas las acciones antes referidas de manera enunciativa, doy muestra de que 
seguimos avanzando en el camino para mantener solida esa anhelada e histórica 
democracia incluyente, donde la pluralidad y el respeto, son binomio indisoluble. 
 
Ello es así, pues la democracia requiere una participación activa y compromiso de 
todas, todos y todes, así como el respeto al derecho de la igualdad, y solo de esa 
forma podemos edificar una sociedad que respeta y celebra la diversidad, la 
igualdad y la justicia. 
 
Ahora bien, para alcanzar dichos fines, es fundamental contar con instituciones 
sólidas que garanticen la justicia, la equidad y la imparcialidad en la aplicación de 
las normas.  
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Es esencial mantener un compromiso constante con estos valores para asegurar 
que la democracia se fortalezca y contribuya al bienestar y la prosperidad de las 
sociedades. 
 
Bajo esas consideraciones se puede afirmar que el Tribunal Electoral De Quintana 
Roo, desempeña un papel primordial en el mantenimiento y fortalecimiento de una 
democracia en el estado, al asegurar que los procesos electorales sean justos, 
transparentes y representativos de la voluntad popular, y al resolver las 
controversias de manera imparcial en conformidad con las leyes en la materia y la 
protección de los derechos humanos, proporcionando los mecanismos para abordar 
disputas electorales y garantizar la validez de los procesos electorales. Su 
independencia, imparcialidad y transparencia son esenciales para el buen 
funcionamiento de una democracia. 
 
Es evidente que este órgano jurisdiccional tiene un compromiso continuo con la 
democracia y el respeto a los derechos humanos, y está listo para cumplir a 
cabalidad una vez más con su función jurisdiccional en el proceso electoral 
venidero, en el que la ciudadanía quintanarroense elegirá a las personas integrantes 
de los once ayuntamientos y las veinticinco diputaciones locales. 
 
Concluyo mi comparecencia afirmando que, continuaremos instituyendo la 
consolidación del régimen democrático que, si bien constituye tarea de todas, todos 
y todes, la labor de las instituciones democráticas es componente ineludible en el 
mismo.   
 
Garantizando una justicia abierta, fortalecemos la confianza ciudadana y 
consolidamos la democracia.  
 
Por la gentileza de su atención, muchas gracias estimadas Diputadas y estimados 
Diputados, integrantes del Pleno de la XVII Legisatura Constitucional.  
 
Gracias. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR: 
 
Se invita al Maestro Sergio Avilés Demenegui pasar a esta Mesa Directiva. 
 
¿Alguna Diputada o Diputado desea realizar algún cuestionamiento al Maestro 
Sergio Avilés Demeneghi? 
 
Se le concede el uso de la voz al Diputado Omar Rodríguez Martínez. 
 
DIPUTADO OMAR ANTONIO RODRIGUEZ MARTÍNEZ: 
 
Gracias buenas, buenas tardes. 
 
Bienvenido Magistrado Presidente. 
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Diga usted si los magistrados y altos mandos del tribunal reciben un bono de un 
mes de sueldo cada tres meses, si su respuesta es afirmativa, me voy a permitirle 
hacer dos preguntas. 
 
Podría explicar ¿Cuál es el motivo o fundamento del mismo? Productividad, 
rendimiento, ¿Por qué solamente reciben el bono mencionado los magistrados y 
altos mandos? Por qué el monto total no se reparte entre todos los empleados. 
 
También, explique usted si impugnó una sentencia de la sala regional respecto a 
una sentencia del TEQROO, relativo a un asunto por el cual el Ciudadano Luis 
Gamero Barranco, promovió un juicio en contra de un acuerdo emitido por el 
Instituto Electoral de Quintana Roo. 
 
Explique también usted, en qué se basaron para designar a la Secretaria de 
Acuerdos como Magistrada en Funciones, teniendo secretarios o secretarias de 
estudio y que cuentan con más experiencia. 
 
Es cuánto. 
 
MAESTRO SERGIO AVILÉS DEMENEGHI, MAGISTRADO PRESIDENTE DEL 
TRIBUNAL ELECTORAL DE QUINTANA ROO: 
 
Sí, muy buenas tardes estimado Diputado. 
 
Voy a hacer las precisiones importantes a las preguntas que me ha hecho saber. 
 
Referente a la primer pregunta referente si es un bono, realmente este, este, esta 
prestación otras prestaciones se viene estableciendo de manera puntual en cada 
ejercicio fiscal que confiere al tribunal electoral. Efectivamente son garantías 
judiciales que se están protegiendo dentro de este tipo de prestaciones, son 
prestaciones que ordinariamente desde el inicio el tribunal se han venido 
concediendo.  
 
Ahora bien, referente a porqué usted me comenta que si efectivamente  si se 
promovió un medio de impugnación, ¿Verdad? ¿Es correcto? Bien el caso los 
tribunales electorales, tanto o los órganos electorales hay dos principios 
fundamentales en los cuales la independencia y autonomía es función importante 
del desempeño de cada uno de los organismos electorales. Sin filias, ni fobias, se 
resuelve el Tribunal Electoral de Quintana Roo, como ven efectivamente, el de la 
voz al efecto de establecer y defender una autonomía por parte del órgano 
jurisdiccional local estableció un medio de impugnación como juicio electoral al 
proteger la autonomía y es importante que por un lado pueda analizarse desde esta 
posición personal de los juzgadores como consecuencia del derecho al acceso a la 
justicia, y por otro lado, puede verse desde la perspectiva netamente orgánica, es 
decir, desde la facultad que debe tener un tribunal de defender su competencia. 
 
Debe existir una correlación entre una competencia y una capacidad defensiva de 
esta competencia, es decir, debe haber una forma de hacer efectiva la defensa de 
sus atribuciones conreferidas en la Constitución. Como bien saben, las atribuciones 
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establecidas al órgano jurisdiccional local se establecen en el artículo 116 y las 
garantías judiciales en el artículo 17, así como las conferidas en el artículo 49 y la 
ley de instituciones y procedimientos en el artículo 203, y eso es importante, porque 
el tema no es un tema de fondo y eso es importante aclarar, no es la primera vez 
que el tribunal electoral acuda ante una instancia superior a efecto de defender su 
autonomía y lo seguiremos haciendo cuando existen este tipo de situaciones, 
nosotros damos una tutela judicial efectiva dentro de este esquema, efectivamente 
se acudió únicamente para defender la autonomía y competencia del órgano 
jurisdiccional, no en el fondo del asunto, y es importante reflexionar, porque 
efectivamente este asunto ya fue resuelto por la sala superior, en el cual, declaró 
que las magistraturas no tenían la legitimación activa, eso es importante establecer, 
porque hace un año igual en el 2022, las magistraturas igual fuimos a defender la 
autonomía y fue revocada esa resolución de la Sala Regional Jalapa en otro en otro 
aspecto. 
 
Aquí, en este momento, es importante referir que el recurso de reconciliación que 
resuelve la sala superior, no fue un recurso, no es un recurso que se solicitó, fue un 
juicio electoral para defender la autonomía del propio tribunal, que se encausó a ese 
medio de impugnación, no es una causa inherente a los promoventes, sino más 
bien, una causa que en su momento presidencia tomó de la Sala Superior y resolvió 
en esa tesitura y es importante, porque si bien, efectivamente ya quedó firme esa 
resolución, es importante que el mismo ponente emitió un voto razonado, el mismo 
Magistrado de la Sala Superior Felipe de La Mata Pizaña que fue el ponente del 
asunto, emite una decisión y me permito si gustan leer realmente lo que establece, 
dice: “La decisión que se propone al pleno, obedece criterio sostenido por la mayoría 
de las magistraturas y los magistrados en esa sala superior en el sub-reb 227 2023, 
en el cual, fui minoría para sostener que la demanda cumplía con el requisito 
especial de procedibilidad, empero, formulo voto razonado, que si bien la decisión 
que propongo en la sentencia, es en el sentido de desechar las demandas por ser 
importantes, considero importante razonar mi voto respecto a la procedibilidad y 
estudio de fondo de los planteamientos esgrimidos por el recurrente. 
 
El estudio de fondo de la controversia dice que a lo largo de la cadena impugnativa 
el ahora recurrente ha planteado una institucionalidad al artículo 17 fracción quinta 
de la ley electoral, para el ahora recurrente esta norma no supera el examen de 
constitucionalidad a la a luz de la reforma del artículo 38 de la constitución, en la 
que desde la perspectiva solamente se permite la suspensión de derechos con base 
a una sentencia emitida por el juez penal, además, el recurrente planteó la instancia 
inicial que la suspensión de los derechos político electorales, con base a la 
sentencias o resoluciones electorales, vulneren los criterios recientemente emitidos 
por la Suprema Corte, sobre el modo honesto de vivir y la Corte Interamericana de 
Derechos Humanos en el sentido que la suspensión de los derechos políticos de la 
ciudadanía, únicamente se pueden hacer por una resolución del juez penal. 
 
La Sala Regional Jalapa fue omisa en analizar el planteamiento inconstitucionalidad 
del artículo 17 fracción quinta de la ley electoral, a pesar de que el ahora recurrente 
expuso a lo largo de la cadena impugnativa de esa norma no es conforme a la 
constitución, en concreto, la Sala Regional Jalapa, debió analizar el planteamiento 
del actor con relación al cambio de situación jurídica a raíz del cual, su inclusión en 
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el registro de personas sancionadas, no puede tener efectos sancionadores, tras la 
reforma del artículo 38 constitucional, en ese mismo sentido, la sala Jalapa omitió, 
analizar sin la aplicación de la norma cuestionada, es contraria a los criterios 
recientemente emitidos por la Suprema Corte de Justicia de la Nación, al resolver 
la contradicción de criterios 228 2022, para cumplir el principio de exhaustividad en 
materia de control de constitucionalidad,  la sala Jalapa debió examinar si el aludido 
artículo 17 fracción quinta de la ley electoral local, supera el test de 
constitucionalidad a la luz de la reforma del artículo 38 de la constitución, en este 
mismo sentido la sala Jalapa debió examinar si Los criterios de la Suprema Corte 
de Justicia y la Corte Interamericana señalados en la cadena impugnativa, tienen 
una incidencia en la aplicación de la norma cuestionada, lo anterior, se torna 
necesario para cumplir con un principio de exhaustividad, máxima que la propia sala 
Jalapa determinó, que la delimitación de los efectos y la vigencia de la restricción 
de los derechos del ahora recurrente, corresponden a la sala regional porque la 
orden de inscripción en la lista de personas que correspondieron violencia política 
en razón de género, deriva de una sentencia emitida por ese órgano jurisdiccional, 
en conclusión, en la especie, subsiste una cuestión de constitucionalidad por la que 
cubre una especial relevancia que la sala regional analice los planteamientos del 
actor sobre la inconstitucionalidad del artículo 17 fracción quinta de la ley electoral 
local, a la luz de la reforma del artículo 38 constitucional y que deban determinar la 
incidencia que pudieran tener los criterios de la Suprema Corte de Justicia 
mencionados por el actor, en modo alguno, se advierte que la responsable haya 
hecho algún estudio de constitucionalidad por lo que es necesario analizar el fondo 
para determinar si este aspecto está justificado. 
 
Este voto concurrente señor Diputado, lo emite el mismo ponente del asunto en el 
cual desecha los mismos, presedentes que usted menciona es importante, ¿Por 
qué? En razón de esto, como bien establece el propio voto concurrente del señor 
magistrado, establece que en ningún momento se había analizado, es por eso que 
el tribunal electoral entró al análisis de ese asunto, es por eso que nosotros al haber 
sido sufragada la competencia por la parte, por parte de la Sala Regional Jalapa, 
emitimos y defendimos nuestras garantías judiciales que tenemos como juzgadores 
locales, no por otra razón, no por una razón de fondo, no por una razón política, no 
por una razón de fobia, aquí realmente en este voto razonado que emite el propio 
magistrado ponente del asunto, es claro, y establece que en ningún momento se ha 
analizado más que nada el asunto en cuestión, es por eso que realmente acudimos 
a la instancia, únicamente defender la autonomía y la competencia del propio 
órgano jurisdiccional. 
 
Ahora bien, en cuanto a la pregunta sobre el cuestionamiento, recuerdo que si se 
nombró de manera unilateral a una de las magistraturas, bueno, la determinación 
recaída en el acuerdo emitido por la presidencia que tengo a bien a mi cargo, se 
realizó con estricto apego a la normatividad electoral, en este caso, la propia Ley de 
Instituciones y Procedimientos Electorales para el Estado de Quintana Roo, en su 
Artículo 213, precisamente en correlación con el precepto 223 fracción décima, 
mismos que prevén que ante la vacante definitiva de magistratura esta será cubierta 
por la persona que ostente el cargo de Secretaria General del Tribunal Electoral, o 
en su caso, por aquella que funja como Secretario o Secretaria de Estudio y Cuenta 
en la ponencia de mayor antigüedad en el cargo, según acuerde el Presidente del 
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Tribunal Electoral, siendo en caso, en atención de que dicha protesta, el de la voz 
determinó que fuera designada la persona que en ese momento ocupaba la 
Secretaría General de Acuerdos, y por ello, se sostiene que en ningún momento 
esta decisión fue unilateral o fuera de la ley, sino contrario a ello, obedeció de 
manera contraria que atentara contra la legitimación del propio órgano jurisdiccional, 
sino con fe al amparo de la ley, esta misma ley que es clara, precisa y contundente 
en el derecho positivo de nuestra propia legislación electoral. 
 
Es cuánto. 
 
DIPUTADO OMAR ANTONIO RODRIGUEZ MARTÍNEZ: 
 
Bien, no me contestó el de ¿Por qué no se reparte el bono entre los empleados? no 
cree usted que debería repartirse y no concentrarse ese recurso en pocas personas. 
 
MAESTRO SERGIO AVILÉS DEMENEGHI, MAGISTRADO PRESIDENTE DEL 
TRIBUNAL ELECTORAL DE QUINTANA ROO: 
 
Los recursos que como bien comenté son cuestiones programáticas, ya 
presupuestales establecidas ordinariamente por obviamente por el nivel de cargo y 
de responsabilidad que tiene cada uno de los servidores electorales. 
 
Cada de los servidores electorales tienen la responsabilidad atinente a su encargo, 
y es por eso, que habitualmente desde el nacimiento hace 20 años, del Tribunal 
Electoral de Quintana Roo, se viene otorgando este tipo de prestaciones 
extraordinarias a efecto de cumplir a cabalidad el desempeño del cargo. 
 
Gracias.  
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR: 
 
Se le concede el uso de la voz al Diputado Hugo Alday Nieto. 
 
DIPUTADO HUGO ALDAY NIETO: 
 
Muchas gracias Presidente. 
 
Buenas tardes Presidente, qué gusto recibirlo. 
 
Yo quiero hacerle dos, dos, cuestionamientos específicos, el primero tomando en 
consideración lo dispuesto por el artículo 116 fracción cuarta numeral quinto, que 
dice: “Las autoridades electorales jurisdiccionales se integrarán por un número 
impar de magistrados quienes serán electos por las dos terceras partes de los 
miembros presentes de la cámara de senadores, previa convocatoria pública, en los 
términos que determine la ley”. 
 
Usted nos acaba de decir que mediante un acuerdo se eligió a una persona para 
suplir una magistratura. 
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Yo lo que quiero saber es, ¿Qué acciones ha realizado? Porque digo, si estamos 
hablando de la supremacía constitucional, creo que el artículo 116 de la Carta 
Magna tiene mucho mayor  solidez para fijar un nombramiento de un magistrado y 
sobre todo, en su caso, para que ese magistrado que fue nombrado, reciba los 
ingresos o emolumentos que le corresponden a un magistrado, porque si no, 
pudiera existir responsabilidad al estar encabezando un cargo, recibiendo los 
ingresos correspondientes a ese cargo y cuando la Constitución General de la 
República establece que tiene que ser por dos terceras partes de los miembros 
presentes en la Cámara de Senadores. 
 
En este sentido sí me gustaría saber en primera instancia ¿Qué acciones ha 
realizado el tribunal o usted como presidente del mismo, para poder actualizar esta 
información y que sea el Senado de la República quien le otorgue esta solidez al 
nombramiento de la magistrada?  
 
Y segundo, nos comentaba usted hace un momento de la Defensoría Pública 
Electoral, se nombró a un defensor, a un titular del área, cuyo titular la experiencia 
que le conocemos es principalmente en derechos humanos durante la 
administración de Roberto Borge, y después, como Delegado de Migración del 
expresidente Peña Nieto, y aquí, yo creo que sería importante, que quien ocupe 
este lugar, tenga conocimiento procesal electoral, entonces, sí me gustaría saber 
en ese sentido, ¿Cuáles fueron las características que se buscaron en ese 
nombramiento? Si fue solamente político, si realmente fue respecto de conocimiento 
en derecho electoral procesal, porque sabemos que es una materia especial y que 
al ser encargado de una defensoría, pues atender a la ciudadanía en materia 
electoral, se necesita una persona que tenga los conocimientos suficientes. 
 
Es cuanto, muchas gracias. 
 
MAESTRO SERGIO AVILÉS DEMENEGHI, MAGISTRADO PRESIDENTE DEL 
TRIBUNAL ELECTORAL DE QUINTANA ROO: 
 
Muchas gracias estimado Diputado. 
 
Me permito contestar a la formulación de la primer pregunta. 
 
Efectivamente lo que el momento actual que se vive en México, como sabemos 
existe una vacancia en las magistraturas electorales, ha sido un caso extraordinario 
que no es inherente al Estado de Quintana Roo, en las 32 entidades federativas 
ocurre ese tipo de situación, incluso en algunos tribunales electorales, la vacancia 
de dos personas, dos magistraturas, lo cual, considero que se encuentran 
establecidas las disposiciones permisibles, es importante establecer que no vamos, 
no estamos vulnerando alguna disposición constitucional conforme al artículo 116, 
efectivamente, es una facultad del Senado de la República designar a las 
magistraturas electorales, sin embargo, ante ese caso extraordinario, la propia ley 
de Instituciones y Procedimientos Electorales, establece en su numeral 223 como 
acabo de reiterar, ese tipo de medidas a efecto de garantizar el acceso y la tutela 
judicial efectiva. 
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Es importante referir porque efectivamente, aquí, en este tipo de situaciones 
extraordinarias, donde realmente se pone en observancia o se pone al escrutinio 
público sobre los emolumentos que pudiera tener una magistratura electoral en 
funciones, también es importante establecer que el artículo 123 de la Constitución, 
en el inciso a fracción octava, cuarta, algo así, establece que para el trabajo igual, 
creo que es la ocho, perdón, para trabajo igual debe corresponderle salario igual y 
asimismo, es importante también establecer que dentro de este tipo de situaciones 
extraordinarias que se vienen realizando a nivel nacional, la propia Sala Superior 
del Tribunal Electoral del Poder Judicial, ha establecido un criterio importante, en el 
cual en la tesis cuarto de 2023, establece que las magistraturas suplentes en 
funciones gozan de las garantías de permanencia en el cargo, ya que son 
provisionales, no equivale a la libre renovación por lo que únicamente podrán ser 
removidas para los casos que expresamente prevista en la ley, es decir, tienen los 
mismos derechos que las magistraturas designadas por el senado en este tipo de 
cuestiones extraordinarias, 
 
Ahora bien, en relación a la designación de la titularidad del defensor público, 
efectivamente es una atribución que le compete al pleno en base a la autonomía 
constitucional, la autonomía legal del pleno de designar el titular, el procedimiento 
fue el siguiente, en su momento se propuso ante el pleno, a tres personas, de las 
cuales, expresamente se aportaron los currículos de las personas, efectivamente 
como usted bien dice, la persona designada fue la Ombuds Person de derechos 
humanos y es importante establecer que independientemente de la cuestión 
procesal que en este momento se indica, las tres personas que en su momento 
fueron propuestas cumplían con la totalidad de los requisitos establecidos 
constitucionalmente y legalmente en ley. ¿Por qué se decidió? Es importante 
establecer que hubo un análisis por cada una de las magistraturas y cada una de 
las magistraturas fue que estableció las consideraciones necesarias para que fuera 
por unanimidad la designación del propio defensor público titular, que hoy en día 
nos acompaña la defensoría pública  
 
Es cuánto Diputado. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR: 
 
Gracias Diputado. 
 
Se le concede el uso de la voz a la Diputada Susana Hurtado Vallejo. 
 
DIPUTADA SUSANA HURTADO VALLEJO: 
 
Bienvenido señor magistrado.  
 
MAESTRO SERGIO AVILÉS DEMENEGHI, MAGISTRADO PRESIDENTE DEL 
TRIBUNAL ELECTORAL DE QUINTANA ROO: 
 
Gracias Diputada.  
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DIPUTADA SUSANA HURTADO VALLEJO: 
 
Yo voy a hacerle cuatro preguntas, una de ellas es, usted es presidente del 
observatorio de mujeres en el estado, sumado a que es un experto de la materia 
electoral como Magistrado Presidente del TEQROO, cómo es posible, la resolución 
emitida al caso del excandidato a la Presidencia Municipal de Othón P. Blanco, en 
donde le quita una sanción a una autoridad máxima como lo es la Sala de Jalapa, 
¿Qué lo motivó a ello? Y también, de usted mismo, al inicio, le quita el derecho 
electoral a Gamero, esa es una, la otra, ¿No considera usted que es revictimizar a 
una mujer que previamente lo denunció desde el 2021? 
 
Otra pregunta más, para ser claros con las personas que nos siguen a través de los 
medios de comunicación y de las redes sociales, ¿Cuántas personas hay 
sancionadas por violencia política contra mujeres? 
 
La otra, en su presentación vi poca información sobre las acciones que hacen el 
comité de igualdad, el subcomité interno contra el hostigamiento y acoso y la 
comisión de igualdad al interior del TEQROO, para mí es relevante visibilizar todas 
la acciones que hacen se hacen a favor de las mujeres y de la igualdad, y desde 
luego, hay una persona que ha estado siempre con nosotros motivando el tema de 
igualdad, el tema de sancionar la violencia, y me refiero precisamente a la Doctora 
Claudia Carrillo, que le mando un afectuoso saludo, que por cierto aquí no la veo y 
no sé por qué no está aquí. 
 
Y la última, usted habló de un presupuesto autorizado de 42,110,135, me gustaría, 
lo nombró pero a mí me gustaría que se hiciera el desglose del recurso hasta la 
fecha ¿Cómo? Y en ¿Qué se ha utilizado? 
 
Es cuánto. 
 
MAESTRO SERGIO AVILÉS DEMENEGHI, MAGISTRADO PRESIDENTE DEL 
TRIBUNAL ELECTORAL DE QUINTANA ROO: 
 
Muchas gracias Diputada. 
 
Referente a la resolución de la Sala Jalapa que usted comenta, es importante referir 
y para dejar claro, la Sala Regional Jalapa en ningún momento ha sancionado, esa 
atribución se la dio en competencia al Instituto Electoral de Quintana Roo, como 
ustedes saben, el tema tampoco el Tribunal Electoral de Quintana Roo, 
establecimos una sanción, de hecho, nosotros establecimos que eran inexistentes 
las conductas establecidas, sala regional en su momento estableció la existencia de 
las conductas realizadas y le ordenó la inscripción en el registro de personas 
sancionadas del ciudadano, pero, y también le dio la atribución al Instituto Electoral 
de Quintana Roo para que en su competencia constitucional y legal, determinara lo 
conducente al registro de esa candidatura, es importante establecerlo, porque en 
ningún momento la Sala Regional Jalapa ha determinado esa sanción, únicamente 
lo que estableció, es incorporar al registro de personas sancionadas por violencia 
política en razón de género, y es por eso, que la resolución de la Sala Jalapa, no 
establece más allá de lo de lo que realmente es el registro, la cancelación del 
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registro lo hizo el Instituto Electoral de Quintana Roo, en la resolución que emite el 
Tribunal Electoral de Quintana Roo, se observa, más que nada, que en el subreb 
91 2000 20 donde nace el Registro Nacional de Sancionados, establece que no era 
un elemento de temporalidad para sancionar, más que nada a las personas que se 
encontraran sancionado, únicamente era un elemento publicitario, es por eso que 
viendo y estableciendo esos precedentes, se dicta una resolución. 
 
Ahora bien, no es una revictimización emitir unas resoluciones con el pleno y con 
las garantías judiciales que en su momento nos otorga la Constitución y la ley, es 
importante esto, porque en la discusión de ese asunto del que comenta, de hace 
unos meses, en ningún momento se cuestionó la competencia del tribunal electoral 
en las magistraturas integrantes, simplemente para unas magistraturas, el registro 
sí era parámetro para establecer una sanción y una inelegibilidad y para otras 
magistraturas no era parámetro, porque no había establecido este tipo de acciones. 
Es importante establecer que dentro, en el cúmulo de resoluciones, el tribunal 
Electoral de Quintana Roo, en una resolución del Municipio de Solidaridad, se 
declaró la existencia de violencia política en razón de género y no se restringió el 
modo honesto de vivir tras un análisis realmente consensuado, el cual fue una 
votación unánime, y esa persona es regidora actualmente del Municipio de 
Solidaridad. 
 
Ahora bien, en otro caso, establecido incluso una, por una integrante de esta 
legislatura, se estableció que había violencia política en razón de género y se 
analizó el modo honesto de vivir, en el cual establecimos de manera unánime, que 
la sanción de inelegibilidad, era por el periodo que se iba a encontrar en el registro, 
pero son dos cuestiones distintas, en el cual una autoridad competente, una 
autoridad electoral, una autoridad jurisdiccional, debe de precisar, son dos temas, 
temáticas totalmente distintas en el cual se han, se encuentran los precedentes en 
el Tribunal Electoral. 
 
Ahora bien, en cuanto al Comité de Igualdad, el comité y subcomité que se 
encuentra llevando las acciones correspondientes de la mano, tanto del Instituto 
Quintanarroense de la Mujer y se encuentra formado el comité y subcomité, vaya, 
de hostigamiento y discriminación laboral, fue instalado y se ha realizado 
capacitaciones sobre estos al personal interno, una disculpa, si la información en su 
momento que rendí no fue suficiente, pero toda esta información se encuentra en el 
desglose y en el informe que se les brindó el día viernes, creo que se les remitió el 
oficio a efecto de que tuvieran conocimiento de manera integral del informe donde 
se encuentran toda la relación de este tipo de actividades, tanto de las comités, 
como de las comisiones internamente del Tribunal Electoral de Quintana Roo,  se 
encuentra esta información en el libro que ustedes tienen presentes. 
 
Ahora bien, referente al desglose financiero, efectivamente, en este momento se 
rinde un informe ejecutivo del mismo, sin embargo, en el mismo legajo se encuentra 
desglosado de manera precisa los capítulos, capítulo por capítulo de las 
erogaciones que hace el propio tribunal y cómo realmente ha sido asignado al gasto, 
así también como del patrimonio que realiza, de cuantas computadoras, cuánto se 
ha invertido, cuanto peso se ha gastado en cada uno de este tipo de tópicos. 
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Gracias. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR: 
 
Se le concede el uso de la voz a la Diputada Cristina del Carmen Alcérreca 
Manzanero. 
 
DIPUTADA CRISTINA DEL CARMEN ALCÉRRECA MANZANERO: 
 
Muchas gracias Diputado Presidente. 
 
Muy buenas tardes Magistrado y a todo el personal que nos acompaña del 
TEQROO. 
 
Sin duda si es notoria la ausencia de una magistrada, la Doctora Claudia que ha 
sido una gran aliada de aquí, de esta Legislatura, pero bueno. 
 
Si bien es cierto que obviamente como Presidente del Tribunal, hace alusión a la 
función y a la autonomía de este órgano jurisdiccional y ha hecho referencia a los 
propósitos, objetivos acciones enunciativas, compromisos, y hace referencia a que 
se presenta un informe ejecutivo, muy ejecutivo, yo, en realidad sí me gustaría 
saber, porque bueno, como contadora para mí en los ejercicios de rendición de 
cuentas, justamente se trata de saber en dónde estamos y hacia dónde vamos, y el 
hacer referencia de manera cuantitativa de las acciones y de los beneficiarios de las 
acciones, pues creo que es sumamente importante y creo que justamente ese sería 
el objetivo principal de esta comparecencia. 
 
Hace referencia a un presupuesto asignado de 42,110,135 pesos, pero sí me 
gustaría saber en primer lugar, pues como ya lo comentó nuestra compañera 
Diputada Susi, el desglose de este presupuesto, ¿Cómo se ha ejercido? ¿Por 
capítulo? Y en resumidas cuentas, la finalidad de esto es ver realmente cómo se ha 
mejorado el patrimonio del tribunal, cómo se ha ejercido el gasto, y sobre todo este 
presupuesto, ¿En qué beneficia puntualmente a los quintanarroenses? 
 
Hacía referencia a que se han hecho varias acciones pero tampoco veíamos en el 
informe, que insisto ha sido muy ejecutivo, del desglose de estas acciones y sobre 
todo la población a la que fue beneficiada este tipo de acciones, ¿Cuáles han sido, 
por ejemplo, los beneficiarios de esta defensoría pública? De las actividades de 
actualización y o capacitación, ¿Cuáles ha recibido particularmente el Presidente 
de este tribunal o si él ha impartido alguna de estas acciones? 
 
Hacía referencia también, que se dio una capacitación externa a 1791 personas, 
pero no tenemos la información de manera cuantitativa, cualitativa, en dónde se 
ubican estas personas. 
 
Hacía referencia también de 795 acreditaciones de temáticas diversas. ¿Cuáles 
serían esas temáticas diversas? Al final del día, pues sí estimamos que este 
ejercicio, precisamente se trata de dar un informe puntual de las actividades que 
realiza el tribunal y de rendir cuentas, entonces en este sentido, yo sí le pediría que 



Sesión 16  del 23  de  octubre  de 2023                        Versión Estenográfica 36 
 

 

independientemente del informe que nos hubieran hecho llegar, si es que fue así, 
pues nos haga este respuesta en esta comparecencia. 
 
Es cuánto. 
 
MAESTRO SERGIO AVILÉS DEMENEGHI, MAGISTRADO PRESIDENTE DEL 
TRIBUNAL ELECTORAL DE QUINTANA ROO: 
 
Claro que sí estimada Diputada. 
 
Efectivamente toda esa información se encuentra en el documento que se les hace 
llegar, independientemente de la glosa que en su momento voy a entregar a esta 
Mesa Directiva, y es importante establecer, de ese presupuesto otorgado en el 
ejercicio 2023, en el capítulo 1000, que son servicios personales, está una cantidad 
de 35’575,495, esto equivale aproximadamente al 91 del capítulo, de todo el 
presupuesto asignado al tribunal, ahora bien, en el capítulo 2000, que son 
materiales y suministros, es de 1,253,866, esto equivale a un 3.21 por ciento, en el 
capítulo 3000 los servicios generales hay, existe 1´990,203,000 que es el 5.10 por 
ciento y del capítulo 5000 que son bienes muebles e inmuebles, hay una cantidad 
de 222,551, que esto es el 0.57 por ciento, es decir, esto comprende más que nada 
los capítulos y conceptos del cual se establece el presupuesto no. 
 
Efectivamente, aquí también, es importante dar cuenta y se encuentran también los 
rubros establecidos en el cual se establecen de manera concreta, cómo han sido 
estos capítulos ejercidos en el patrimonio acumulado, que en el ejercicio fiscal como 
se estableció al 30 de septiembre, fue de 80,777 y el resultado de ejercicios 
anteriores, una variación de 1,635,371 y bienes muebles, inmuebles, intangibles de 
1,631, total de Hacienda publicado y patrimonio acumulado al 30 de septiembre de 
3,348,753. 
 
Esto ha sido más que nada, de alguna manera, establecida en lo que realmente se 
estableció dentro de este informe anual de labores y resultados. 
 
Ahora bien, efectivamente como bien comenta el de la voz, también ha impartido eh 
cursos, conferencias magistrales, tanto a nivel nacional, como regional, en el cual, 
igual se encuentran desglosado de manera puntual en el informe que rindo de una 
manera pormenorizada de cada actividad que el tribunal electoral, de las 
magistraturas, del personal electoral, sin embargo, las fechas en este momento no 
las tengo presentes, sin embargo se encuentran de manera ordenada dentro de 
este tipo de informe. 
 
Ahora bien, referente a cuáles son los servicios que ha atendido la defensoría 
pública, pues como vemos, como di cuenta del informe de actividades, han 
establecido 11 asesorías derivado de las asesorías brindadas, nueve asuntos 
fueron procedentes para la atención, defensa y presentación jurídica a través de 
nueve juicios de la ciudadanía y uno de ellos continúa en sala regional Jalapa, ¿A 
quiénes van dirigidos estos servicios de la defensoría pública electoral? A la 
ciudadanía en general y priorizando a las personas que pertenezcan a algún grupo 
de situación de vulnerabilidad, que por decir algunos, como comenté, las mujeres 
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en casos de paridad, de violencia política, de género, las personas pertenecientes 
a los pueblos y comunidades indígenas, las equiparables, las personas residentes 
en el extranjero, las personas afromexicanas, las personas con discapacidad, las 
niñas, niños y adolescentes, las juventudes, las personas adultas mayores, 
personas de la diversidad sexual de género y personas de prisión preventiva, a 
estos grupos de atención prioritaria es donde va dirigido el servicio de la defensoría 
pública, independiente de que es una defensoría que está cumpliendo con los 
objetivos de un acceso a la justicia real en la tutela judicial efectiva. 
 
Es cuanto Diputada, gracias. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE ISSAC JANIX ALANIS: 
 
Gracias. 
 
Adelante Diputada. 
 
DIPUTADA CRISTINA DEL CARMEN ALCÉRRECA MANZANERO: 
 
Muchas gracias. 
 
Me están haciendo llegar aquí el informe que precisó, lo revisaríamos a detalle y de 
tener alguna duda, sí se le haríamos llegar, sin embargo, no quiero dejar pasar mi 
intervención sin comentar que, pues bueno, recibimos esta información a través de 
un documento, sin embargo, pues creo que sí hubiera sido interesante hacer la 
exposición de porque, pues bueno, este es el objetivo de la comparecencia, de 
información muy puntual y bueno, insisto, no quiero dejar de comentar, sí recibimos 
información de cómo se movieron las redes sociales del tribunal, pero pues no 
tuvimos a la vista la información de cómo se gastó el presupuesto, que creo que eso 
era lo más importante. 
 
Muchas gracias. 
 
MAESTRO SERGIO AVILÉS DEMENEGHI, MAGISTRADO PRESIDENTE DEL 
TRIBUNAL ELECTORAL DE QUINTANA ROO: 
 
Gracias Diputada. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE ISSAC JANIX ALANIS: 
 
Gracias. 
 
Se le concede el uso de la voz a la Diputada Elda María Xix Euán. 
 
DIPUTADA ELDA MARÍA XIX EUAN:  
 
Buenas noches. 
 
Con el permiso del Diputado Presidente. 
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Compañeras y compañeros Diputados, Magistrado Sergio Ávila Demenegui, 
bienvenido a la casa del pueblo. 
 
Escuchamos con atención su segundo informe anual de labores y resultados al 
frente del tribunal, 14 cursos impartidos para prevenir y erradicar la violencia política 
contra las mujeres en razón de género, se impartió en universidades, partidos 
políticos, pero no encontré o no sé si escuché mal, pero no vi si esa plática también 
fue dicha e impartida al personal del tribunal. 
 
La especialización jurídica de las y los servidores públicos electorales en materia de 
violencia política en contra de las mujeres en razón de género, permitirá sin duda 
que se expidan sentencias exhaustivas que sancionen a los violentadores de las 
mujeres que valientemente acuden a interponer una queja ante el Instituto Electoral 
de Quintana Roo, para iniciar el procedimiento especial sancionador en materia de 
violencia política contra las mujeres en de género, se espera de ustedes magistrado, 
el tribunal electoral, sentencias que sancionen la violación a los derechos políticos 
electorales de quienes violenten a las mujeres. 
 
Las mujeres violentadas esperan el apoyo y respaldo de las autoridades electorales, 
lo que no esperan las mujeres, es que el Tribunal Electoral del Estado defienda a 
los violentadores de las mujeres, que los violentadores sancionados se defiendan 
por su propio derecho, no que el tribunal actúe o pareciera que actúa defendiendo 
violentadores de mujeres. 
 
Ojalá presidente no se vuelva a repetir que el tribunal actúe como abogado defensor 
de violentadores en contra de las mujeres. 
 
Es cuánto.  
 
MAESTRO SERGIO AVILÉS DEMENEGHI, MAGISTRADO PRESIDENTE DEL 
TRIBUNAL ELECTORAL DE QUINTANA ROO: 
 
Muchas gracias. 
 
Puedo precisar en el comentario. 
 
Efectivamente Diputada, como lo he establecido y creo que se ha disipado, el 
Tribunal Electoral de Quintana Roo en ningún momento actúa como abogado 
defensor de violentadores o toma parte de estos asuntos, lo único que hizo el 
tribunal electoral y lo hizo en el 2022, y está la constancia que también promovimos 
un juicio electoral para revocar una sanción impuesta a las magistraturas, es 
importante referir que en su momento no todos, o no las tres magistraturas fueron 
al juicio, sin embargo, esta revocación de esta sanción permeo en todas las 
magistraturas, únicamente se hizo en este asunto, para defender la autonomía y la 
independencia del Tribunal Electoral de Quintana Roo, en ningún momento se 
atendió o se estableció un argumento de fondo sobre una cuestión entre dos 
personas, realmente lo único que se estableció, fue defender las garantías judiciales 
que el Tribunal Electoral de Quintana Roo, establecía, más que nada, porque no 
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había una tutela judicial efectiva como ya lo hizo patente el propio magistrado 
ponente de esa resolución a nivel federal en el recurso de reconsideración. 
 
Creo que es importante dejarlo claro, en ningún momento el Tribunal Electoral de 
Quintana Roo, ha tomado partido en ningún asunto de fondo, somos autoridades 
responsables, pero en todo momento vamos a defender la autonomía y la 
independencia del Tribunal Electoral de Quintana Roo, por las garantías judiciales 
que nos establece la Constitución, mal hubiéramos estado que no hubiéramos 
defendido esa competencia del Tribunal Electoral de Quintana Roo. 
 
Gracias, es cuánto. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR: 
 
Gracias. 
 
Se le concede el uso de la voz a la Diputada Mildred Concepción Ávila Vera. 
 
DIPUTADA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
Buenas noches. 
 
Con su permiso a la Presidencia de la Mesa Directiva. 
 
Al Magistrado Presidente del Tribunal Electoral y a mis compañeras Diputadas y 
Diputados y a quienes nos siguen a través de las diferentes plataformas y redes 
sociales. 
 
Como parte de un ejercicio democrático es fundamental la rendición de cuentas, sin 
embargo, muchas veces es difícil poder dar cuenta de ello cuando no se tiene y 
coincido con lo que dijo mi compañera diputada Cristina Alcérreca, cuando nos 
hacen llegar un documento netamente, pues ejecutivo, donde pues eso resalta 
muchas dudas y muchas más inquietudes de todas y todos los legisladores que hoy 
nos acompañan, por eso es fundamental que, y quiero también señalar, que de 
todas las comparecencias que hemos tenido, en todas las que han antecedido esta, 
nos han entregado, además de enviarlo al correo, de manera física, un documento 
que va congruente con la presentación que aquí se hace, y de verdad, que pues 
lamentablemente, del lado de del Instituto Electoral que usted encabeza no lo 
tuvimos magistrado. 
 
La Ley General de Acceso a las Mujeres a una Vida Libre de Violencia, define la 
violencia política en razón de género, como toda acción o omisión incluida la 
tolerancia, basada en elementos de género y ejercida dentro de la esfera pública o 
privada, que tenga por objeto o resultado limitar, anular, o menoscavar el ejercicio 
efectivo de los derechos políticos y electorales de una o varias mujeres. 
 
Cifras del INE en 2023, indican que de 21 quejas en 2020, se incrementaron a 301 
en 2023, lo cual es un incremento porcentual equivalente al más del 1000 por ciento, 
a pesar de todas las herramientas que se han implementado, siguen existiendo 
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actos como la intimidación, la exclusión, la difamación, el acoso sexual, la agresión 
física o verbal, entre otras acciones que menoscaban los derechos políticos de las 
mujeres, y en relación a esto, le voy a plantear tres preguntas, uno, 
lamentablemente la política, la violencia política en razón de género es un mal el 
cual afecta a millones de mujeres en el país, problema del cual es imprescindible 
tomar cartas en el asunto, en virtud de lo anterior le pregunto, ¿Cuáles son las cifras 
con respecto a las denuncias sobre violencia política en razón de género 
interpuestas ante el TEQROO? ¿Cuántas personas han sido con relación a la 
respuesta, sancionadas a efecto de darle una correcta resolución a las denuncias? 
Y tres, ¿Qué acciones se han implementando tomando para garantizar los derechos 
políticos de las mujeres en especial para prevenir la violencia de género, la violencia 
política de género en razón de género? Y las otras, pues señalar y decirle 
presidente, que usted más que nadie debe saber que las mujeres en México 
llevamos 70 años y acabamos de conmemorarlo, luchando por nuestros derechos 
políticos y electorales, nada ha sido una concesión, lo hemos conquistado con 
muchos esfuerzos, es por eso que desde este espacio, nos resulta preocupante y 
necesario, saber cuál es la razón, y voy a hacer reiterativa con lo que han 
preguntado mis compañeras, porque algunas de estas preguntas que hacemos, las 
Hacemos como representantes populares, porque ciudadanas y ciudadanos no las 
han hecho llegar y es nuestra responsabilidad dejar en la mesa. ¿Cuál es la razón 
por la que teniendo la representatividad que tiene, asumió la defensa de una 
persona acusada de violencia de género? ¿Por qué fue usted quien promovió la 
acción legal para tratar de anular la inhabilitación de esta persona? Ya sé que me 
va a contestar lo que le ha contestado seguramente a todas mis compañeras que 
me antecedieron. 
 
La otra es, bajo qué bases o sustento es posible designar y va relacionado con lo 
que preguntó mi compañero Diputado Hugo Alday y algunos compañeros Diputados 
que me antecedieron, bajo qué sustento es posible designar como magistrado o 
magistrada, a una persona sin experiencia en cargos judiciales, en materia electoral, 
en particular porque esta materia es muy sensible, pues está directamente asociada 
con el ejercicio del derechos políticos electorales de quienes representamos en 
cargos públicos a ciudadanos y a ciudadanas. La función, la forma es fondo, 
magistrado, cuando por obligación de su encargo debe consultar a una magistrada 
sobre la aprobación o no de otro u otra persona, para que sea magistrada, esto 
también se constituye en violencia política, porque es omiso, en su deber de 
consultar a una colega con quien tiene la obligación legal. Resulta preocupante que 
de forma fácil, una persona pueda adquirir el cargo de magistrada, lo preocupante 
es, que con esa inexperiencia ponga en riesgo las decisiones desde ese tribunal y 
esté limitado el acceso a la justicia electoral para las ciudadanas y los ciudadanos. 
 
Sería cuánto. 
 
MAESTRO SERGIO AVILÉS DEMENEGHI, MAGISTRADO PRESIDENTE DEL 
TRIBUNAL ELECTORAL DE QUINTANA ROO: 
 
Muchas gracias, efectivamente, bueno aquí nada más para precisar que vengo 
representando el Tribunal Electoral de Quintana Roo, no al de Quintana Roo y lo 
que en su momento se expuso, más que nada era un tema del informe ejecutivo 
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que realiza en la comparecencia el titular del Tribunal Electoral de Quintana Roo, 
pero se envió por medio de USB y una liga de acceso en un oficio más que nada 
todo el informe correspondiente, el desglose necesario, puntual de cada uno de los, 
incluso, de fecha de cada uno de los cursos que se han establecido en el tribunal. 
Por cuestiones de eficientar los recursos económicos, por eso se realiza de esa 
manera, si bien voy a dejar un ejemplar físico ante esta Honorable Legislatura, este 
informe de manera completa lo tienen en total disposición hecho llegar el día creo 
que viernes si no mal recuerdo o el jueves lo deben tener ustedes de manera 
personal. 
 
Ahora bien, no es contestar lo mismo que he contestado a los demás integrantes de 
esta Legislatura, en ningún momento se acudió ante la sala superior para 
controvertir una resolución de fondo, únicamente y es importante y les ruego que 
por favor lean esta resolución, y esta impugnación, lo único que se atendió es 
defender la autonomía y competencia del Tribunal Electoral de Quintana Roo, de 
unas garantías judiciales que en ese momento la Sala Regional Jalapa fueron 
subrogadas al Tribunal Electoral de Quintana Roo, es un asunto que como ya 
planteé y ya di lectura del voto razonado del Magistrado Felipe de la Mata Pizaña, 
en el Subred 247 2023, en ningún momento, en ningún momento, alguna autoridad 
Jurisdiccional, ha establecido si el registro de personas sancionadas es parámetro 
para establecer una temporalidad de elegibilidad, es un tema pendiente a resolver 
por las autoridades electorales, porque en el SERREC 91 del 2020, se estableció 
que el registro únicamente era parámetro de reparación, no de sanción o establecer 
una inelegibilidad. Yo ruego que por favor tengan esta información y se las haré 
llegar, si usted me permite tanto la impugnación como la resolución de la sala 
superior, para que tengan presente y cuál fue la tónica en el cual se acude esta 
magistratura a defender la autonomía del Tribunal Electoral de Quintana Roo. 
 
Ahora bien, es importante establecer que dentro, y vuelvo a repetir lo mismo, la 
designación de la magistratura que se encuentra hoy en funciones, fue al amparo 
de la ley, fue el amparo que la propia legislatura estableció en un procedimiento 
extraordinario para designar entre la secretaria general o una o la secretaria de 
estudio y cuenta que tuviera mayor antigüedad, la persona que actualmente ocupa 
la magistratura en funciones, es una persona con amplio profesionalismo en la 
materia, más de 15 años en la materia electoral, yo no sé de dónde se saca la 
información que no tiene la experiencia en materia electoral, fue la primer persona 
como directora jurídica en el Instituto Electoral, que estableció un procedimiento 
especial sancionador, estableció reglamentos, estableció una autoridad 
jurisdiccional dentro del Instituto Electoral de Quintana Roo, si bien es cierto, la 
experiencia la ha tenido en los Institutos Electorales de Quintana Roo, no por eso 
demerita la función electoral, máxime que es importante establecer que cumple 
cabalmente con todos los requisitos establecidos en la Constitución y la Ley General 
de Usos y Procedimientos Electorales para desempeñar el cargo. 
 
Es cuánto. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR: 
 
Se le concede el uso de la voz al Diputado Luis Humberto Aldana Navarro. 
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DIPUTADO LUIS HUMBERTO ALDANA NAVARRO: 
 
Con el permiso de la Mesa Directiva. 
 
Buenas tardes magistrada, buenas tardes compañeras, compañeros Diputados y 
personas están aquí el día de hoy. 
 
Mire creo que hay dos situaciones independientemente de una que es el tema de la 
rendición de cuentas, en cuanto a lo administrativo que ha llamado la atención 
mayormente en los cuestionamientos que le han hecho. 
 
Yo sí tendría algo en cuestión primero de lo administrativo y luego de lo mismo que 
se ha estado hablando, por un tema que desde mi consideración es muy importante, 
ustedes tienen, el TEQROO tiene un área de defensoría política electoral y otra que 
es el Órgano Interno de Control, es composición. 
 
Yo no encontré y ahorita me di la tarea de volver a buscar a lo mejor no vi bien 
porque la letra aquí está muy chiquita, el informe del OIC, porque en ese informe 
del OIC, quiero pensar que también está descrito, cuándo se retiró el Magistrado 
Vivas y qué pasó con el recurso que estaba destinado para él, si ya se devolvió, no 
se ha devuelto o qué fecha tienen, qué término tienen para ello, eso es una primera 
pregunta que quisiera hacerle, No lo tengo aquí y si lo tiene, pues nos gustaría tener 
parte de eso, no. 
 
Por otro lado, en la página del TEQROO están los valores que acompañan a la 
Institución que le respaldan, que son el de certeza, que significa, perdón me voy a 
extender un poquito, no, ténganme dos segundos de paciencia por favor, el de 
certeza, que es el actuar, el actuar que genera confiabilidad; el de legalidad, que 
usted defiende y lo hace bien, fundado y motivado en una norma de sentido material; 
el de independencia, que también parece que lo ha hecho en aras de la autonomía 
de la Institución, que es la libertad de autonomía sin ningún tipo de injerencia; el de 
imparcialidad, que es el trato igual en general sin privilegios para juzgar rectamente; 
el de objetividad, que es la realidad de los acontecimientos sin interpretaciones 
subjetivas y el de máxima publicidad, sin embargo, en la Ley de Instituciones y 
Procedimientos Electorales para el Estado de Quintana Roo, en su Artículo 203 dice 
que el Tribunal Electoral es el órgano jurisdiccional especializado en materia 
electoral que gozará de autonomía técnica y de gestión en su funcionamiento e 
independencia en sus decisiones. 
 
Los magistrados y las magistradas electorales ejercerán sus funciones, repito, 
ejercerán sus funciones y esto independientemente de los valores que le 
acompañan, bajo los principios de certeza, legalidad, independencia, imparcialidad, 
objetividad, máxima publicidad, probidad, paridad y se realizarán con perspectiva 
de género, casi todo creo que se puede considerar atendido, desde mi punto de 
vista, el tema de la certeza no, y a lo mejor el de la, el de la, el de la probidad 
tampoco, a lo mejor y no por una cuestión moral, sino por una cuestión de 
experiencia, creo que mientras más experiencia y mejor se haya ejercido el cargo, 
más probidad existe. 
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En ese orden de ideas, entiendo que ustedes, o usted, designó a la persona que 
ocupaba la secretaría general con apenas 4 meses ocupando el cargo y con pleno 
conocimiento de la materia, pero entiendo que sin experiencia jurisdiccional, porque 
creo que es importante que a la hora de ejercer el cargo, se tenga la experiencia 
como la tenía por ahí alguna magistrada que tenía como 10 años y que calificaba 
para el cargo, incluso después de haber retirado el Licenciado Muñoz y a quien no 
se le tomó en cuenta, yo creo que 10 años de experiencia como magistrada, le 
daban muchísima más calidad para ser electa, que una persona que tenía 4 meses 
en el cargo de secretaria, sin experiencia jurisdiccional, desde mi punto de vista esto 
viola el principio de certeza, porque lo que se emita a partir de las resoluciones que 
se tomen con una persona que no tiene necesariamente esa experiencia, aún y 
cuando tiene del otro lado usted como presidente que tiene la experiencia y a la 
Magistrada Claudia Carrillo, que tiene absolutamente toda la experiencia y la 
probidad, le restan certeza a las resoluciones que usted ha emitido. 
 
He seguido algunos de los juicios en donde se han expuesto diversos temas y en 
particular me, sí me llama mucho la atención como la puntualidad con la que la 
Magistrada Carrillo ha defendido los temas, presenta hacia ustedes, ciertamente, 
un cuestionamiento que incluso les ha hecho modificar los dictámenes a propuesta 
de ella, o sea, creo que ahí es como venimos de una situación que consideramos 
cuestionable y vamos hacia un proceso electoral super importante, que es el más 
grande que nos tiene en el país, que vamos a enfrentar en el país y en el estado, 
pues con todos los cargos que se juegan, creemos que debemos tener un tribunal 
con certeza y con personajes que tengan probidad, entonces, ese sería un 
cuestionamiento que yo tengo, si me puede ir orientando en este tema, no. 
 
Además, yo quisiera preguntarle, le iba a preguntar que cuál era, cuál era el 
procedimiento para la elección pero ya lo volvió a explicar y no es necesario. 
 
Yo si quisiera preguntarle, si, porque en el hecho de que usted ha estado 
defendiendo la institución en su autonomía, si usted dejó sus datos como Presidente 
del Tribunal expuestos para saber que es usted el que lo está defendiendo, porque 
aquí, por lo menos en la explicación que da, nos queda claro que ha sido usted el 
que está defendiendo a lo mejor a nombre de la institución, pero parece que hay un 
anonimato expuesto y una protección de sus datos, y yo creo que quien oculta sus 
datos, y más tratándose del presidente del tribunal, y más ante una situación que le 
debería de dar fortaleza a la institución, pues es cuestionable, por decirlo menos. 
 
Yo quisiera darle uso de la voz por favor para que me responda a estos 
cuestionamientos.  
 
MAESTRO SERGIO AVILÉS DEMENEGHI, MAGISTRADO PRESIDENTE DEL 
TRIBUNAL ELECTORAL DE QUINTANA ROO: 
 
Muchísimas gracias Diputado. 
 
Voy a iniciar sin agravio con la segunda respuesta, con la segunda pregunta. 
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Efectivamente ha sido un tamiz del que ocupa esta presidencia y lo vuelvo repetir 
en el año 2022, igual establecimos y promovimos un juicio electoral, igual se 
estableció la protección de datos personales y esto más que nada es un derecho 
humano que tiene cualquier ciudadano, cualquier servidor público para ejercerlos, 
no es un tema que falte la probidad o más que nada que contra venga algún tipo de 
disposición legal, es un derecho humano fundamental el acceso y la protección de 
los datos personales. 
 
Efectivamente, así se han interpuesto los asuntos, no solamente en ese momento, 
de los anteriores asuntos y podemos revisar y así ha sido la tesitura en el que se 
han promovido estos medios de impugnación, las autoridades electorales no 
solamente en el caso del Tribunal Electoral de Quintana Roo, en otras autoridades 
electorales. 
 
Ahora bien, referente, y creo que es un dato importante, cuántos asuntos como 
como bien establecimos han sido revocados en el Tribunal Electoral de Quintana 
Roo, únicamente tres en el periodo que se informa, y esto yo me gustaría si ustedes 
me permiten, uno equivale al Magistrado Víctor Venavir Vivas Vivas, que como 
ustedes saben, nos acompañó tres meses de este periodo que se informa, otro, a 
la Magistrada Claudia Carrillo Gasca y otro más, al de la voz, ninguno revocado a 
la Magistrada en funciones, en este momento, no. 
 
Es importante establecer que los requisitos que se cuenta para designar a las 
magistraturas electorales, plenamente los realmente los tiene y los acredita la 
magistrada en funciones, es importante establecer y no se puede descalificar a priori 
a alguien que no haya tenido una experiencia en la materia jurisdiccional, porque si 
bien, como ustedes comentan, a lo mejor no estuvo con esa experiencia 
jurisdiccional, es igual desacreditar a mi compañera del pleno a la cual le otorgo mi 
mayor respeto a la Magistrada Claudia Carrillo Gasca, que cuando fue designada, 
tampoco había tenido una participación en los órganos jurisdiccionales electorales 
y ella es una magistrada que lo hace excelente, con total profesionalismo, no 
podemos desacreditar cuando no es un requisito que prevea la Constitución y la ley 
de la materia a efecto de tener una solidez jurisdiccional, cuando realmente están 
las probanzas que son personas y son mujeres capaces con un alto grado de 
profesionalismo de hacer la función electoral, incluso, probablemente mejor el de la 
voz, voy a defender a capa y espada a las integrantes del pleno que hoy me 
acompaña, que son mujeres de reconocida probidad y de reconocido 
profesionalismo.  
 
Es cuánto. 
 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR: 
 
Se le concede el uso de la voz al Diputado Luis Humberto Aldana Navarro. 
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DIPUTADO LUIS HUMBERTO ALDANA NAVARRO: 
 
Si me permite y nunca fue el afán de descalificar aquí no se descalifica nadie, aquí 
hay un comparativo nada más, en cuestión de hacer una elección entre partes, no, 
tenemos una persona que ocupa el cargo con 4 meses y tenemos una secretaria de 
acuerdos actualmente que tiene 10 años de experiencia, entonces es nada más 
poner las cosas en una balanza para tomar una decisión, pero ese es el punto, no. 
 
Pero la otra que q le pregunté que no me contestó, fue el tema del Órgano Interno 
de Control, no, yo no encontré ningún reporte acá y también le preguntaba yo si ya 
se reintegró lo que estaba designado de recursos para el Magistrado Vivas después 
de que se fue. 
 
MAESTRO SERGIO AVILÉS DEMENEGHI, MAGISTRADO PRESIDENTE DEL 
TRIBUNAL ELECTORAL DE QUINTANA ROO: 
 
El informe que yo tengo referente que se le pide a cada áreas para de manera 
exhaustiva rendir el informe, es un informe que tengo de cada área puntualizado, 
en el ejercicio 2022 se cumplió el 100% de las erogaciones establecidas en el 
Tribunal Electoral de Quintana Roo y en este momento es importante que no 
tenemos ninguna, ninguna observación por la Auditoría Superior del Estado de 
Quintana Roo, es por eso, que considero que se hizo todo el mecanismo procedente 
en la instancia administrativa a efecto de salvaguardar el recurso que usted comenta 
Diputado y no, no, no, no, es un tema de desacreditar, es importante establecer que 
no somos personas improvisadas los que estamos al frente de las autoridades 
electorales, tanto consejeras electorales, consejeros electorales, magistrado, 
magistradas electorales, tenemos una amplia experiencia en el ámbito, es 
importante referir que la persona que usted comenta, que es magistrada en 
funciones, no la conocemos únicamente de unos cuatro meses, tiene una 
experiencia amplia, realmente en la materia electoral, tengo 18 años en la materia 
electoral y puedo dar y refrendar más que nada el profesionalismo electoral que 
tiene cada una de mis compañeras, tanto la magistrada Mahogani, como la 
Magistrada Claudia Carrillo son excelentes personas y profesionalistas en la 
materia, conocedoras incluso, más que el de la voz. 
 
Es cuánto. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR: 
 
Se le concede el uso de la voz a la Diputada Cinthya Yamilie Millán Estrella. 
 
DIPUTADA CINTHYA YAMILIÉ MILLÁN ESTRELLA: 
 
Gracias. 
 
Muy buenas noches, pues ahora sí que veo con tremendo asombro algunas de las 
manifestaciones que se han realizado el día de hoy y lo digo así, porque finalmente, 
se trata de vacantes que se están cubriendo, que el tribunal sigue funcionando, tan 
es así, que los resultados pues han sido evidentes, que se habla de 93 por ciento, 
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prácticamente ratificación de las sentencias es un muy, muy buen porcentaje y hay 
que reconocerlo así, no solo de eso, sino que adicionalmente a eso se trata de 
mujeres, espacios ocupados por mujeres, y que sí, efectivamente en mi andar 
político electoral he conocido a ambas mujeres con mucho conocimiento, y con 
mucha trayectoria, con mucha práctica electoral desde el Instituto electoral en su 
momento, tengo el gusto de conocerla a ambas, y son personas muy preparadas 
en la práctica, en el escritorio, y eso es lo que se necesita en el caso jurisdiccional. 
 
Celebro las decisiones que se han tomado finalmente habla eh de que se está 
previendo conforme al próximo proceso electoral. 
 
Y de ahí pues bueno vendría algunos cuestionamientos, voy a ser muy somera en 
respecto a ello, uno, en relación a la convocatoria de peritos traductores, entiendo 
que es para generar un padrón, pero más allá de ello, preguntar si tienen 
considerado, más allá de generar un padrón de peritos, la contratación, porque 
finalmente en el ejercicio una defensoría pretende poner estos tipos de servicios en 
favor del ciudadano y si hay esa posibilidad de caminar hacia ello, pues sería mucho 
mejor, más cuando tenemos cuotas, como las cuotas indígenas que implicarán 
también juicios en los que se requiera un traductor. 
 
Adicionalmente a ello preguntarle cómo va a reforzar para 2024 a la defensoría, 
porque finalmente e quienes conocemos la materia electoral, sabemos que son ya 
aspectos muy técnicos y que seguramente habrá muchas demandas y con el 
personal que se cuenta, pues efectivamente, no va a poder ser la atención 
adecuada, entonces preguntarle, si también se pretende reforzar a la defensoría en 
ese sentido, si hay una proyección de ello y también, un tema recurrente que ha 
sido queja en diversos procesos electorales, que es la oficialía electoral, es decir, si 
va a reforzarse también esa área con miras a que no se siga utilizando esa 
costumbre de los números telefónicos para poder tener la atención las 24 horas del 
día. 
 
Sería cuánto. 
 
MAESTRO SERGIO AVILÉS DEMENEGHI, MAGISTRADO PRESIDENTE DEL 
TRIBUNAL ELECTORAL DE QUINTANA ROO: 
 
Muchas gracias Diputada. 
 
Efectivamente, recientemente el Tribunal Electoral de Quintana Roo, emitió una 
convocatoria para peritos traductores intérpretes de la Lengua Maya y otras lenguas 
originarias en el Estado Quintana Roo, actualmente se encuentran en estudio se va 
a encontrar, el de esas personas únicamente tres se registraron en esta 
convocatoria, estamos analizando la ampliación de una convocatoria a efecto de 
que más personas acudan al tribunal electoral a efecto de establecer en su 
momento, para ser peritos traductores e intérpretes. 
 
También es importante establecer que en este momento se tiene un acercamiento 
con INMAYA a efecto también de fortalecer esta área de la defensoría pública para 
tener un acercamiento mayor a las comunidades indígenas, eso es importante 
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dentro de la convocatoria de peritos, ahora bien, efectivamente se pretende reforzar 
tanto la defensoría pública y a todas las áreas neurálgicas del Tribunal Electoral de 
Quintana Roo y algo importante, efectivamente es evitar este tipo de dilaciones, más 
que nada el justiciable, de estar expuesto solamente a un número telefónico, 
estamos implementando un sistema de guardias permanentes a efecto de que el 
acceso a la justicia sea más real, pronta y eficiente por parte del Tribunal Electoral 
de Quintana Roo. 
 
Se ha dignificado todas las áreas en conjunto aquí pueden ser patente y resaltar las 
personas que están aquí presentes que me acompañan que son las personas y 
servidores y servidoras del Tribunal Electoral, hemos tratado de dignificar cada 
espacio del Tribunal Electoral, pero también, acercar de manera efectiva la 
ciudadanía al Tribunal Electoral de Quintana Roo, se van a reforzar las áreas con lo 
que tengamos y con lo que realmente en su momento, oportuna, podamos 
implementar para hacer mejores prácticas y una transparencia en el funcionamiento 
del Tribunal Electoral de Quintana Roo. 
 
Gracias. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR: 
 
Se le concede el uso de la voz a la Diputada Luz María Beristain Navarrete. 
 
DIPUTADA LUZ MARÍA BERISTAÍN NAVARRETE: 
 
Muy buenas tardes Magistrado. 
 
Bienvenido usted y todo el equipo del Instituto Electoral, qué bueno tenerlos aquí 
porque pues se avecinan elecciones, el año que viene vamos a tener la elección 
más importante de todas en el sexenio, si Dios quiere, pues este todo debe salir 
muy bien, ojalá y ustedes puedan lograr a través de esas campañas de  su 
información, de sus cursos que están dando y de todas las acciones que piensan 
implementar de aquí a las elecciones, ojalá y ustedes puedan lograr que participe 
más parte del electorado en Quintana Roo, eso es algo, creo que ese es un reto 
que ustedes se tendrían que poner, el porcentaje debe de subir, para que quede 
más legitimado el proceso y para que cualquier resolución que haya y cualquier 
resultado digo, no puedo ser tan presumida verdad, ni decir ya sabemos que va a 
pasar, no, no, uno nunca debe estar al 100% segura de nada, pero sé que en ese 
caso digo ahorita, ahorita, opino del otro tema no, pero en ese caso pues yo estuve 
cerca del Senado cuando fue la elección de usted y me consta porque lo viví en el 
Senado, pues fueron muy buenos los comentarios con respecto a su persona y 
usted fue uno de los que ocupó las más altas calificaciones a la hora que lo 
nominaron para que también pueda usted llegar a ser magistrado, esa es la parte 
que yo viví, cada quien vive la historia yo no vivo aquí en Chetumal, yo no vivo aquí 
en Chetumal, yo vivo en todo el estado y vivo en toda la Península y vivo parte de 
mi vida en México, pero entiendo también, bueno no sé bien qué pasó porque 
entiendo que hasta lo levantaron a usted acá, entiendo y la verdad lo lamento 
muchísimo, me da muchísima pena, porque yo la parte que viví fue a nivel Federal, 
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o sea, todavía yo era Senadora y me tocó verlo a usted apoyando y defendiendo 
causas de las mujeres. 
 
Precisamente yo tenía mucho miedo porque aquí en Chetumal, pues a veces son, 
igual, que en todos los lugares que son provincia, no. Cuando a mí me impugnaron 
me decían Luz, le van a llegar al precio, Luz te van a sacar del Congreso, te lo juro, 
no sabes cómo están los cañonazos Güera, no quieren que llegues, no ves que tú 
les eres incómoda Guera, así me decían. 
 
Me decían Luz te juro que le van a llegar al precio, vas a ver, y yo decía Dios mío y 
nunca me atreví ir a buscarlo, ni mandarle un mensaje, porque no, no, no, no me 
atreví, ni quise, es más creo que es la primera vez que estoy pudiendo tener una 
comunicación contigo, porque pues yo estaba confiada, no, yo me asesoré en 
México y me dijeron eso no puede prosperar, pero me dijeron si va a prosperar, se 
están moviendo grueso, quieren que la que te impugnó entre, pues como tres meses 
me medio quitaron el sueño, tomaba yo la de Simi Paz de valeriana y eso pero sí 
como tres meses sí me sentía yo así un poquito nerviosa no, pero mira confía en el 
universo y él, bueno pues yo soy una prueba viviente de que él no está en contra 
las mujeres, porque yo nunca he sido su amiga, ni lo he ido a ver a solas, ni a 
escondidas ni le mandé mensajitos ni nada, no, yo escuchaba lo que decían acá en 
Chetumal, que los cañonazos estaban de peso y que a mí me iban a sacar ,que 
porque yo era incómoda, pero pues si yo no soy mala persona, yo tengo 30 años 
con López Obrador y caminé todas las calles de este estado, gané el estado con, 
gané el senado con muchísimos votos, me conozco todas las rancherías, las 
comunidades, los municipios, por qué, por qué mis propios compañeros me van a 
querer sacar, yo decía, no puede ser, si yo no soy mala, yo no quiero sacar a nadie, 
yo quiero apoyarlos, o sea, todo eso yo lo viví, pero nunca ni un compañero, mira, 
hoy me da envidia no sé quién, me hubiera gustado que uno de mis compañeros 
me defendiera en el pleno como hoy aquí se ha defendido la honorabilidad de 
personas importantes, nunca, nunca, tuve ese cariño, nunca tuve ese apoyo, me 
hubiera encantado sentir así, que valoran mi esfuerzo porque yo fui parte importante 
de lo que se construyó de la democracia que se tiene en Quintana Roo y fue en 
épocas muy difíciles no había dinero. 
 
Hablando de dinero, yo sí quisiera y mi sueño es, y desde el senado lo dije, que el 
voto sea obligatorio, no sé qué posibilidades tengamos desde Quintana Roo 
impulsar a que sea como en Argentina, en Argentina el voto es obligatorio, 
¿Verdad? En Argentina, para que se acabe la compradera de votos y para que 
salgan todos a votar, porque hoy vota el 30, 40% del electorado, no, yo sí quisiera 
que lleváramos a cabo acciones que llevaran a motivar que el voto sea obligatorio, 
porque no está bien lo que está pasando, no es necesario tanta compradera de 
votos, la verdad, el proyecto de nación que tenemos se vende solito, se vende solito 
compañero Aldana, líder, dirigente, ¿Cuándo? O sea, esto, esto, empezó 
últimamente, cuándo en la vida para llevarle un voto al presidente y además de 
dónde lo íbamos a sacar, entonces yo sí quiero aprovechar la presencia de usted y 
de todo su equipo para decirles, ayúdenme a que el voto sea obligatorio en México, 
si es obligatorio cualquier porquería, llevar, bueno no es porquería, es de vida, llevar 
el cinturón es obligatorio, muchas cosas, y por qué no va a ser obligatorio algo que 
legitimaría la democracia en este país, de verdad yo quisiera que evolucionáramos 



Sesión 16  del 23  de  octubre  de 2023                        Versión Estenográfica 49 
 

 

ese estadio, porque así se acabó el negocio, ni va a haber compra, ni va a haber 
venta, ni va a haber oferta, ni va a haber demanda, el que no vote, una sanción 
administrativa, no te van a llevar la cárcel, pero algo te va a pasar, o a lo mejor un 
estímulo para que los prediales sean menos onerosos, algo así, pero yo sí quisiera 
que México a lo mejor yo no lo voy a ver, pero ojalá y mis nietos lo vean, que México 
llega a esa fase, donde a través de las tecnologías, todos voten desde su casa, 
nada de colas, nada de sol, todos, y que sea seguro y confiable, para que todos 
puedan participar, y que sea obligatorio, porque vivimos en un mundo, ya no voy a 
decir en un país, en un mundo donde nos merecemos que la persona que toma las 
decisiones, que nos benefician para bien o para mal, sea muy legitimado, no le 
escojan unos cuantos, que lo escojamos todos. 
 
Yo le pido, lo exhorto, lo conmino, a que trabaje fuerte para que la próxima elección 
salgan muchos ciudadanos a votar, y aunque no había tenido nunca la oportunidad 
de dirigir la palabra a usted, quiero decir que como mujer me siento contenta de que 
no pasó los malos augurios que algunos chismosos me decían, no te van a fregar 
vas a ver, que no sé qué, no pasó aquí estoy, para bien o para mal, el universo me 
trajo, y de algo les voy a servir, van a ver que sí, gracias, que Dios los bendiga. 
 
Yo si quisiera ser portadora de paz, mira aquí hay algún problema, yo lo sé, yo 
quisiera ser un puente de paz y de amor, con quien haya habido el problema, 
resolvámoslo, porque los datos que yo tengo, es que si te tuvieran que acusar algo 
de ti, es que indirectamente tú has apoyado a la izquierda, indirectamente esos son 
los datos que tengo de más lejos, de más de antaño. Cualquiera que se sienta 
agraviado acá, debemos de tener una reunión en paz y amor porque todos somos 
el equipo Quintana Roo, la Gobernadora y el Presidente no se merecen este tipo de 
dimes y diretes, todos, él va a estar por 6 años al frente del instituto llevas un año 
no o dos cuantos? 
 
MAESTRO SERGIO AVILÉS DEMENEGHI, MAGISTRADO PRESIDENTE DEL 
TRIBUNAL ELECTORAL DE QUINTANA ROO: 
 
Voy a estar hasta el 2027. 
 
DIPUTADA LUZ MARÍA BERISTAÍN NAVARRETE: 
 
Bueno entonces digo, si el compañero ya está ahí electo, digo compañero no porque 
sea mi partido, porque es de Quintana Roo, porque es de Quintana Roo, y somos 
el equipo Quintana Roo, no le demos problemas a la Gobernadora, cualquiera que 
se haya sentido agraviado, hablemos en paz y amor y resolvamos las situaciones y 
leamos los documentos, porque yo si, yo si quiero creer que lo que él dice es verdad, 
que si se leen bien los documentos no tenemos por estar haciendo acusaciones que 
no están bien fundamentadas, el que acusa tiene la obligación de probar . 
 
Gracias. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR: 
 
Se le concede el uso de la voz a la Diputada Angy Estefanía Mercado Asencio. 
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DIPUTADA ANGY ESTEFANÍA MERCADO ASENCIO: 
 
Bienvenido a la casa del pueblo magistrado, por supuesto felicitar al tribunal por la 
gran labor que se está haciendo por parte de la Magistrada Claudia Carrillo, con 
todas las capacitaciones que se están dando pues para poder mejorar nuestro 
acervo cultural en todas las acciones que ustedes están haciendo dentro del 
Tribunal. 
 
Lamento mucho escuchar que hay otras personajes, mujeres, en este estado que 
decidieron incursionar en la política, que pues vivieron lo mismo que yo viví, se 
acuerda magistrado lo encarnizado que fue ese caso, el tamaño del expediente, de 
la guerra sucia, tan brutal, que viví yo como mujer, mi familia y que 
lamentablemente, pues no se hizo justicia, sabiendo perfectamente bien quién 
financió esa guerra sucia en mi contra como mujer. 
 
Lamento mucho escuchar que hay otros casos iguales que no encontraron justicia 
y sí me gustaría hacerle dos preguntas. 
 
El año pasado magistrado, presentó un 98% de efectividad, ahora estamos viendo 
que presenta un 93% por de efectividad, ¿Qué es lo que nos está faltando ahí? Y 
otra pregunta que me gustaría saber con un sí o un no, definitivamente las 
magistradas que hoy están ocupando sus cargos son mujeres muy competentes, 
claro que sí, pero sí me gustaría saber si ¿La magistrada en funciones que hoy está 
en el tribunal, en algún momento fungió como su particular? 
 
Es cuánto. 
 
MAESTRO SERGIO AVILÉS DEMENEGHI, MAGISTRADO PRESIDENTE DEL 
TRIBUNAL ELECTORAL DE QUINTANA ROO: 
 
¿Ya?  
 
Muchas gracias por el uso de la voz. 
 
La efectividad con la que se es un año no electoral, como bien constaté únicamente 
tres asuntos han sido resueltos, sin embargo, han sido 45 resoluciones en 61 
asuntos, por lo tanto, impacta de manera significativa que en este año no electoral 
existan menos juicios resueltos por el tribunal electoral. 
 
El año pasado fue un año electoral, resolvió más, aproximadamente 270 o 280 
asuntos, fueron más revocadas, sin embargo al tener su universo de resoluciones, 
pues obviamente el impacto fue menor al de este año, únicamente tres resoluciones 
nos han revocado por las instancias superiores. 
 
Ahora bien, no, no, en el Tribunal Electoral no hay Secretarías Particulares, es un 
no, no ha sido Secretaria Particular, ha sido Secretaria Técnica, la Secretaria 
Técnica en la función jurisdiccional de una magistratura presidente es fundamental 
para todo Tribunal Electoral y para toda autoridad electoral, ella coordina audiencia 
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de alegatos, sus funciones son específicamente jurisdiccionales al apoyo de la 
presidencia, pero no hace labores administrativas de alguna manera 
particularmente no. 
 
Es cuánto Diputada. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR: 
 
Se le concede el uso de la voz al Diputado Hugo Alday Nieto. 
 
DIPUTADO HUGO ALDAY NIETO: 
 
Muchas gracias, 
 
Con el permiso de la Mesa Directiva. 
 
Magistrado Presidente, escuché con mucha claridad la respuesta respecto del 
proceso que establece la Constitución general de la república, que mencionamos 
hace un momento en el numeral quinto de la fracción IV del 116, sin embargo, dando 
una lectura al artículo 213 de nuestra ley local, nos dice que en caso de presentarse 
alguna vacante temporal de los magistrados electorales, esta será cubierta por el 
secretario general del tribunal electoral, o en su caso, por el secretario de estudio y 
cuenta de la ponencia de mayor antigüedad en el cargo, según lo acuerde el 
presidente. 
 
Las vacantes temporales que excedan de 3 meses, serán consideradas como 
definitivas, y aquí viene lo interesante, tratándose de una vacante definitiva de 
Magistrado, el Presidente del Tribunal Electoral lo comunicará a la Cámara de 
Senadores para que se provea el procedimiento de sustitución, en este sentido lo 
que a mí me gustaría, y creo que a mis compañeros también estarán interesados, 
en caso de que se haya hecho ya esta comunicación del senado de la república 
para poder iniciar el procedimiento de sustitución de un magistrado de un tribunal 
electoral, sabemos que nos comentó hace un momento que hay bastantes 
ausencias en todo en todo el país, a nosotros nos interesa la nuestra, en este 
sentido sería interesante que de acuerdo a la solicitud que usted ya hizo, supongo, 
a la Cámara de Senadores, podamos nosotros como como congreso hacer un 
exhorto para que se agilice este trámite y podamos contar ya con un magistrado 
electoral, sabiendo que viene un proceso importante que podamos contar ya con un 
magistrado electoral formal, que sea designado por el propio senado de la 
República. 
 
Es cuanto, Muchas gracias. 
        
MAESTRO SERGIO AVILÉS DEMENEGHI, MAGISTRADO PRESIDENTE DEL 
TRIBUNAL ELECTORAL DE QUINTANA ROO: 
 
Me lo permiten. 
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Con muchísimo gusto estimado Diputado, si usted, creo que es prudente y 
permisible, efectivamente la convocatoria en su momento para la designación de 
las magistradas electoral se encuentra motivado con el oficio que en su momento di 
cuenta al Senado de la República, si así me lo permiten se los hago llegar de manera 
formal a esta Honorable Legislatura a efecto de que puedan realizar el exhorto 
correspondiente, claro que sí. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR: 
 
No habiendo más cuestionamientos, agradecemos al Maestro Sergio Avilés… 
 
No está registrado compañero Diputado Julián Ricalde. 
 
Adelante. 
 
DIPUTADO JULIÁN JAVIER RICALDE MAGAÑA: 
 
Buenas tardes. 
 
Bienvenido magistrado y aunque no esté registrado los que han ido a votar dice 
candidato no registrado, ahí pueden votar también por los que no estamos 
registrados. 
 
Yo le tengo una pregunta, más bien dos, pero permítame hacerle una muy breve 
reflexión. 
 
Nosotros tenemos bronca, bueno, nosotros no, yo planteé que se hicieran los 
lineamientos para las comparecencias, precisamente porque si no luego llega un 
punto en el que nos perdemos, bienvenido al debate, yo soy alguien que siempre 
pugnado por que vayamos caminando al parlamentarismo y si le damos la 
bienvenida pues así como exponemos, usted también tiene que contestar, es 
alguien que domina su materia, y yo he estado escuchando redundantemente, al 
final en uso de sus atribuciones, usted puso a la persona que le pareció mejor, y 
que es mujer, que es lo más interesante, creo que este, quedó un poquito por aclarar 
ahí el tema de cuánto es lo que se ha ahorrado por, no sé si se ha ahorrado, porque 
si hay otra magistrada pues le estarán pagando de lo que era el anterior magistrado, 
me parece con una lógica muy básica. 
 
Y lo otro es que tienen ustedes unos apoyos extraordinarios que pues usted 
contestó, cierto, no, pues desde que nació esto está así, pero creo que lo que nos 
interesa ver es cuánto, no desde cuándo, para que tuviera un poco más de 
transparencia la explicación. 
 
Sabemos, porque muchos de nosotros averiguamos en función de que la 
conocemos, Claudia fue mi alumna en la universidad, la Doctora Claudia Carrillo, 
sabemos que no está aquí su material, el material que usted, no sabemos cuál es 
la razón técnica por la cual el material de ella no aparecería en el informe, y la 
pregunta más, creo que es la más importante, porque es la que, creo, que no había 
visto una comparecencia así tan buena como esta, me gustó fíjese, me gustó, 
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porque vi a mis compañeros así energetizados, vamos a decirlo así, está por 
razones de agradecimiento, por el cabildeo que hizo la Senadora Maribel Villegas 
para que usted sea magistrado, se está usted metiendo en la pata de los caballos 
de MORENA al actuar como juez y parte en el tema de Gamero, porque todo lo 
demás es chisme, se lo quieren preguntar y nadie se lo pregunta, mejor se lo 
pregunto yo. 
 
MAESTRO SERGIO AVILÉS DEMENEGHI, MAGISTRADO PRESIDENTE DEL 
TRIBUNAL ELECTORAL DE QUINTANA ROO: 
 
Efectivamente Diputado voy a comentar. 
 
No, efectivamente no ha habido un ahorro en la magistratura, como bien comenté a 
trabajo igual, salario igual, creo que es una premisa importante, 
independientemente de que la sala superior ya ha definido que las magistraturas en 
funciones, como el caso en Quintana Roo, o provisionales en otros tribunales 
electorales tienen los mismos derechos y garantías judiciales en la conformación de 
los Órganos Electorales. 
 
No es un tema que sea inherente a los Tribunales Electorales, es un tema que en 
su momento no ha definido el Senado de la República al Designar a las 
magistraturas faltantes, pero el artículo constitucional que le puedo referir, artículo 
123, a trabajo igual, salario igual, tiene las mismas responsabilidades y también los 
mismos derechos de las magistraturas. 
 
Ahora bien, referente al tema de una senadora, no, no, fue un cabildeo por parte, el 
cabildeo lo hizo el de la voz, el cabildeo lo hizo el de la voz porque como sabemos 
mientras los órganos jurisdiccionales, ya me tocó ser parte de la primera generación 
de ser consejero electoral nombrado por el Instituto Nacional Electoral, en el cual 
hay procedimientos, objetivos más que nada, de designación, desde un examen, 
desde una entrevista, desde un ensayo y afortunadamente tuve la fortuna de ser la 
primera, una de las primeras generaciones de Consejeros Electorales. 
 
En la designación de Magistraturas Electorales, pues sigue siendo en el ámbito 
político, el de la voz, hizo un cabildeo con cada grupo parlamentario, con cada 
senador, incluyendo los tres Senadores del Estado de Quintana Roo y 
efectivamente como comentó la Diputada Luz María Beristain, fui el segundo, tuve 
la votación, la mejor segunda votación en el momento de haber sido designado 
como como magistrado electoral, mi encargo es al Honorable Senado de la 
República, a ellos me debo el encargo, mis cartas de vidas ahí se encuentran 
presentes, no soy un improvisado en la materia y es importante establecer esto, 
porque nosotros no le debemos el cargo a una persona, y eso creo que es 
importante, nosotros vamos a seguir juzgando de alguna manera Imparcial sin 
ninguna presión de ningún grupo político y eso que se tenga claro de esta Tribuna, 
se va a seguir juzgando con la libre autonomía e independencia del Tribunal 
Electoral y como Magistrado Electoral que me confirió el Senado de la República. 
 
Es cuánto. 
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DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR: 
 
¿Algún otro Diputado o Diputada desea hacer algún cuestionamiento? No habiendo 
más cuestionamientos agradecemos al Maestro Sergio Avilés Demenegui, haya 
comparecido ante esta Legislatura y se le invita a pasar a ocupar el lugar que tenía 
al inicio de esta sesión se declara un receso. 
 
R e c e s o. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR: 
 
Diputada Secretaria, verifique el quorum para poder reanudar la sesión. 
 
DIPUTADA SECRETARIA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
Diputado Presidente, le informo la presencia de 15 Diputados y Diputadas, por lo 
que hay quorum para reanudar la sesión. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR: 
 
Habiendo quorum se reanuda la sesión, siendo las 19:55 horas del día 23 de octubre 
del 2023. 
 
Diputada Secretaria, continue con el siguiente punto del orden del día. 
 
DIPUTADA SECRETARIA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
El siguiente punto del orden del día es la comparecencia de la Licenciada Magda 
Eugenia de Jesús Lozano Ocman, Comisionada Presidenta del Instituto de Acceso 
a la Información y Protección de Datos Personales de Quintana Roo, con motivo de 
su informe anual de labores y resultados. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR: 
 
Me permito dar la bienvenida a este salón de Sesiones del Poder Legislativo a la 
licenciada Magda Eugenia de Jesús Lozano Ocman, Comisionada Presidenta del 
Instituto de Acceso a la Información y Protección de Datos Personales de Quintana 
Roo, así como la Maestra Claudet González Arellano y al Maestro Roberto Agundis 
Yerena, ambos comisionados del IDAIPQROO así como a las y los servidores 
públicos de este organismo público referido.  
 
Compañeras Diputadas y Diputados, de conformidad con el artículo 51 bis de la 
Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Quintana Roo, cada órgano 
público autónomo rendirá un informe anual de labores y resultados, la persona titular 
o en su caso quien detente la Presidencia del Órgano, comparecerá ante el Pleno 
de la Legislatura, para detallar su contenido y contestar los planteamientos que se 
le formulen.  
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DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR: 
 
En razón de lo anterior se invita a la Licenciada Magda Eugenia de Jesús Lozano 
Ocman, Comisionada Presidenta del Instituto de Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales de Quintana Roo, pasar a la tribuna de este Pleno 
Legislativo para rendir su informe. 
 
LICENCIADA MAGDA EUGENIA DE JESÚS LOZANO OCMAN, COMISIONADA 
PRESIDENTA DEL INSTITUTO DE ACCESO A LA INFORMACIÓN Y 
PROTECCIÓN DE DATOS PERSONALES DE QUINTANA ROO: 
 
Muy buenas tardes a todas y a todos. 
 
Con el permiso de este Honorable Congreso, y de quienes integran la Mesa 
Directiva de la Décima Séptima Legislatura. 
 
Presidente Diputado Renan Sánchez Tajonar, Vicepresidente Diputado Isaac Janix 
Alanís, Secretaria Diputada Mildred Ávila Vera. 
 
Saludo también al Diputado Luis Humberto Aldana Navarro, Presidente de la Junta 
de Gobierno y Coordinación Política,  
 
al Diputado Omar Rodríguez Martínez, Presidente de la Comisión Anticorrupción, 
Participación Ciudadana y Órganos Autónomos, así como a todos sus integrantes. 
 
Distinguidas Diputadas y distinguidos Diputados. 
 
En cumplimiento a lo que mandatan, los artículos 31, fracción X y XL, de la Ley de 
Transparencia y Acceso a la información Pública para el Estado de Quintana Roo, 
los cuales establecen la obligación, de rendir un informe anual de labores y 
resultados, comparezco ante ustedes. 
 
Me acompañan en este recinto, la Comisionada Claudette González y el 
Comisionado Roberto Agundis, integrantes del pleno del IDAIPQROO, a quienes 
agradezco y reconozco su compromiso con el instituto que me honro en presidir. 
 
Solicito respetuosamente, a la Mesa Directiva su permiso para proyectar el video 
que expone las principales actividades realizadas en el Instituto de Acceso a la 
Información y Protección de Datos Personales de Quintana Roo, durante este 
periodo que se informa.  
 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR: 
 
Adelante con la presentación del video. 
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LICENCIADA MAGDA EUGENIA DE JESÚS LOZANO OCMAN, COMISIONADA 
PRESIDENTA DEL INSTITUTO DE ACCESO A LA INFORMACIÓN Y 
PROTECCIÓN DE DATOS PERSONALES DE QUINTANA ROO: 
 
(Proyección de video) 
 
Gracias y con el permiso de la Mesa. 
 
Diputadas y Diputados, representantes de los medios de comunicación, así como a 
todas y todos los que el día de hoy nos acompañan. 
 
Actuar con honestidad y en total transparencia del ejercicio público, podría parecer 
para algunos que eso los hace vulnerables, y ciertamente tanta información puede 
generar vulnerabilidad, pero otorga integridad. Hoy requerimos servidores públicos 
íntegros, que no le teman al escrutinio público, es así como se consolida una 
democracia, en donde los ciudadanos tienen la posibilidad de estar informados del 
quehacer público, esa es la premisa de nuestro instituto. 
 
Antes de proceder a mi informe, es preciso mencionar que en Quintana Roo, son 
107 los sujetos obligados por Ley, a transparentar y permitir el acceso a su 
información, además de ser responsables de proteger y brindar un adecuado 
tratamiento a los datos personales en su posesión. 
 
Estos sujetos obligados se integran de la siguiente manera: 
  
El Poder Ejecutivo con sus 16 dependencias y 62 entidades, el poder Legislativo, el 
poder Judicial, los 11 municipios que conforman el Estado, los 6 órganos 
autónomos, la fiscalía especializada en combate a la corrupción, la Auditoría 
Superior del Estado, además de los 8 partidos políticos con registro vigente en el 
Estado.  
 
Durante el periodo de julio de 2022 a junio de 2023 un total de 10 mil 818 solicitudes 
de información pública fueron atendidas por diversos sujetos obligados, quedando 
de manifiesto una importante participación en el ejercicio del derecho de acceso a 
la información pública por parte de los ciudadanos. 
 
Ante los poderes ejecutivo, legislativo y judicial, se presentaron 6 mil 275 solicitudes, 
que representan el 58.1% del total de requerimientos. 
 
Los 11 municipios del Estado atendieron 3,005 solicitudes, es decir el 28%. 
 
Los órganos autónomos atendieron 1,446 solicitudes, correspondiente al 13%. 
 
Y para los partidos políticos atendieron 101 solicitudes, equivalentes al 0.9%. 
 
Los sujetos obligados con el mayor número de solicitudes atendidas son los 
siguientes: 
 
Fiscalía General del Estado   627 
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Servicios Estatales de Salud   551 
Municipio de Benito Juárez   540 
Municipio de Puerto Morelos   538 
Municipio de Solidaridad   527 
Municipio de Othón P. Blanco   382 
Poder Judicial   380 
Secretaría de Gobierno   324 
Secretaría de Finanzas y Planeación   310 
Secretaría de Salud   308 
 
Entre los temas de mayor interés para las personas solicitantes de información 
destacan la información sobre directorios de funcionarios y plantilla laboral. 
 
Los Programas sociales, información sobre obras públicas, licitaciones públicas, 
informes financieros, resoluciones de los plenos, comités de Transparencia y los 
órganos de gobierno. 
 
Las Sentencias, las compras públicas y los contratos. 
 
Para presentar sus solicitudes de información pública, la herramienta más utilizada 
por las personas fue la plataforma nacional de transparencia, representando el 98% 
de las solicitudes recibidas, el resto se realizaron por escrito libre o vía telefónica. 
 
Sin duda queda clara la importancia del uso de la plataforma nacional de 
transparencia, la cual es una herramienta única en su tipo a nivel mundial. 
 
De las 10 mil 818 solicitudes de información recibidas por los sujetos obligados 
8,563 fueron atendidas de manera satisfactoria para el interesado. Esto representa 
un índice general de respuesta por competencia del 80%, lo que demuestra un alto 
nivel de eficiencia en cuanto a la atención de solicitudes de información. El 14% fue 
respondido, en sentido de orientar al solicitante hacia qué sujeto obligado debía 
dirigir su petición. El 4% correspondió a solicitudes que se clasificaron en apego a 
la Ley como reservadas o confidenciales y algunas aclarando la inexistencia de la 
información requerida. 
 
Por último, el 2% de las solicitudes se encuentran en proceso de atención. 
 
Al brindar una respuesta a una solicitud de información, es importante considerar 
que la Ley prevé un plazo máximo de diez días hábiles, y solo bajo circunstancias 
excepcionales y por una sola ocasión puede ser ampliado este término por 10 días 
más.   
 
Durante el periodo que se informa, los sujetos obligados que respondieron con 
mayor prontitud las solicitudes de información fueron la auditoría superior, el poder 
legislativo y los partidos políticos, quienes contestaron en plazo máximo de 4 a 5 
días. En tanto que los Poderes ejecutivo y legislativo respondieron en 6 días, los 
órganos autónomos en 9 días y los municipios hasta 10 días. 
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Por lo que respecta a las determinaciones para clasificar la información como 
reservada o confidencial, cabe aclarar que la Ley en la materia prevé disposiciones 
para ello, bajo este contexto, en el periodo que se informa tan solo 115 solicitudes 
de información se clasificaron como reservadas, entre las cuales podemos 
mencionar: 
 
Solicitudes respecto al número de elementos de seguridad en centros 
penitenciarios. 
 
Información sobre carpetas de investigación en proceso. 
 
En cuanto a la información clasificada como confidencial, se registraron 39 
solicitudes, entre las que destacan documentación personal como la CURP y 
expedientes clínicos. 
 
Este tipo de solicitudes se encuentran en el supuesto, donde la entrega de 
información compromete a la seguridad pública o pone en riesgo la vida o salud de 
una persona, o afecta el proceso de expedientes judiciales, o contiene datos 
personales que vulneran la integridad de alguna persona. 
 
Esto entre otras motivaciones debidamente referidas en nuestra legislación. 
 
Continuando con los supuestos de excepción, en 97 respuestas, se determinó la 
inexistencia de la información, es decir que, en apego a las atribuciones, facultades 
y funciones no se contaba con la información requerida en los archivos de las 
respectivas instituciones. 
 
Finalmente, en 158 respuestas se detectó la falta de detalles suficientes para 
localizar la información, por lo que fue necesario requerir elementos adicionales al 
solicitante para brindar una respuesta adecuada, no obstante, el solicitante al no 
otorgar más detalles adicionales motivó que las solicitudes fueran consideradas 
como no presentadas. 
 
Para verificar que la información publicada por los sujetos obligados, cumplan en 
estricto apego con lo establecido en la normatividad, el Instituto realiza la 
verificación virtual de la información en la Plataforma Nacional de Transparencia y 
los Portales de Internet. 
 
Como resultado para 2022, se tuvo un nivel de cumplimiento estatal de 88.69 %, 
mostrando un incremento de 8.69 respecto al año anterior, que demuestra que el 
trabajo realizado por el Instituto está rindiendo frutos, avanzando en la construcción 
de un Quintana Roo libre de opacidad. 
 
Durante el periodo que se informa el IDAIPQROO recepcionó un total de 164 
denuncias por incumplimiento a las obligaciones de transparencia, que se 
concentraron en las instituciones siguientes, Municipios 57, Organismos 
descentralizados 40, Partidos políticos 27, Dependencias del poder ejecutivo 15, 
Órganos desconcentrados 15, Órganos autónomos 8, Empresas de participación 
estatal mayoritaria 1 y Poder legislativo 1 también. 
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De las 164 denuncias atendidas por el IDAIPQROO, 13 se resolvieron ordenando 
la publicación de la información 48 fueron sobreseídas en razón a que los sujetos 
obligados presentaron la información, 26 se encuentran en trámite, 77 han sido 
desechadas por no cumplir los requisitos de Ley. 
 
Entre las obligaciones de transparencia más denunciadas se encuentran las 
siguientes, Sueldos de los servidores públicos, Contrataciones de personal, 
Declaraciones patrimoniales, Información curricular y Contrataciones públicas. 
 
En cuanto a los recursos de revisión, el IDAIPQROO recibió un total de 836 casos; 
de los cuales  830 fueron en materia de acceso a la información y 6 en materia de 
datos personales, lo que representa una disminución en los medios de impugnación, 
en comparación con lo registrado el año inmediato anterior, donde se reportaron 
1,269 recursos de revisión, lo que significa un decremento del 34.12%, y refleja una 
mejoría en el índice de satisfacción, en las respuestas que las dependencias 
otorgan a las personas. 
 
Todos estos recursos de revisión fueron interpuestos a través de la Plataforma 
Nacional de Transparencia, los sujetos obligados que más recursos de revisión 
registraron, fueron la Jurisdicción sanitaria número 1 con 154, Municipio de Puerto 
Morelos con 94, Municipio de Benito Juárez con 90 recursos, Municipio de 
Solidaridad con 33, Servicios Estatales de Salud con 30. 
 
Los temas más recurridos en los recursos de revisión fueron, Sueldos de los 
servidores públicos, Ejercicio del gasto público, Documentos públicos, como oficios, 
actas de sesiones, memorándums, circulares, y comunicados, también Contratos y 
convenios, Proyectos de infraestructura y medio ambiente, Insumos y gastos 
médicos, Información sobre juicios en materia civil, laboral, mercantil y penal, 
Licencias, permisos y autorizaciones. 
 
Por lo que respecta a las razones o causas de inconformidad por los cuales las 
personas interpusieron queja en la atención de sus solicitudes de información, 
sobresalen las siguientes Falta de respuesta, Información incompleta, Negativa a 
permitir la consulta, Información que no corresponde, Inexistencia de la información, 
Declaración de no competencia, Falta, deficiencia o insuficiencia en la 
fundamentación o en la motivación. 
 
Derivado del incumplimiento a las resoluciones dictadas por el pleno en los recursos 
de revisión, el IDAIPQROO aplicó ocho medidas de apremio consistentes en 
amonestaciones públicas a los siguientes sujetos obligados, Municipio de Benito 
Juárez con 5 amonestaciones, Municipio de Bacalar con 1, Instituto 
Quintanarroense de Innovación y Tecnología con 1, Partido Revolucionario 
Institucional con 1 también. 
 
En cuanto a la protección y tratamiento de datos personales el IDAIPQROO es 
responsable de garantizar los derechos que tiene toda persona a acceder, 
Rectificar, Cancelar, y Oponerse al tratamiento de sus datos personales conocidos 
como derechos ARCO.  
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36 sujetos obligados atendieron 172 solicitudes de datos personales, de 
conformidad con lo siguiente Derecho de Acceso 157, Derecho de Rectificación 10, 
Derecho de Cancelación 3, Derecho a la oposición 2. 
 
Los tres sujetos obligados que atendieron más solicitudes de derechos ARCO 
fueron,  la Jurisdicción Sanitaria número 2, el Municipio de Solidaridad y la 
Secretaría de Salud. 
 
De las 172 solicitudes de derecho ARCO que se recibieron fueron, procedentes 116, 
de no competencia 24, improcedentes 10, correspondieron a otro derecho o trámite 
por lo que se orientó al solicitante 7, se encuentran en trámite al momento del corte 
del informe 5, se dieron por no presentadas porque el solicitante no atendió la 
prevención 4, se trataron de un trámite o procedimiento específico en el sujeto 
obligado 4, se encuentran en prevención al momento del informe. 
 
El 56% de las respuestas otorgadas se brindaron, durante los primeros 5 días 
hábiles, el resto fueron atendidas entre 6 a 20 días. 
 
Los datos personales más solicitados fueron los relativos a temas de salud. 
 
Las solicitudes de derechos ARCO ingresaron por Plataforma Nacional de 
Transparencia con un 46%, de manera física en un 26%, por escrito libre en un 12%, 
por medios electrónicos en un  9%, y formato ARCO del sujeto obligado en un 7%. 
 
Con corte a junio 2023, los sujetos obligados del Estado pusieron a la vista un total 
de 6,068 avisos de privacidad, correspondiendo al Poder Ejecutivo 2,896, 
Municipios 2,391, Órganos Autónomos 289, Poder Legislativo 257, Partidos 
Políticos 92, Auditoria Superior 69, Poder Judicial 44, Fiscalía Especializada en 
Combate a la Corrupción 30. 
 
El IDAIPQROO refrenda su compromiso de brindar capacitación a los diversos 
sectores de la sociedad involucrados en la creación de una Sociedad democrática, 
Responsable, y Transparente, trabajando eficientemente en fomentar el derecho de 
acceso a la información y la protección de sus datos personales. 
 
Durante el periodo que se informa, se capacitó a 13,184 personas, de las cuales 
12,174 son personas servidoras públicas que forman parte de los sujetos obligados, 
884 son estudiantes de los niveles básico, medio superior y superior del Estado, 
126 corresponden a la sociedad en general. 
 
Esto representa un incremento del 23% en comparación al periodo inmediato 
anterior.  
 
Como lo hemos dejado muy claro, la capacitación es uno de nuestros principales 
objetivos, por lo que por primera vez este órgano garante reunió a un grupo de 
docentes altamente capacitados y reconocidos por su trayectoria en la materia, para 
impartir el primer diplomado en transparencia, acceso a la información y protección 
de datos personales. Este diplomado conto con validez oficial de la secretaría de 
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educación y estuvo dirigido a todos los sujetos obligados del Estado, y sociedad en 
general, de manera completamente gratuita. 
 
Además, se llevó a cabo la primera jornada de certificación 2023, dirigida a titulares 
y auxiliares de las unidades de transparencia del Estado, con base en el estándar 
de competencia laboral EC0909 “facilitación de la información en poder del sujeto 
obligado” avalado por el conocer. 
 
Derivado de la convocatoria a esta jornada se aplicó la evaluación diagnóstica a un 
total de 82 titulares y auxiliares de unidades de transparencia, de los cuales 
únicamente obtuvieron la certificación los siguientes sujetos obligados, Municipio de 
Solidaridad, Sistema DIF Solidaridad, Fiscalía General del Estado, Universidad 
Autónoma de Quintana Roo, Secretaría de Desarrollo Económico, Secretaría de 
Educación, Secretaría de la Contraloría. 
 
Siendo fundamental que exista una buena coordinación y comunicación entre el 
instituto y los sujetos obligados, 
 
Por primera vez se convocó a todos los titulares de las unidades de transparencia 
del Estado para participar en un taller de capacitación, en el cual se atendió de 
manera específica y detallada las principales debilidades que hemos identificado. 
Al finalizar esta jornada de trabajo, se realizó una evaluación diagnóstica, la cual 
nos ha permitido fortalecer nuestros programas de capacitación y de esta manera 
poder atenderlos de manera personalizada. 
 
Basándose en la idea de que un gobierno abierto, es más accesible, responsable, 
y más receptivo ante los ciudadanos, el instituto continúa impulsando en el Estado, 
esta nueva forma de gobernanza, trabajando de la mano con los poderes y los 
municipios, para que las y los ciudadanos sean el eje central de la gestión pública. 
 
De tal forma, que con resultados firmes hoy en Quintana Roo somos un referente 
nacional, porque fuimos el primer Estado en el país en firmar la declaratoria de 
municipio abierto, lo logramos justamente cuando nuestra Gobernadora Mara 
Lezama era la Presidenta Municipal de Benito Juárez, poniéndonos a la vanguardia 
a nivel nacional, y gracias a su impulso, hoy Quintana Roo cuenta con sus 11 
municipios con la declaratoria de municipio abierto. 
 
Además, hemos firmado con los municipios de José María Morelos, Solidaridad, 
Bacalar, y Othón P. Blanco, los secretariados técnicos municipales, y  en próximas 
fechas Cozumel e Isla Mujeres, lanzarán su convocatoria para sumarse a este 
esfuerzo, en donde se busca fomentar los principios de gobierno abierto, como son 
la transparencia, participación ciudadana y la colaboración. 
 
Un parlamento abierto, que fomente la transparencia y la rendición de cuentas tanto 
dentro de la institución como en todo el gobierno, es una parte esencial de la 
vigilancia publica efectiva. 
 
Con esta legislatura, logramos la ratificación de la declaratoria de congreso abierto 
el 9 de diciembre del 2022. 
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Aprovecho la ocasión para hacer un amplio reconocimiento a esta Decimoséptima 
Legislatura del Estado, por ser el primer congreso a nivel nacional en sumarse a la 
iniciativa de contrataciones abiertas, y  por primera ocasión obtiene el mérito integral 
por buenas prácticas de transparencia, con un índice global de cumplimiento del 
100% manteniéndose como un congreso innovador, propositivo, y cercano a la 
gente. 
 
Por otra parte, con el firme compromiso de lograr que cada quintanarroense ejerza 
en plenitud y en igualdad de condiciones los derechos humanos que tutelamos, nos 
sumamos al Plan Nacional de Socialización del Derecho de Acceso a la Información, 
Plan DAI. 
 
Esta política pública es impulsada por el sistema nacional de transparencia, para la 
socialización y aprovechamiento de este derecho por la población, enfocándose 
principalmente en los grupos en situación de vulnerabilidad, en colaboración con 
instituciones públicas y organizaciones civiles, el IDAIPQROO instaló la red estatal 
de socialización, integrada por la Universidad Autónoma del Estado de Quintana 
Roo, la UIMQROO, el INMAYA, la Fiscalía Especializada en Combate e la 
Corrupción y por la Sociedad Civil,  Somos uno Quintana Roo A.C. 
 
En la implementación de este plan, hemos recorrido la zona maya de los chunes en 
Felipe Carrillo Puerto y comunidades de José María Morelos, acercándoles este 
derecho humano, con la finalidad de que a través de la información puedan construir 
una vida más digna.  
 
Para romper con las barreras que tradicionalmente nos impone el idioma, ahora 
contamos con el apoyo de traductores en lengua maya, para que los habitantes de 
estas comunidades puedan desenvolverse plenamente y sin limitaciones en su 
idioma, esto ha sido posible gracias a los convenios de colaboración que hemos 
firmado. 
 
De la misma manera y debido a las limitaciones tecnológicas de estas comunidades, 
hemos recabado de manera física sus solicitudes de información y les dimos puntual 
seguimiento hasta su conclusión. 
 
Hoy, me complace informarles que como resultado de las visitas a la comunidad de 
Chunya, han sido notificados como respuesta a una de las solicitudes levantadas, 
que en la brevedad contaran con el servicio de internet, mejorando así la calidad de 
sus habitantes. 
 
Por primera vez, visitamos el centro penitenciario de la ciudad de Chetumal, donde 
realizamos la socialización de estos derechos entre las mujeres privadas de su 
libertad, para garantizar su dignidad humana. 
 
Por otra parte, en el instituto estamos fortaleciendo acciones positivas en materia 
de inclusión, por lo que hemos implementado un micrositio en lengua maya, a través 
del cual las personas de nuestras comunidades pueden acceder a contenido y 
presentar solicitudes de acceso a la información en su lengua materna. 
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Hoy, podemos atender a este sector de la población, prueba de ello es que por 
primera vez en el Instituto, hemos resuelto 8 recursos de revisión en lengua maya. 
 
Como parte de nuestro compromiso de ser una institución que facilite el acceso a la 
información, pusimos a disposición de manera gratuita la herramienta tecnológica 
denominada integra2, que permite a las personas con alguna discapacidad visual o 
auditiva a través de los portales web ejercer sus derechos, actualmente 15 sujetos 
obligados hacen uso de esta herramienta. 
 
Además, por primera vez el IDAIPQROO tiene las condiciones para atender 
solicitudes de información en lengua de señas mexicana, gracias al apoyo y 
colaboración del DIF estatal. 
 
Al día de hoy hemos dado respuesta a nuestra primera solicitud en lengua de señas 
mexicana, reafirmando nuestro compromiso con la garantía de estos derechos 
humanos para todas las personas. 
 
Nuestra misión es contribuir para que cada quintanarroense pueda ejercer sus 
derechos de acceso a la información y protección de datos personales en igualdad 
de condiciones, el reto no es sencillo, pero continuaremos avanzando. 
 
Es así que, con mucho esfuerzo, y a pesar de las limitaciones presupuestarias, 
impulsamos acciones para que la sociedad conozca y ejerza sus derechos. 
 
El IDAIPQROO mantiene una constante operatividad para alcanzar resultados 
relevantes e innovadores.   
 
Durante los meses de febrero y marzo, se implementaron mesas de trabajo con 
todas las unidades de transparencia, permitiendo analizar a cada sujeto obligado de 
manera particular. 
 
Este trabajo permitió la identificación de áreas de oportunidad específicas, con lo 
que logramos activar un acompañamiento especializado para el mejor desempeño 
de sus actividades y el cumplimiento oportuno de sus obligaciones. 
 
En dichas mesas se trataron temas sustantivos relacionados con el cumplimiento 
de la publicación de información, con el seguimiento a las denuncias por 
incumplimiento a las obligaciones de transparencia, los recursos de revisión activos, 
diseño de capacitaciones de acuerdo a sus necesidades mostradas, las prácticas 
en derechos ARCO y la implementación de los sistemas de gestión de seguridad. 
 
Con esto, estamos trabajando para crear una cultura de la transparencia en 
nuestros 107 sujetos obligados. 
 
Tras diecinueve años de actividad, el instituto por primera vez podrá ejercer su 
facultad de imposición de multas contra personas servidoras públicas, que 
incumplan con las determinaciones, dictámenes o resoluciones dictadas por el 
pleno, esto, gracias a la buena coordinación con el secretario de finanzas y el 
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director del SATQ, por lo que el pasado 29 de junio, se logró la firma del convenio 
específico de colaboración en materia administrativa no fiscal. 
 
Esto permitirá multar en los procedimientos de incumplimiento en Recursos de 
revisión, Denuncias y Verificación virtual de las obligaciones de transparencia.  
 
Este tipo de sanciones económicas son una medida ejemplar, para inhibir la 
reiterada falta de cumplimiento a la Ley por parte de los sujetos obligados. 
 
En el instituto, constantemente estamos buscando como innovar, es por eso, que la 
tecnología es una de nuestras grandes aliadas para hacer más eficiente el 
desempeño de nuestras atribuciones. 
 
Derivado de la colaboración institucional que se mantiene con el IEQROO, se 
estableció un convenio específico para el desarrollo e implementación de un 
repositorio digital ante incumplimientos por parte de los partidos políticos. 
 
Herramienta tecnológica que permite a los plenos de cada institución consultar sus 
resoluciones, de manera inmediata para una mejor coordinación.  
 
El IDAIPQROO como impulsor del adecuado manejo de los archivos documentales 
y digitales, buscando modernizarse implementó el Sistema Automatizado para la 
Gestión de Archivos (SAGA), único en su tipo a nivel estatal. 
 
Esta herramienta, fue diseñada y desarrollada al interior del Sistema Nacional de 
Transparencia, y nos ha permitido cumplir con las obligaciones establecidas en la 
normatividad en la materia. 
 
Gracias a esta y otras acciones, durante el 2022 recibimos un reconocimiento por 
parte del archivo general de la nación, por nuestra contribución al desarrollo 
archivístico de Quintana Roo. 
 
Plataforma Nacional de Transparencia 
 
En la continua mejora, la Plataforma Nacional de Transparencia permanentemente 
se está renovando, implementando nuevos buscadores, ya que la transparencia, el 
acceso a la información y la lucha contra la corrupción son temas de interés 
sustantivo en nuestro país. 
 
Como Coordinadora Nacional de la Comisión De Tecnologías de la Información y 
Plataforma Nacional de Transparencia, es un orgullo mencionar que resultado del 
trabajo conjunto e incluyente de los organismos garantes de Querétaro, Nuevo 
León, Jalisco y por supuesto de Quintana Roo, logramos exitosamente la 
implementación de un nuevo buscador, el cual, permite la localización de la 
información de manera más ágil con perspectiva de género. 
 
Con agrado les comparto que, durante este periodo, en la comisión que tengo el 
honor de presidir a nivel nacional, publicamos la guía ciudadana, ABC de la 
Plataforma Nacional de Transparencia, la cual permitirá a la sociedad conocer en 
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un lenguaje sencillo el funcionamiento de esta herramienta tecnológica, esta guía 
fue presentada durante la feria internacional del libro, la FIL, en noviembre de 2022 
en la ciudad de Guadalajara, Jalisco. 
 
La Plataforma Nacional de Transparencia, es un bien público de todas y todos, 
sentando precedentes de éxito que siguen siendo ejemplo internacional en la 
apertura informativa, por lo cual, les invito a explorarla, a utilizarla y aprovecharla al 
máximo. 
 
Los avances hasta ahora mencionados, se convierten en nuestro principal reto para 
el próximo año de labores. 
 
Continuar y mejorar lo progresado, significa que hoy más que nunca debemos de 
redoblar los esfuerzos y seguir siendo ese vínculo confiable entre sociedad y 
gobierno. 
 
Contamos con nuestro consejo consultivo integrado por ciudadanas y ciudadanos 
quintanarroenses de mucha valía, compromiso y capacidad profesional. 
 
Estoy convencida, de que cuando las ciudadanas y los ciudadanos se involucran en 
el quehacer gubernamental, se echa a andar una dinámica social en la que el 
desempeño del gobierno mejora, y se aseguran los instrumentos de transparencia 
y rendición de cuentas de los gobernantes. 
 
El trabajo en colaboración es esencial para alcanzar nuestras metas, por lo que 
celebro el enorme interés, profesionalismo y cooperación de las y los integrantes 
del sistema estatal anticorrupción, con quienes hemos sumado esfuerzos en 
beneficio de un Estado más transparente. 
 
Les aseguro que continuaremos con la profesionalización y capacitación de las y 
los servidores públicos de este instituto, así como de los sujetos obligados del 
Estado, para continuar cada día con más habilidades, que nos permitan estar a la 
altura de las exigencias ciudadanas. 
 
Nos queda claro la importancia de contar con servidoras y servidores públicos más 
capacitados y comprometidos con los valores de la honestidad y la legalidad. 
 
Se necesita que las personas servidoras públicas, no sólo asuman la 
responsabilidad de cumplir y hacer cumplir la Ley, sino que también actúen, en 
conjunto con las y los ciudadanos, para prevenir y erradicar la corrupción. 
 
La transparencia implica que la información puesta a disposición de la población 
sea accesible, relevante, oportuna, comprensible y sobre todo de calidad. 
 
Esto conlleva diversos beneficios como son fomentar la rendición de cuentas por 
parte de los sujetos obligados, promover la participación social en los asuntos 
públicos, contar con información valiosa y sobre todo de interés. 
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Hoy, en Quintana Roo, respiramos nuevos vientos democráticos, nos encontramos 
trabajando en buen ánimo y en coordinación con los 107 sujetos obligados, esa es 
la auténtica transformación del Estado, trabajar con honestidad, responsabilidad y 
eficiencia, ser más cercano a sus habitantes y dispuesto a someterse al escrutinio 
público.  
 
El IDAIPQROO tiene la misión de garantizar a la sociedad el derecho de acceso a 
la información y la protección de sus datos personales, por ello, su razón de ser es 
primordial, ya que con su autonomía e independencia protege esos dos derechos 
fundamentales. 
 
Les reitero mi firme compromiso y convicción, así como de la comisionada y el 
comisionado, que seremos garantes del cumplimiento de los derechos humanos 
que protegemos. 
 
Les aseguro que vamos por buen camino, en vigilar que se rindan cuentas claras, 
objetivas, comparables, confiables y transparentes en Quintana Roo 
 
Distinguidas Diputadas y distinguidos Diputados. 
 
La transparencia y la rendición de cuentas no son una tarea fácil, se requiere 
cambiar la cultura de la opacidad, a través de mover voluntades y promover 
acciones encaminadas a cumplir con la exigencia ciudadana de gobiernos 
honestos. 
 
¡Ese es nuestro espíritu! El de impulsar la transparencia como un eje esencial de 
gobierno, que vaya de la mano con el principio de autoridades cercanas a la gente, 
en donde se coloque al ciudadano en primer plano y en el centro de nuestra 
atención. 
 
Es así como lo promueve y nos pone el ejemplo, nuestra primera mujer 
Gobernadora, la Licenciada Mara Lezama, quien, con su trabajo de alta sensibilidad 
social, conduce los sueños y anhelo de los quintanarroenses, de un gobierno más 
justo y con resultados que mejoren su calidad de vida. 
 
Son tiempos para trabajar con responsabilidad compartida, ciudadanos, autoridades 
y nosotros el órgano garante, para que unidos logremos reconstruir la confianza y 
credibilidad de la gente en nuestras instituciones.  
 
Hoy, cada quintanarroense puede tener la plena seguridad que en temas de 
transparencia no hay excepción alguna en la aplicación de la Ley. 
 
Tengan la certeza, de que estamos trabajando para garantizar los derechos 
humanos que tutelamos. Trabajando por un Quintana Roo más transparente. 
Trabajando por un gobierno que tenga la confianza de la gente. Trabajando por un 
mejor futuro para Quintana Roo. 
 
Muchas gracias. 
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DIPUTADO PRESIDENTE ISSAS JANIX ALANIS: 
 
Muchas gracias Licenciada Magda Eugenia de Jesús Lozano Ocman, se le invita a 
pasar a esta Mesa Directiva. 
 
Se le concede el uso de la voz al Diputado Omar Antonio Rodríguez Martínez. 
 
DIPUTADO OMAR ANTONIO RODRÍGEZ MARTÍNEZ: 
 
Gracias. 
 
Buenas noches. 
 
Felicitarle Comisionada Presidenta, soy testigo de ese gran labor que ha realizado 
a favor del IDAIP, el IDAIP sin duda alguna tiene una imagen muy diferente a como 
sé que lo recibió hace un año. 
 
Y bueno, en el tema quería preguntarle, he recibido a través de las redes sociales 
eh ciertas quejas de acoso laboral de su parte hacia trabajadores de menos cargo, 
¿Tiene usted conocimiento del ambiente de trabajo que impera en el instituto?  
 
LICENCIADA MAGDA EUGENIA DE JESÚS LOZANO OCMAN, COMISIONADA 
PRESIDENTA DEL INSTITUTO DE ACCESO A LA INFORMACIÓN Y 
PROTECCIÓN DE DATOS PERSONALES DE QUINTANA ROO: 
 
Buenas tardes Diputado. 
 
Si, le comento, la verdad es que hemos tenido algunos cambios en personal en el 
instituto, contamos con personal capaz y de mucha valía en el instituto, que 
desafortunadamente para nosotros, pero afortunadamente para otras instituciones, 
pues han hecho cambios a mejores posiciones y obviamente pues con mejores 
sueldos, no, y obviamente yo le invitaría a que fuera al instituto, a que se dé una 
vuelta como lo ha hecho en otras ocasiones, para que pudiera ver que estamos 
trabajando a marchas forzadas que estamos trabajando en comunidades, estamos 
trabajando de manera conjunta todas las coordinaciones de manera coordinada y 
en equipo, para hacer un mejor trabajo para Quintana Roo. 
 
DIPUTADO OMAR ANTONIO RODRÍGEZ MARTÍNEZ: 
 
Gracias muy amable. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE ISSAS JANIX ALANIS: 
 
Gracias. 
 
Se le concede el uso de la voz al Diputado Hugo Alday Nieto. 
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DIPUTADO HUGO ALDAY NIETO: 
 
Muchas gracias. 
 
Con el permiso de la Mesa Directiva. 
 
Comisionada, felicitarla por su exposición y quiero hacerle tres preguntas. 
 
La primera de ella va en relación a las acciones que está realizando el Instituto, para 
hacer, para eh publicar y para hacer llegar a todas las personas información 
respecto del uso de los datos personales, así como de datos sensibles, se ha 
trabajado según veo con sujetos obligados pero también con ciudadanía, sin 
embargo, en específico en ciertos acciones que se dan a través del entorno digital, 
en donde se pudieran vulnerar otro tipo de bienes jurídicos tutelados, como en su 
caso es el delito de la usurpación de identidad, si se encuentra trabajando ya el 
Instituto con la fiscalía, para poder enlazar estos temas, porque está de la mano y 
siempre se ha trabajado pero de forma separada, creo que sería importante trabajar 
de manera conjunta. 
 
El segundo, desde su punto de vista para poder contar con una verdadera 
participación ciudadana y gobiernos abiertos, y le pongo un ejemplo nosotros en 
hace un tiempo el Municipio de Benito Juárez cuando inició el presupuesto 
participativo, se tuvo una fuerte afluencia de personas cuando fue en el entorno 
digital, pero cuando ya comenzó a ser personal, bajó en gran medida la participación 
de la ciudadanía, qué acciones o qué considera el Instituto como acciones de 
promoción para la participación y el involucramiento de las personas, tanto en 
participación ciudadana como en gobierno abierto pudiera usted recomendar o 
realizar dado que digo en general siempre, siempre, vemos a las mismas personas 
en este tipo de actividades. 
 
Y el último, viene un proceso electoral y varias casas encuestadoras van a empezar 
a recorrer todos los domicilios del estado y en muchos casos se solicitan datos 
personales, y en algunos más, datos sensibles, ¿Qué acciones realiza el Instituto 
tanto con partidos políticos como con el instituto electoral para tratar de prevenir que 
se vayan a vulnerar esta información de las personas? 
 
Es cuánto, muchas gracias. 
 
LICENCIADA MAGDA EUGENIA DE JESÚS LOZANO OCMAN, COMISIONADA 
PRESIDENTA DEL INSTITUTO DE ACCESO A LA INFORMACIÓN Y 
PROTECCIÓN DE DATOS PERSONALES DE QUINTANA ROO: 
 
En cuanto a la primera pregunta, nosotros empezamos el año como una jornada de 
datos personales la empezamos en varias escuelas y la verdad es que era una 
jornada básicamente de un mes y derivado a la gran demanda que tuvimos en tema 
de datos personales, porque empezamos con primarias, secundarias, con 
bachilleratos, luego nos fuimos algunas universidades, la verdad es que lo hemos 
dejado ya no como un plan piloto, sino como una jornada ya yo creo que definitiva, 
nos han pedido muchos directores, hemos estado trabajando en conjunto con el 
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Secretario de Educación, para que podamos ir a mayores escuelas y poder hacer 
conciencia, sobre todo una cultura de la transparencia en nuestros jóvenes 
adolescentes, que como decía por acá la Diputada creo que aquí está, que son los 
jóvenes hoy son el presente pero también el futuro de Quintana Roo, estamos 
trabajando mucho en ellos para cómo cuidar sus datos personales, porque luego 
son, creo que ellos utilizan las redes sociales mucho más que nosotros y es a los 
que más hay que cuidar el día de hoy. 
 
Estamos haciendo esa campaña ya de manera permanente y precisamente muchos 
directores nos comentaban que veían que hay muchas situaciones de 
vulnerabilidad, hemos estado en contacto, desafortunadamente con el fiscal anterior 
hicimos contacto por el tema también con la policía cibernética, porque la violencia 
digital, allí hemos hecho algún vínculo para trabajar de la mano con ellos y que 
obviamente pues podamos trabajar de manera conjunta, a lo mejor la fiscalía, policía 
cibernética y el órgano garante que somos nosotros, para que al momento de 
capacitar, no solamente sea más cómo cuidar tus datos personales, sino también, 
si sufrieras alguna vulneración, pues también ellos supieran que darte, qué hacer 
no, pones una demanda, qué pasos a seguir en ese caso, ya lo estamos trabajando, 
y de hecho, es uno de los proyectos que tenemos en puerta para para el siguiente 
año, sí estamos trabajando en ese asunto y la verdad es que cada día que te metes 
más al tema de datos personales creo que te involucras más, y es un tema bastante 
interesante. 
 
En cuanto a los temas de gobierno abierto estamos ahorita, firmamos con la 
Gobernadora en diciembre los 11 municipios, la declaratoria de municipio abierto, 
actualmente con todos los municipios está trabajando en capacitación, el INAI 
directamente está trabajando a expertos en la materia en gobierno abierto, para que 
les puedan dar capacitación a los 11 municipios y puedan crear sus secretariados 
técnicos municipales y con esto crear entre el municipio y la sociedad en general, 
un trabajo conjunto y crear políticas públicas, por ejemplo hace poquito fui un 
municipio y firmamos con una presidenta municipal y me decía, la verdad es que a 
mí me ha servido mucho el tema de gobierno abierto, porque hace poco iba a ser 
una inversión muy grande en un parque, pero yo no sabía que esa colonia o ese 
fraccionamiento era de jubilados y pensionados, la inversión era pues obviamente 
con juegos para niños, con subibaja, bueno, con todo lo que conlleva un parque, no, 
para para niños y cuando hacen una reunión de participación ciudadana, pues 
detectan que obviamente el fraccionamiento era pues de jubilados y pensionados, 
no, entonces me dice, enseguida cambiamos obviamente la inversión y ya fue 
obviamente con espacios para taichí, espacios con aire más más amplios, con jardín 
para que paseen a sus mascotas, entonces, la participación ciudadana sirve de esta 
manera, estamos capacitando a los 11 municipios de manera conjunta, pero 
además a los sujetos obligados. 
 
Por ejemplo, en el Congreso, también estamos trabajando el tema de parlamento 
abierto para que también lance la convocatoria y también creen un secretario 
técnico aquí en el Congreso y que también puedan hacer algunas acciones en 
cuanto a participación ciudadana. 
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Y en cuanto a su tercera pregunta, ¿Qué me preguntó Diputado?, ¿Cuál? Ah, okay, 
perdón, perdón es que apunté  pero me dijeron en tarjeta, sí, de hecho hace poco 
con el IEQROO, cuando fue la semana Nacional de Transparencia, el IEQROO nos 
dio una capacitación que ellos están trabajando para cómo orientar ahora que 
vienen las elecciones, sobre un micrositio que están haciendo ellos para cómo subir 
la información, pero al momento de subir la información curricular y todo de cada 
candidato, obviamente en participación con el órgano garante, es qué tienen que 
testar, qué datos tienen que cuidar, qué información pueden subir y qué información 
obviamente es más sensible. 
 
Gracias Diputado, 
 
DIPUTADO PRESIDENTE ISSAS JANIX ALANIS: 
 
Gracias. 
 
Se le concede el uso de la voz a la Diputada Maritza Deyanira Basurto Basurto. 
 
DIPUTADA MARITZA DEYANIRA BASURTO BASURTO: 
 
Gracias. 
 
Con el permiso de la Mesa Directiva. 
 
Comisionada, buenas noches, bienvenida. 
 
Gracias por la presentación, muy dinámica y mucho más sintetizada que la mayoría 
de los que han venido. 
 
Mi pregunta va en este sentido, derivado de los resultados de la verificación virtual 
oficiosa a las obligaciones de transparencia, por el cual el gobierno del Estado 
recibió un reconocimiento por buenas prácticas de transparencia ejercidas durante 
el ejercicio 2022, ¿Cuáles fueron los aciertos que ha tenido la Administración 
Pública Estatal? Y ¿Cómo pueden en coordinación con las áreas respectivas 
difundir estas acciones? 
 
Y quisiera ahondar un poquito más, la mayoría de los secretarios, directores que 
han venido a comparecer, han dejado mucho que desear con su transparencia, 
precisamente eso es lo que ha escaseado, no, preguntarle si ¿La transparencia se 
relaciona únicamente con el cumplimiento de las declaraciones en tiempo y forma? 
O también sus entregas anuales de resultados entran en la transparencia. 
 
Es cuánto. 
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LICENCIADA MAGDA EUGENIA DE JESÚS LOZANO OCMAN, COMISIONADA 
PRESIDENTA DEL INSTITUTO DE ACCESO A LA INFORMACIÓN Y 
PROTECCIÓN DE DATOS PERSONALES DE QUINTANA ROO: 
 
Bueno le comento que en cuanto a la verificación virtual oficiosa que llevamos este 
año que era del ejercicio fiscal 2022, le comparto con mucho agrado, que esta 
práctica es nueva en el Instituto, la empezamos en 2021, y la verdad es que nos ha 
dado muy buenos resultados a nivel estatal, de hecho es una práctica que a nivel 
nacional la estamos empezando a replicar como preno, los tres comisionados en el 
Sistema Nacional de Transparencia, y a comparación del año pasado que 
únicamente 26 sujetos obligados recibieron, gracias a esta práctica que mucha 
gente dice por qué dan un mérito si está por ley, la verdad es que es una motivación 
para la gente que cumple, porque la transparencia en cierta parte es un tema de 
voluntad, y cuando el año pasado hicimos esta práctica de transparencia, a 
diferencia del año pasado, entregamos a 58 sujetos obligados este año, con mucho 
orgullo puedo decir que mucha gente se ha acercado, nos ha preguntado, ¿Por qué 
qué estoy baja? ¿Qué me falta? ¿Qué fracciones no tengo? ¿Mi TUD en qué está 
fallando? y la verdad es que nosotros estamos de manera personalizada, 
capacitando a los 107 sujetos obligados, para que cumplan en tiempo y en forma. 
 
A nosotros nos interesa que la información esté a la vista de los ciudadanos, no nos 
interesa multar, ni sancionar, ni amonestar, nuestra función primordial, básicamente 
es que la información esté a la vista de los ciudadanos, para una mayor rendición 
de cuentas, esa es la base y la verdad es que creo que esta práctica se va a 
empezar a replicar a nivel nacional y para nosotros como pleno en el Instituto, pues 
nos da mucho gusto. 
 
Y en cuanto a la segunda, pues yo creo que el Instituto es un logro ciudadano que 
se ha dado desde 2004, y mientras más rendición de cuentas, mientras más los 
ciudadanos sepan en qué se gasta el recurso público en Quintana Roo, estamos 
avanzando más en materia de transparencia. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR: 
 
Se le concede el uso de la voz a la Diputada Mildred Concepción Ávila Vera. 
 
DIPUTADA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
Muy buenas noches. 
 
Con el permiso del Presidente de la Mesa Directiva. 
 
De mis compañeras Diputadas y Diputados. 
 
De la Licenciada Magna Eugenia de Jesús Lozano Ocman, Comisionada Presidenta 
del Instituto de Acceso a  la Información y Protección de Datos Personales de 
Quintana Roo, con motivo de la rendición de cuentas del informe anual de labores 
y resultados y con la bienvenida, pues a todo su equipo que hoy nos acompaña en 
este recinto legislativo. 
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Qué tan importante es pues estas prácticas de rendición de cuentas y de 
transparentar, pues toda la información de estos 107 sujetos obligados, y que 
cuando haces un comparativo de lo que hubo el año pasado que presenciamos tu 
comparecencia, licenciada, pues hoy vemos la diferencia en ese porcentaje de 
cómo se ha avanzado y que el objetivo es, pues que todos los sujetos obligados 
lleguen a alcanzar el máximo de la rendición en ese sentido. 
 
En un mundo globalizado como el de hoy, la mayoría de los trámites estatales son 
realizados a través de alguna página en línea, ya sea consultar información, 
agendar una cita o tramitar alguna licencia o permiso, sin embargo, justamente por 
lo anterior descrito, proteger la información de la ciudadanía contra fugas, venta y 
mal uso de datos es de vital importancia. 
 
Durante el tiempo en el cual la ciudadanía realiza dichos trámites, se generan un 
sinfín de información en línea y se produce un enorme tránsito de datos, que son en 
muchos casos de carácter privado, el número de personas preocupadas por la 
seguridad de sus datos personales en páginas del estado, es cada vez mayor, 
siendo que es de suma importancia garantizar la protección y el correcto tratamiento 
a los datos personales de la ciudadanía, respetando su derecho a la protección de 
sus datos, primera pregunta; en virtud de lo anterior preguntaría, ¿Qué mecanismos 
utiliza el IDAIPQROO para garantizar el correcto uso y protección de los datos 
personales de la ciudadanía al momento de usar las páginas estatales? Dos, 
recientemente se han llevado a cabo diversas filtraciones y hackeos en páginas 
estatales, lo cual representa un grave peligro a la información privada de las y los 
ciudadanos, es por ello que le pregunto ¿Cómo se supervisa la protección de datos 
personales y de instituciones públicas, en las cuales una filtración supondría un 
riesgo en la seguridad del estado y de la ciudadanía? Tres, ¿Cómo previenen que 
un incidente en seguridad, dé lugar a la violación de la confidencialidad, 
disponibilidad e integridad de los datos? ¿Qué procedimientos existen para que los 
ciudadanos presenten quejas o denuncias con respecto a posibles violaciones de 
sus derechos a la protección de datos personales? Y la última, en el caso de 
efectivamente, se corrobore que exista una violación a los derechos de protección 
de datos, ¿Cuáles serían las sanciones aplicables a los organismos infractores? 
 
Sería cuanto, muchas gracias. 
 
LICENCIADA MAGDA EUGENIA DE JESÚS LOZANO OCMAN, COMISIONADA 
PRESIDENTA DEL INSTITUTO DE ACCESO A LA INFORMACIÓN Y 
PROTECCIÓN DE DATOS PERSONALES DE QUINTANA ROO 
 
Muchas gracias Diputada. 
 
En cuanto a ¿Qué mecanismos usamos? La verdad es que estamos trabajando a 
marchas forzadas en temas de capacitación para poder llegar a más y más 
personas, no solamente a las personas que cuentan con internet, sino también con 
las personas que no cuentan con internet, porque la gente en los poblados también 
sufre este tipo de vulneraciones, cuando vienen a hacer trámites, cuando van al 
hospital o algún Centro Médico, también sufren vulneraciones, estamos capacitando 
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y asesorando a todos y cada uno de los ciudadanos, con los que hemos podido 
tener cercanía, para que obviamente ellos sepan cómo proteger sus datos 
personales y no sufrir ningún tipo de violación en este tema. 
 
En cuanto a los hackeos, que se han dado bueno, pues anteriormente se había 
dicho que hasta la Sedena fue hackeada, no, en el año pasado fue un tema muy 
comentado, no, el tema de los hackeos, y bueno, yo creo que todos podemos estar 
expuestos a los hackeos y para eso existe un documento de seguridad que es en el 
que estamos trabajando, en días pasados vino personal de INAI capacitado y a más 
de 700 servidores públicos en el centro de convenciones, capacitamos sobre cómo 
tener un documento de seguridad que les permita a los sujetos obligados poder 
contar con todas las herramientas necesarias para evitar en la posibilidad menor, 
sufrir este tipo de hackeos, por ejemplo, que las contraseñas, pues obviamente sean 
contraseñas complicadas, que tengan mayúsculas, minúsculas, comas, etcétera, 
que sus sistemas de antivirus que no estén, estén activos, que no estén caducos, 
bueno,, les damos un tipo de recomendaciones de hecho en la página principal del 
instituto, tenemos una guía específica que en caso de que alguien sufra un hackeo, 
ahí pueden consultar todo lo que deben de seguir, para que obviamente nosotros, 
pues, además de informarnos, para poderles dar todo el acompañamiento y la 
asesoría, pues puedan tener eh todo el conocimiento de qué hacer en caso de sufrir 
un un hackeo. 
 
Y bueno en caso de lo que me decía, de que qué pasa si alguien denuncia que 
sufrió vulneración, bueno, pues la denuncia la pueden hacer en el instituto, ya sea 
en el órgano garante, en el IDAIPQROO, ya sea vía la plataforma Nacional de 
Transparencia con un escrito libre o también vía telefónica en el IDAIPQROO al 2-
35-61 pueden hablar, pueden denunciar, pueden comentar que sufrí una violación 
a sus datos personales nosotros haremos la investigación pertinente para que esta 
denuncia ente tenga un curso y un proceso esa es parte de nuestras facultades que 
tenemos en ley y pues obviamente quien no cumpla o quien siga con la vulneración, 
puede ser eh puede ser acreedor a cualquiera de las medidas de apremio que nos 
marca la ley, como son una amonestación pública o privada o en su  caso una 
amonestación económica de 150 hasta 1500 sumas. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR: 
 
Se le concede el uso de la voz a la Diputada Cinthya Yamilie Millán Estrella. 
 
DIPUTADO CINTHYA YAMILIE MILLÁN ESTRELLA: 
 
Gracias, muy buenas noches Comisionada, bienvenida, igualmente a la otra 
Comisionada que también se encuentra acompañándonos, los Comisionados están 
todos, no, por aquí y al personal de la institución. 
 
Pues finalmente reconocerles el trabajo que con ahínco, con mucho esfuerzo y con 
pocos recursos y con grandes acciones se han realizado, creo que la cultura de 
transparencia es algo que se debe difundir mucho, sobre todo eso que usted señaló, 
generando conciencia sobre todo en los servidores públicos que tienen la obligación 
de realizarla, de ejecutarla y de poderla hacer visible para todos los ciudadanos, y 
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en ese sentido preguntarle, porque vemos que de acuerdo a la exposición, la 
Plataforma Nacional de Transparencia es la que el medio más usado para poder 
hacer solicitudes de información, en ese sentido, habrá quienes no estén pues más 
accesible a esta posibilidad de acuerdo a las condiciones de sus localidades, o en 
su caso, no sentirse cómodos por no utilizar estas herramientas de la tecnología, 
preguntarle, máxime, considerando que de acuerdo a los datos presentados, 
informó que 77 solicitudes fueron desechados por no cumplir con los requisitos, eso 
es un número que nos deja que desear respecto de cómo se están haciendo las 
solicitudes, porque bueno, finalmente una persona puede hacer una solicitud, pero 
no la hace cumpliendo con aquellos requisitos, entonces preguntarle desde la 
institución a su cargo, ¿Qué están haciendo para difundir otros mecanismos aparte 
del portal de transparencia? Y ¿Qué acciones están haciendo para poder difundir 
ese formato de solicitud que tanto se necesita tener a la mano de la ciudadanía? 
 
Una segunda pregunta sería, en relación a las prácticas de gobierno municipal 
abierto, saber si tienen algún porcentaje del cumplimiento de los ayuntamientos del 
Estado, porque bueno, una cosa es la suscripción, es decir, estar de acuerdo en 
suscribir ese compromiso, y otra cosa es el cumplimiento de cada uno de los 
objetivos que es muy importante, y bueno, siendo el gobierno más cercano a la 
ciudadanía, creo que es quien debería estar cumpliendo más estas obligaciones de 
transparencia, eso sería específicamente saber si ¿Tienen algún porcentaje de 
cumplimiento? Y también saber ¿Cuántos traductores de lengua Maya tienen el 
Instituto para poder atender los recursos e inclusive, como decíamos, asesorar en 
casos de las solicitudes de información?  
 
LICENCIADA MAGDA EUGENIA DE JESÚS LOZANO OCMAN, COMISIONADA 
PRESIDENTA DEL INSTITUTO DE ACCESO A LA INFORMACIÓN Y 
PROTECCIÓN DE DATOS PERSONALES DE QUINTANA ROO: 
 
Muchas gracias Diputada. 
 
Le comento en cuanto a la socialización de la PNT, ciertamente hay un hay un 
pequeño sector que es el de las comunidades que no cuentan con internet, como lo 
comentaba hace un momento, eh nos fuimos a las comunidades de los Chunes, la 
verdad es que fue una práctica muy interesante, a veces mi gente yo sé que lo 
sufren porque nos vamos al calor, nos estamos sudando y bueno, todo lo demás 
que luego mi gente sufre, pero es muy padre porque cuando llegas, la gente ni 
siquiera sabe que tiene el derecho de acceso a la información, ni siquiera sabe que 
pueden preguntar cuánto gana su alcalde o cuánto gana el, no sé, el maestro de la 
escuela donde sus hijos toman clases, entonces cuando vamos y les enseñamos 
que ellos pueden preguntar ¿Cuánto costó el baño que a lo mejor donó el gobierno? 
¿Cuánto costó el parque que el municipio hizo? La verdad es que la gente se 
interesa y nosotros como no hay internet, llevamos solicitudes escritas, o sea, 
impresas, y la verdad es que parte de nuestro personal, a mano las llena, llegamos 
obviamente al instituto, la subimos nosotros a la plataforma, se hace la contestación, 
tiene el periodo de días que nos marca la ley, que son 10, o hasta 10 más con 
excepción, y luego hemos regresado, hemos las caravanas de socialización que 
estamos llevando a cabo, estamos regresando a darle conclusión a esas personas 
que nos han hecho esas preguntas, y la verdad es que han quedado muy 
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satisfechos, y bueno, como compartía, por ejemplo en Chunya,  en el parque les 
van a poner internet, por parte del municipio, y ese fue un logro que hicimos por 
parte del Plan DAI y como parte de una solicitud, porque las señoras nos decían 
que para ellos es importante que sus hijos tuvieran internet, pues obviamente para 
hacer tareas y pues para 20 cosas, hicimos una gestión, y ahorita nos comentó el 
delegado, que ya les comentaron que les van a poner Internet en el parque principal, 
para que ellos ahí puedan también contar con el servicio de internet. 
 
En cuanto a temas de gobierno abierto en los municipios, ya firmamos el 
secretariado técnico municipal con José María Morelos, con Bacalar, con Othón P. 
Blanco y con Solidaridad, próximamente estamos en pláticas con Cozumel, Isla 
Mujeres, igual ya platicamos con Benito Juárez, pero bueno, Benito Juárez, con 
Lázaro Cárdenas, con Tulum también ya platiqué con el presidente municipal, la 
verdad es que de manera personalizada los comisionados y yo estamos trabajando 
de la mano con los presidentes municipales para poder crear esta política de 
gobierno abierto y que se firmen de manera más ágil los secretariados técnicos 
municipales y que pueda haber una mayor participación ciudadana entre los 
municipios y la ciudadanía de cada municipio. 
 
En cuanto a los traductores en Lengua Maya, pues la verdad es que le comparto 
con agrado que parte de las innovaciones y las cuestiones que luego hacemos el 
pleno y el instituto, de innovar y no quedarnos sentados porque no hay presupuesto, 
porque en el presupuesto anterior metimos para que nos autorizaran traductores en 
Lengua Maya, pero bueno, por diversos temas no se nos autorizó, pero hicimos 
convenios de colaboración con el INMAYA y con la UIMCRO y ellos nos están 
ahorita proporcionando, mediante el convenio de colaboración que se firmó, 
traductores, digo, afortunadamente no hemos tenido como muchas como tenemos 
en español, pero las pocas que hemos tenido, nos han ayudado, nos han, con gente 
certificada nos han ayudado a resolver las solicitudes y pues obviamente hemos 
podido dar respuesta a estas solicitudes. Nosotros metimos de uno a dos 
traductores en Lengua maya en el presupuesto pasado, este año vamos a hacer lo 
propio, y si no, pues Seguiremos trabajando con los convenios de colaboración para 
no parar la idea es que todas y todos los ciudadanos en Quintana Roo, tengan las 
mismas condiciones, no importa el idioma que hablen. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR: 
 
Se le concede el uso de la voz al Diputado Ricardo Velazco Rodríguez. 
 
DIPUTADO RICARDO VELAZCO RODRÍGUEZ: 
 
Muy buenas noches. 
 
Con su permiso Presidente de la Mesa Directiva. 
 
Ya mis compañeras y compañeros que me antecedieron, pues ya hicieron todas las 
preguntas que había que hacer, y pues bueno, este nada más preguntar, ¿Cuáles 
son los municipios que no cumplen o que de alguna manera tienen más dificultades 
para cumplir con los lineamientos de la transparencia que tan importante es para la 
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vida democrática del estado y de los municipios? Y bueno, también preguntar el 
término de para dar respuesta a una solicitud de información por parte de algún 
ciudadano sobre cualquier Dependencia Pública del Estado, ¿Es 10 días hábiles? 
Es mi pregunta. 
 
LICENCIADA MAGDA EUGENIA DE JESÚS LOZANO OCMAN, COMISIONADA 
PRESIDENTA DEL INSTITUTO DE ACCESO A LA INFORMACIÓN Y 
PROTECCIÓN DE DATOS PERSONALES DE QUINTANA ROO: 
 
10 días hábiles y por alguna excepción y por medio de comité de transparencia, 
pueden darse 10 días más, pero el plazo máximo son 20 días. 
 
DIPUTADO RICARDO VELAZCO RODRÍGUEZ: 
 
Perfecto. 
 
LICENCIADA MAGDA EUGENIA DE JESÚS LOZANO OCMAN, COMISIONADA 
PRESIDENTA DEL INSTITUTO DE ACCESO A LA INFORMACIÓN Y 
PROTECCIÓN DE DATOS PERSONALES DE QUINTANA ROO: 
 
Y en cuanto a la pregunta que me hizo, bueno, si me permite le puedo leer los 
resultados de la verificación virtual oficiosa de los  municipios para el ejercicio 2022, 
tenemos a Othón P. Blanco con el 98% de carga de información, Bacalar con el 
82%, Felipe Carrillo Puerto con el 93.36%, José María Morelos con el 91.70,  Tulum 
con el 90%,  Solidaridad 97%, Cozumel 97.40%, Benito Juárez 70.50, Lázaro 
Cárdenas 63.30, Puerto Morelos 89.87. 
 
Esos son los resultados que tuvimos de la carga de información de cada uno de los 
11 municipios, diputado.  
 
DIPUTADO RICARDO VELAZCO RODRÍGUEZ: 
 
Gracias. 
 
LICENCIADA MAGDA EUGENIA DE JESÚS LOZANO OCMAN, COMISIONADA 
PRESIDENTA DEL INSTITUTO DE ACCESO A LA INFORMACIÓN Y 
PROTECCIÓN DE DATOS PERSONALES DE QUINTANA ROO: 
 
Gracias.  
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR: 
 
Se le concede el uso de la voz a la Diputada Susana Hurtado Vallejo. 
 
DIPUTADA SUSANA HURTADO VALLEJO: 
 
Con su permiso señor Presidente. 
 
Compañeros, compañeras Diputados. 
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Público en general y equipo que acompaña a la Comisionada Presidenta Licenciada 
Magda Eugenia de Jesús, pues felicitarte Magda, una excelente exposición, muy 
clara, muy precisa, yo creo que los datos nos ayudan mucho a nosotros a 
enriquecernos de información y quiero hacerte tres preguntitas, una de ellas es, 
hablaba el compañero Ricardo, de cómo la información cómo te la hace llegar los 
ciudadanos, mi pregunta al respecto es cómo verificas la identidad quien solicita la 
información. 
 
Cómo la verifican ustedes, porque pues puede ser que te den número o sea datos 
falsos en su momento para pedirle alguna información de algún servidor público, 
esa es una pregunta. 
 
Otra. Hablabas de los organismos descentralizados que recibieron mérito y 
hablabas de una serie de este organismos descentralizados, pero hablabas de 
tantos por cientos ¿Cómo llegan a ese tanto por ciento esos organismos 
descentralizados cuáles son, no sé, requisitos, actividades, para llegar a ese tanto 
por ciento. 
 
Y la última que creo que es una de las más importantes, si estás trabajando, ustedes 
¿Están trabajando con la fiscalía anticorrupción y de qué manera están trabajando 
con ella? 
 
Es cuánto. 
 
LICENCIADA MAGDA EUGENIA DE JESÚS LOZANO OCMAN, COMISIONADA 
PRESIDENTA DEL INSTITUTO DE ACCESO A LA INFORMACIÓN Y 
PROTECCIÓN DE DATOS PERSONALES DE QUINTANA ROO: 
 
Gracias Diputada. 
 
En cuanto a verificar la información, si es real, la verdad es que nosotros actuamos 
de buena fe, nosotros no podemos si alguien sube que gana 5000 pesos, pero 
realmente gana 20,000 pesos, yo no soy un ente verificador para poder decir si la 
información que suben es real o es incorrecta, ahí si hay algún ciudadano que sepa 
que la persona gana 20,000 pesos y subieron 5,000 mil pesos, tendrían que levantar 
una denuncia, precisamente ante la Fiscalía Especializada en Combate a la 
Corrupción, para que ellos hagan todo, la investigación pertinente, y en su caso, 
ellos ya actuarían y sancionar directamente al sujeto obligado que suba 
incorrectamente su información como lo marca la ley, ahí sí no, nosotros actuamos 
de buena fe y no podemos juzgar si alguien sube bien o mal una información. 
 
En cuanto cómo llegamos para verificar.   
 
DIPUTADA SUSANA HURTADO VALLEJO: 
 
En el caso de las personas que piden alguna información para un sujeto, ¿Cómo se 
le llama? Obligado, y ponen un determinado o una determinada nombre, ¿Cómo 
identificas que ese nombre que están poniendo sea real? 
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LICENCIADA MAGDA EUGENIA DE JESÚS LOZANO OCMAN, COMISIONADA 
PRESIDENTA DEL INSTITUTO DE ACCESO A LA INFORMACIÓN Y 
PROTECCIÓN DE DATOS PERSONALES DE QUINTANA ROO: 
 
Es muy chistosa esa pregunta Diputada, porque la verdad es que de repente nos 
llegan solicitudes de Batman, de Porfirio Díaz, nos llega de Cantinflas, nos llegan, 
de no sé, a lo mejor, no, de Diputada Susana Hurtado Vallejo, no. 
 
Nos han llegado de repente solicitudes de información con nombres de funcionarios 
públicos que dicen, hace poco tuvimos una de un municipio, y de hecho me habló, 
me dijo oye, espérame me están diciendo que yo estoy a tocando el municipio, o 
sea, no soy yo, pues bueno, pero desafortunadamente luego la información de los 
correos electrónicos está a la vista de todos, entonces ponen por ejemplo Magda 
Lozano Ocman y ponen mi correo real del IDAIPQROO, obviamente yo le tengo que 
contestar como órgano garante a ese correo, pero realmente quien pregunta no es 
Magda Lozano, no, puede ser la Diputada Mildred en su caso, que de mala fe va y 
me pone mi nombre, pone mi correo y me hace una pregunta incómoda, a lo mejor 
en contra de algún comisionado, o de alguna persona, ahí la ley nos marca que es 
totalmente anónimo la solicitud, es totalmente anónima, no podemos verificar ni 
corroborar que la persona que lo envía es tal, simplemente tenemos que darle 
contestación a lo que el ciudadano nos pregunta, siempre y cuando no vulnere 
ningún dato personal, fuera de eso, tenemos que darle contestación en qué estamos 
ejerciendo el recurso público. 
 
Sí. 
 
Y en cuanto a ¿Cómo llegamos al porcentaje para verificar? Cada sujeto obligado 
maneja fracciones, la ley nos marca que por ejemplo, el congreso del estado tiene 
85 fracciones, las fracciones se refieren por ejemplo, la fracción uno es el directorio 
del Congreso, la fracción dos es la plantilla laboral, la fracción tres es las 
remuneraciones de los diputados, la fracción 4 es viáticos y así sucesivamente 
hasta llegar a 80 fracciones, en la medida en que los sujetos obligados, por ejemplo 
el congreso, suba las 80 fracciones con toda la información, está llegando al 100%, 
si únicamente cumplen de 80 con 20 fracciones, pues obviamente sería un 30% y 
así sucesivamente calificamos, ojo, nosotros únicamente tenemos dos verificadores 
en el instituto, muchos se preguntarán por qué la verificación que hicimos, la hicimos 
ahora en casi septiembre, porque obviamente son 107 sujetos obligados, y por cada 
sujeto obligado, son entre 70, 80 o 90 fracciones por ley que deben de subir, y para 
dos verificadores, para los 107 con las 80 fracciones, pues obviamente a veces nos 
complica un poquito el tema, pero la verdad es que yo, mi admiración y mi respeto 
para los verificadores, porque trabajan a marchas forzadas junto con la coordinación 
de vinculación, para poder sacar y verificar de manera veraz y oportuna esta 
información. 
 
Y bueno, en cuanto a lo de la fiscalía que me preguntó, se me olvidó, Ah, qué ¿Cómo 
trabajamos de la mano? Bueno trabajamos de la mano en cuanto hay alguna 
información que no sea verídica, a veces va, nos preguntan ¿Cómo estuvo el caso? 
¿Cuál fue el expediente? Hemos trabajado igual, ellos crearon un micrositio de 
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solicitudes en Lengua Maya, también, hemos trabajado algunos convenios, igual, 
para irnos a las comunidades, donde de repente nosotros hablamos de datos 
personales o de acceso a la información, y ella, la fiscalía especializada, en conjunto 
dice que si hay alguna información que suben que no es veraz, con ellos pueden 
hacer las demandas pertinentes y de esta manera pues trabajamos en conjunto. 
 
Gracias Dipu. 
 
DIPUTADA LUZ MARÍA BERISTAIN NAVARRETE: 
 
Bienvenida querida Magda Eugenia. 
 
Bienvenida a todo el equipo. 
 
Pues muy contenta de tenerles aquí, extraordinaria tu exposición, se nota mucho tu 
entrega tu pasión, la pues el trabajo que tú estás realizando, exhortar las a que 
continúen de la misma forma, muy contenta de que hayan ido a la cárcel, me 
encantó es el comentario de que estuviste ahí, quisiera saber de qué forma le vas 
a dar seguimiento a todo lo que hay en la cárcel, se dijo, y pues exhortarte a que 
sigas con ese entusiasmo, con esa entrega, con esa pasión, y con esas horas de 
trabajo que tú le entregas a este tema tan importante que es la transparencia, la 
ética, mis respetos y pues qué bueno que otros funcionarios sigan tu ejemplo, que 
con tantas ganas y tanto profesionalismo, tú trabajas para el bienestar de los 
quintanarroenses, felicidades. 
 
LICENCIADA MAGDA EUGENIA DE JESÚS LOZANO OCMAN, COMISIONADA 
PRESIDENTA DEL INSTITUTO DE ACCESO A LA INFORMACIÓN Y 
PROTECCIÓN DE DATOS PERSONALES DE QUINTANA ROO: 
 
Muchas gracias Dipu, gracias por tus palabras. 
 
Sí la verdad es que le comentaba hace un momento a la Diputada Mildred que fue 
muy emotivo cuando fuimos, cuando fuimos al centro penitenciario, porque bueno, 
no importa qué tipo de persona, creo que las personas privadas de su libertad 
también tienen los mismos derechos, tienen las mismas condiciones y nosotros 
tutelamos dos derechos humanos, que cualquier persona, no importa su 
nacionalidad, no importa las condiciones en las que estén, tenemos que tutelar que 
se lleven a cabo y que la gente conozca esos dos derechos humanos, y bueno, 
recabamos ahí varias solicitudes de información, las llevamos de manera escrita 
porque obviamente, pues no cuentan con el internet para poder hacer las solicitudes 
en la plataforma Nacional de Transparencia, de hecho estuvimos trabajando igual 
por allá con la defensoría pública, hemos trabajado igual algunas preguntas, porque 
muchas de las preguntas que ellos hacían era que cuándo llegaba el defensor, que 
ya tenían mucho tiempo, que tenían muchas dudas, que sus procesos o los años, 
entonces, ahí se hizo un trabajo en conjunto entre los comisionados y una servidora, 
para buscar a los diferentes  actores, que ellas nos pedían ayuda para que 
pudiéramos obviamente darles contestación a su solicitudes y estamos trabajando 
en tiempo para que les podamos llevar de regreso esas respuestas que nos han 
pedido, por ejemplo, le comentaba a la Diputada que una persona que estaba ahí, 
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una persona privada de su libertad nos decía, que ella al momento de su arresto, 
pues le quitaron sus papeles, que le robaron todo, que no tenía su acta de 
nacimiento, que no tenía, que estaba ella cursando su secundaria, y que de hecho 
hasta eso perdió, entonces que qué podía hacer, qué trámites, entonces por ahí la 
estamos asesorando igual con la Secretaría de Educación, vamos a regresar a 
darles una respuesta y obviamente a ayudarlas para que puedan tener sus trámites 
o en su caso, puedan ver cuál es el procedimiento para que también puedan tener 
toda su documentación y despejar todas las dudas que nos hicieron el día que las 
visitamos. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR: 
 
Se le concede el uso de la voz al Diputado Luis Humberto Aldana Navarro. 
 
DIPUTADO LUIS HUMBERTO ALDANA NAVARRO: 
 
Con permiso Presidente. 
 
Con el permiso de la Mesa Directiva. 
 
Ahora sí me van a oír, no, no, no, para nada al contrario, muchas felicidades por tu 
trabajo, Consejera Presidenta, de verdad que yo ya conocía parte de la información 
que nos diste, porque en el proceso de la entrega de los reconocimientos por 
transparencia al congreso y las otras entidades, ya tenía algo de información, tengo 
una pregunta a ver, tengo de hecho tres preguntas, primero, es verdad que todos 
aquellos quienes ya sea en lo individual o como entidades, manejamos recursos 
públicos somos sujetos obligados ¿Cierto?  
 
¿Existen entidades públicas que no estén transparentando el uso de sus recursos 
como sujetos obligados?  
 
LICENCIADA MAGDA EUGENIA DE JESÚS LOZANO OCMAN, COMISIONADA 
PRESIDENTA DEL INSTITUTO DE ACCESO A LA INFORMACIÓN Y 
PROTECCIÓN DE DATOS PERSONALES DE QUINTANA ROO: 
 
No, hay algunos por ejemplo el CPC, que son de manera indirecta, ellos son sujetos 
obligados indirectos porque dependen de la CESAECRO y de alguna manera suben 
alguna tipo de información, pero directamente en la CESAECRO. 
 
De hecho, estamos en pláticas con ellos, hace poco tuvimos una exposición de un 
Secretario de Estudio y Cuenta de la Suprema Corte que vino y estaba una de las 
integrantes del CPC ellas preguntaban que si tenía, bueno creo que por allá Dipu 
nos acompañaste igual, a esa Sesión y preguntaban que si podían ser ellos o no 
sujetos obligados directos o indirectos, no, estamos en pláticas con ellos, para que 
puedan ser sujetos obligados directos y a lo mejor, pues ellos como un tema de 
transparencia proactiva, pues también pudieran informar como lo hace la 
CESAEQROO, también. 
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Es el caso igual del CRIQ, por ejemplo, en algunos estados, el CRIQ es un sujeto 
obligado, en Quintana Roo todavía no lo es, también vamos a estar en pláticas con 
el CRIQ para ver si logramos también meterlos como sujetos obligados, tendríamos 
que ver la estructura, cómo está, pero es un tema que como pleno hemos estado 
platicando, para obviamente ir incorporando algunas actores del estado, que 
reciban recurso pero que a lo mejor no sean sujetos obligados directos todavía.  
 
DIPUTADO LUIS HUMBERTO ALDANA NAVARRO: 
 
Mi tercera pregunta era ¿Qué acciones están tomando? Pero lo acabas de decir 
con Claridad. 
 
Es cuanto, te agradezco mucho, felicidades. 
 
LICENCIADA MAGDA EUGENIA DE JESÚS LOZANO OCMAN, COMISIONADA 
PRESIDENTA DEL INSTITUTO DE ACCESO A LA INFORMACIÓN Y 
PROTECCIÓN DE DATOS PERSONALES DE QUINTANA ROO: 
 
Gracias Dipu. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR: 
 
Se le concede el uso de la voz a la Diputada Diputada Elda Xix Euan. 
 
DIPUTADA ELDA MARÍA XIX EUAN: 
 
Con tu permiso Presidente. 
 
Los compañeros Diputados. 
 
Licenciada Magda, Comisionada Presidenta Magda Lozano, un gusto tenerte aquí 
en la casa del pueblo y un gusto aún mayor escuchar tu excelente exposición, un 
trabajo comprometido, con ética, con pulcritud, es lo que hoy nos has demostrado. 
 
Quisiera preguntarte, si dentro de tus acciones que tienes contemplado dentro del 
Instituto, ¿Cuáles serían las acciones que contemplas  para reforzar que los sujetos 
obligados cumplan con la actualización de la información obligatoria, valga la 
redundancia, en sus páginas oficiales? 
 
Es cuánto.  
 
LICENCIADA MAGDA EUGENIA DE JESÚS LOZANO OCMAN, COMISIONADA 
PRESIDENTA DEL INSTITUTO DE ACCESO A LA INFORMACIÓN Y 
PROTECCIÓN DE DATOS PERSONALES DE QUINTANA ROO 
DIPUTADO 
 
Gracias Dipu. 
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Ahora sí que para mala suerte de algunos sujetos obligados que no han estado 
cumpliendo en tiempo, ahora sí, ya el IDAIPQROO ya cuenta con un convenio 
administrativo, no fiscal, que firmamos recientemente con la Secretaría de Finanzas 
y con el SATQ, para que los sujetos obligados que no cumplan con su información, 
que no cumplan con sus denuncias, que no cumplan con la carga, o que no 
respondan las solicitudes de acceso a la información, ahora sí vamos a empezar a 
multarles desde 150 hasta 1500 UMAS, lo hemos socializado lo hemos platicado 
con ellos de manera personalizada, porque, ahora sí que no habrá excepción alguna 
en la ley y en el nuevo pleno del IDAIPQROO, y aquí están mis compañeros. 
 
Quien no cumpla con las obligaciones de transparencia y no haga una buena 
rendición de cuentas, pues tendrá que ser multado, y me gustaría aclarar, que el 
recurso no se no se podrá pagar con recurso del instituto, de la secretaría, o del 
municipio, tiene que ser con recurso del ciudadano que no dio contestación a esta 
respuesta, en este caso, empezamos con el titular de un área de transparencia, que 
obviamente la función es primordial, y en dado caso de que el titular de 
transparencia pague la multa, pero no suban la información, nos tendremos que ir 
ahora sí, al pues, al secretario, o al presidente municipal, porque tendrían que subir 
la información. 
 
Nuestra misión principal no es multar, sí quiero dejarlo claro, sino que todos los 
ciudadanos tengan a la vista la información, en qué se gasta el recurso público y en 
la medida en la que todos y todas cumplan con su carga de información, tenemos 
un Quintana Roo más transparente y con una mejor rendición de cuentas. 
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR: 
 
¿Algún otro Diputado que desee realizar algún cuestionamiento? 
 
No habiendo más cuestionamientos, agradecemos a la Licenciada Magda Eugenia 
de Jesús Lozano Ocman, haya comparecido ante esta Legislatura y se le invita 
pasar a ocupar el lugar que tenía al inicio de esta Sesión.  
 
Diputada Secretaria, continúe con el siguiente punto del orden del día. 
 
DIPUTADA SECRETARIA MILDRED CONCEPCIÓN ÁVILA VERA: 
 
Diputado Presidente, le informo que todos los asuntos a tratar en esta sesión, han 
sido agotados.  
 
DIPUTADO PRESIDENTE RENÁN EDUARDO SÁNCHEZ TAJONAR: 
 
Se invita a los presentes a ponerse de pie.   
 
Se cita para la Sesión número 17 el día 24 de octubre de 2023, a las 11:00 horas. 
 
Se clausura la sesión número 16, siendo las 21:34 horas del día 23 de octubre de 
2023.  
 
Muchas gracias, por su amable asistencia.    


